
Integrantes de 16 polos  
do projeto Prima estarão 
em concerto na capital

Apresentações incluirão mais de 400 alunos e 
professores do projeto Prima de 16 municípios 
do Estado da Paraíba, hoje, na Praça do 
Povo da Fundação Espaço Cultural José 
Lins do Rego, em João Pessoa. Página 9

2o Caderno

Governador Ricardo Coutinho (PSB)  participou do evento realizado no Centro de Educação da Polícia Militar, no bairro de Mangabeira, na capital paraibana. Página 4
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Nova pasta reúne índio, 
mulher e direitos humanos
Ministério a ser criado no governo Jair Bolsonaro (PSL) terá a advogada Damares Alves, apoiada por setores evangélicos. Página 14

Justiça mantém afastamento 
de presidente do Campinense 

Mobilização contra mosquito 
da dengue é realizada em JP 

MP-Procon autua parque de 
diversão em shopping de CG

Operação Hidra: 33 acusados 
têm suas prisões decretadas

João Pessoa realiza Encontro 
Nacional de Juízes de Família

José William Simões é acusado pelo Ministério Público da 
PB, com outros denunciados, de participar de esquema de 
manipulação de jogos do Campeonato Paraibano. Página 3

Ação do Governo do Estado tem como objetivo alertar 
a população para os cuidados necessários e permanentes 
contra a zika, a dengue e a chikungunya. Página 7

Estabelecimento é autuado por violar o Código de Proteção 
e Defesa do Consumidor, já que oito brinquedos eletrônicos 
só registravam informações na língua inglesa. Página 7

Acusados que tiveram suas prisões preventivas decretadas 
pertenceriam a uma organização criminosa envolvida 
com tráfico de drogas na região de JP. Página 6

Objetivo do encontro realizado na capital paraibana 
é o de acelerar as conciliações e os julgamentos dos 
casos nas Varas do Direito Familiar. Página 8

ParaíbaFoto: Secom-PB

Geral

Governo inaugura série de 
obras na cidade de Sousa
Centro de Reabilitação, escolas, pavimentação de ruas e aeródromo serão entregues hoje. Página 5
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Paraíba homenageará 
Marielle, Luíza Erundina 
e Elizabeth Teixeira 

Semana Internacional 
de Música de São Paulo  
tem participação da PB

Agentes de saúde fazem 
protestos e cobram do 
prefeito Luciano Cartaxo

Homenagens vão marcar a solenidade a ser 
realizada pelo Governo do Estado na próxima 
2ª-feira, em alusão aos 70 anos da Declaração 
Universal dos Direitos Humanos.   Página 13

Totonho & Os Cabra, Furmiga Dub, 
Banda-fôrra, Sinta a Liga Crew e Vieira 
farão show hoje na Semana Internacional 
de Música de São Paulo.   Página 12

Protesto contra o prefeito de João Pessoa, Lu-
ciano Cartaxo (PV), é pelo não pagamento de 
gratificação aos agentes do município, previsto 
em programa de qualificação.   Página 13



O governador da Paraíba, Ricardo 
Coutinho (PSB), está coberto de razão 
quando diz que não é gerente de recur-
sos humanos, para se preocupar única 
e exclusivamente com o pagamento dos 
servidores públicos estaduais. Importa, 
para ele, superintender, da melhor for-
ma possível, o desenvolvimento geral do 
Estado. Uma tarefa hercúlea, diga-se de 
passagem, porém muito bem executada, 
ainda mais se for levado em conta o con-
texto nacional.

Acontece que o gestor socialista tem 
consciência da importância de se manter 
a folha dos servidores em dia. E, a partir 
do mês inaugural da revolução que ele 
iniciou – e comanda até hoje - na admi-
nistração pública estadual, ou seja, janei-
ro de 2011, não arredou pé do compro-
misso firmado, de pagar os salários dos 
servidores rigorosamente dentro do mês 
trabalhado. Com este dezembro, foram 
noventa e seis folhas pagas sem atraso, 
sem contar com os décimos.

Significa dizer que, durante oito anos 
consecutivos, os servidores públicos es-
taduais puderam dormir sossegados, por 
saberem que, no final do mês, podiam 
contar com seus salários, para tocarem 
suas vidas. O mesmo se pode dizer dos 
familiares que dependem financeira-
mente desses funcionários. Em épocas 
passadas, o fim de mês e de ano, para o 
funcionalismo público estadual, se trans-
formava em pesadelo, pelos constantes 
atrasos de pagamento.

Além de tranquilizar os servidores 
públicos estaduais e suas famílias, o 
pagamento em dia da folha, por tabela, 
é um fator importante para o desenvol-
vimento da economia paraibana. Ima-
gine quantos compromissos comer-
ciais deixariam de ser quitados, pelos 
funcionários, como já aconteceu muito 
no passado, caso o governador Ricardo 
Coutinho negligenciasse da promessa 
feita e atrasasse, seguidamente, o pa-
gamento dos salários.

De dois anos para cá, o Brasil vem co-
lecionando desastres nos planos político 
e econômico. Basta lembrar que uma das 
consequências da má administração da 
máquina pública, no âmbito federal, foi o 
aumento da pobreza e a manutenção da 
concentração de riquezas nas mãos de 
poucos brasileiros. Felizmente, a Paraí-
ba, sob o timão socialista, segue em fren-
te, apesar das intempéries, com a proeza 
adicional de ser referência nacional em 
diversas áreas.

As festas de fim de ano estão aí. Os 
servidores públicos estaduais já de-
vem estar tomando providências para 
as comemorações de Natal e Ano Novo, 
contando, claro, com seus salários, cujo 
pagamento, “pra variar”, já foi anuncia-
do pelo governador. E, assim, Ricardo 
Coutinho vai se despedindo do gover-
no: com uma histórica folha de serviços 
prestados - que, em muitos setores, tirou 
a Paraíba do atraso -, e nenhuma folha de 
pessoal protelada. 
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Prego batido...

“Nova fórmula de 
fazer política”, “denún-
cias robustas”, “o que 
couber”, “por uma esco-
la sem ideologias”, essas 
são algumas das muitas 
expressões narrativas 
atiradas à imprensa e 
ao público pelo presi-
dente eleito Jair Bolso-
naro, quando indagado 
sobre as novas medidas 
que colocará em práti-
ca após a posse do novo 
governo em 1 de janeiro 
de 2019.

Com voz de animador de torcida 
de rinha de galo, e numa fala apressa-
da, todos os dias, o presidente eleito 
vai desfiando suas pérolas, as quais, 
muitas vezes, já foram reproduzidas 
em seu perfil pessoal do twitter. São 
espécies de deixas, com as quais ele 
vai alimentando o noticiário factual da 
imprensa comercial, enquanto que os 
seus indicados vão manejando a polí-
tica profunda, aquela que não aparece, 
que não se dá ao debate, e cujas medi-
das tornam-se quase que impossíveis 
de conferir, nas publicações do Diário 
Oficial da União, e que em verdade, já 
pavimentam a entrada de Bolsonaro 
no Palácio do Planalto.

As afirmações do presidente, dão 
pelo menos a ideia de que se está jo-
gando tinta nova na velha casa. Pois, 
como será essa “nova fórmula para fa-
zer política”, praticada por um político 
que passou quase trinta anos no par-
lamento, aplicando tenazmente, ano a 
ano, a velha política do favorecimento 
pessoal, do enriquecimento familiar e 
de mandatos insípidos e improdutivos?

Parecer não é ser. Mas Jair Bolso-
naro organizou toda a sua campanha 

em cima dos trilhos do pa-
recer. Ocultar a verdade, o 
debate, Mostrar-se como 
o homem franco, determi-
nado, imbuído no combate 
à violência e à corrupção, 
antes de tudo. Carrear a 
força da internet profunda 
para infundir na socieda-
de, o ódio pelos “inimigos 
da política”, os comunis-
tas, os doutrinadores; re-
inventar antigos pavores 
que só ganham corpo em 
mentes desidratadas e ali-
mentadas por uma cultura 

midiática fundada em escolhas míni-
mas de sim e de não.

A fórmula deu certo. Venceu a es-
tupidez, o parecer, a pós-verdade. A 
narrativa prossegue, deita raízes nas 
mentes dos apoiadores de Bolsonaro, 
e é exatamente essa crença que permi-
te a colheita da insanidade como algo 
novo, como política ostensiva de com-
bate à violência e à corrupção.

Um governo normal, implemen-
tando políticas de saneamento da eco-
nomia, da saúde, do ambiente, do tra-
balho, uma nova fórmula que extermi-
nará o “toma lá dá cá” no parlamento. 
É isso o que diz parte da imprensa co-
mercial, enquanto a política profunda 
destampa os terríveis caldeirões de 
maldade, destruindo, reduzindo, em-
purrando os bolsões da pobreza para 
os últimos níveis de miséria e desi-
gualdade social.

Estamos vivendo a era dos discur-
sos vazios, que com vigor e virulência, 
tentam reescrever a história, refun-
dar o país, sob as bases de mentiras 
ilustradas, que a imprensa absorve, 
divulga, ansiosa por agradar ao novo 
governo eleito.

A era dos discursos vazios

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

A narrativa 
prossegue, deita raízes 

nas mentes dos 
apoiadores de Bolsonaro, 

e é exatamente essa 
crença que permite a 
colheita da insanidade 
como algo novo, como 
política ostensiva de 
combate à violência  
e à corrupção  
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A propósito de novos nomes no secretariado 
do governador eleito João Azevêdo, espe-
cula-se que o deputado federal Luiz Couto 
(PT), e os deputados estaduais Trócolli Júnior 
e Lindolfo Pires, ambos do Podemos, deve-
rão estar entre as ‘novidades’. Este último, 
inclusive, já esteve à frente de uma pasta na 
atual gestão, na Secretaria de Turismo e do 
Desenvolvimento Econômico.   

Sob a alegação de que havia um 
clima de hostilidade na cidade e 
de que, portanto, haveria risco 
de ocorrer “atos violentos, de uti-
lização de força física e tumulto, 
seja por parte de parlamentares 
ou da população”, a presidente 
da Câmara Municipal de Cabe-
delo, Geusa Ribeiro, suspendeu 
a sessão de ontem. A casa iria 
discutir o ato, suspenso pela Jus-
tiça, que a levaria à condição de 
prefeita interina, em 2019.

Do líder do governo na AL-PB, deputado Hervázio 
Bezerra (PSB), explicando por que defende a elei-
ção casada – para os dois biênios – no Legislativo 
estadual: “Foi importante para a Assembleia Legis-
lativa a eleição casada, porque garantiu a governa-
bilidade”. O parlamentar socialista negou que esti-
vesse pedindo votos para viabilizar sua candidatura 
para o segundo biênio: “Não fiz isso”, garantiu.

ElEição casada

sEssão suspEnsa

Multa Milionária para Ex-prEfEita: Mais dE 2,2 MilhõEs

a rEvElação três partidos

novo sEcrEtariado: coM o dna da gEstão atual

Coube ao presidente nacional do 
Solidariedade, Paulinho da For-
ça, revelar o interesse de Manoel 
Júnior em se filiar à legenda: 
quer ser candidato a prefeito de 
João Pessoa. O atual vice-prefeito 
da cidade mal esquentou o banco 
no PSC, partido pelo qual se can-
didatou a deputado federal, mas 
não logrou êxito. Se a filiação se 
confirmar, Manoel Júnior já co-
meça dividindo: forçou a saída de 
Bruno Cunha Lima.

O que não faz um político – já 
com experiência em vários man-
datos eletivos – para conseguir 
um lugar de destaque no jogo 
político. Com a ideia fixa de ser 
prefeito de João Pessoa, em me-
nos de um ano, Manoel Júnior já 
passou por dois partidos: deixou 
o MDB, em março, e filou-se ao 
PSC. Agora, está praticamente 
com o pé no Solidariedade, 
onde pretende se recompor dos 
revezes sofridos em 2018.  

Presa em março sob a acusação de desvio de recursos públicos e lavagem de dinheiro – e solta em maio, 
por que a prisão preventiva foi convertida pela Justiça em medidas cautelares –, a ex-prefeita de Conde, 
Tatiana Lundgren Correa, sofreu revés no Tribunal de Contas do Estado. Suas contas foram reprovadas 
pela corte, que lhe impôs um débito milionário: mais de R$ 2,2 milhões. A multa é devido a despesas não 
comprovadas, gastos com aluguel de imóvel e locação de máquinas, entre outras coisas.  

novos noMEs

Existe uma expectativa 
hoje quanto ao anúncio 
dos nomes que comporão 
o secretariado do governa-
dor eleito da Paraíba, João 
Azevêdo (foto). Não que se 
esperem grandes surpresas 
no que diz respeito ao staff 
de governo a ser anuncia-
do. Não. Na verdade, como 
o próprio governador eleito 
já declarou dias atrás, “é 
uma gestão de continuida-
de”, o que significa dizer que boa parte dos atuais titulares das pastas do governo deverá 
permanecer em seus postos. E de fato, faz todo o sentido do mundo esse ‘DNA de conti-
nuidade’, se assim posso referir-me, que estará circulando nas veias da gestão a ser em-
possada em 10 de janeiro. Fazendo um paralelo com o futebol, diríamos que ‘em time que 
está ganhando não se mexe’. A gestão do governador Ricardo Coutinho teve uma atuação 
exitosa justamente por que os auxiliares eram de primeira linha, titulares em qualquer 
equipe vencedora, como esta. Portanto, nada mais lógico que ocorra a continuidade, com o 
mesmo time, de um trabalho que levou a Paraíba a melhorar seus indicadores, em várias 
frentes. Um primeiro nome já confirmado pelo governador eleito é o de Gilberto Carneiro, 
procurador-geral do Estado. E, conforme a coluna registrou há semanas, outros integrantes 
da comissão de transição, como Livânia Farias (Administração), Deusdete Queiroga (Infra-
estrutura e Recursos Hídricos), Walson Sousa (Planejamento e Gestão) e Amanda Rodrigues 
(Finanças) serão, certamente, confirmados na gestão que se inicia em 2019. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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William Simões é acusado pelo Ministério Público de participar de organização criminosa para manipular resultados de jogos

A Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça manteve o 
afastamento de José William 
Simões Nilo da Presidência do 
Campinense Futebol Clube e 
as demais medidas cautelares 
aplicadas pelo Juízo da 4ª Vara 
Criminal da Comarca da capi-
tal. O Órgão Fracionário dene-
gou a ordem, por unanimidade 
e em harmonia com o parecer 
da Procuradoria-Geral de Jus-
tiça, do Habeas Corpus (HC) nº 
0805543-30.2018.815.0000, 
que teve como relator o de-
sembargador Ricardo Vital de 
Almeida. A decisão ocorreu na 
sessão de ontem.

O dirigente do Campinen-
se está sendo acusado pelo 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), com outros denuncia-
dos, de participar de uma or-
ganização criminosa (Orcrim) 
estabelecida no âmbito dos 
órgãos e instituições atuantes 
no gerenciamento do futebol 
paraibano, para a manipulação 
dos resultados de vários jogos. 
O caso ficou conhecido como 
“Operação Cartola”. 

Segundo o relatório, o 
MPPB acusa José William Si-
mões de manipular jogos de 
futebol através da escolha de 
árbitros com o objetivo de fa-
vorecer o clube Campinense, 
do qual é presidente, reque-
rendo a aplicação de medidas 
cautelares diversas da prisão e 
o afastamento compulsório do 
acusado de suas funções junto 
à entidade esportiva e outras 
medidas cautelares. 

Ao receber a peça acusató-
ria, o Juízo de 1º Grau determi-
nou o imediato afastamento do 

Justiça mantém afastamento 
do presidente do Campinense

denunciado e impôs seis medi-
das acautelatórias: Compare-
cimento uma vez por mês no 
Cartório Judicial da Vara; proi-
bição de se ausentar da Comar-
ca onde reside sem autorização 
judicial; recolhimento domici-
liar das 21h às 5h; a proibição 
de acesso ou frequência às en-
tidades desportivas paraibanas 
– Federação Paraibana de Fu-
tebol (FPF), Tribunal de Justiça 
Desportiva de Futebol (TJDF) e 
Comissão Estadual de Árbitros 
de Futebol (CEAF), bem como a 
proibição de frequentar quais-
quer eventos esportivos atrela-
dos ao futebol paraibano; proi-
bição de manter contato com as 
testemunhas e investigados e/

ou denunciados no caso, salvo 
se forem parentes; e a entrega 
judicial do passaporte.

Inconformada, a defesa 
do dirigente esportivo afasta-
do impetrou o HC, pugnando, 
em liminar, a suspensão dos 
efeitos da decisão no tocante 
ao afastamento compulsório 
de seu paciente da presidên-
cia do Campinense Clube e 
à proibição de acesso ou fre-
quência a entidades despor-
tivas paraibanas e eventos 
esportivos de quaisquer natu-
reza. No mérito, pleiteou a con-
cessão da ordem, a fim de que 
sejam revogadas, ou ao menos 
reduzidas, as cautelares. O pe-
dido liminar foi indeferido.

Ao analisar o HC, o de-
sembargador Ricardo Vital 
observou que, mesmo o afas-
tamento do cargo não afetan-
do diretamente a liberdade de 
locomoção do indivíduo, a me-
dida pode ser interposta como 
alternativa à prisão preventiva 
do acusado, e o seu descum-
primento é apto a ensejar a de-
cretação da custódia cautelar, o 
que possibilita o exame da sua 
legalidade na via do HC. “Pare-
ce-me que há, mesmo que seja 
uma ameaça, ainda que pela via 
reflexa, à liberdade de ir e vir 
do paciente, o que torna apto 
a justificar o conhecimento da 
ordem”, afirmou o relator.

Ao julgar o pedido de res-

tabelecimento do exercício na 
presidência do Campinense, o 
desembargador-relator obser-
vou que o MP acusa José Wil-
liam de, na condição de princi-
pal dirigente do Campinense, 
tratar com os demais integran-
tes da Orcrim para fins das ma-
nipulações dos resultados por 
meio de fraudes no sorteio dos 
árbitros. Na denúncia, o órgão 
ministerial destaca a participa-
ção direta do dirigente afastado 
na fraude do sorteio referente à 
escalação dos árbitros da par-
tida entre Campinense e CSP, 
realizada em 18/02/2018, na 
cidade de João Pessoa.

O desembargador afirmou 
que a imposição cautelar de 

suspensão do exercício da ati-
vidade foi baseada em substan-
ciosa aferição fática. “A fixação 
da referida cautelar observou 
o binômio proporcionalidade 
e adequação, notadamente, 
porque visa minimizar a atua-
ção do paciente na suposta 
organização criminosa, evitan-
do, assim, a reiteração delitiva, 
bem assim prevenir a eventual 
influência dele na produção de 
provas, prejudicando a instru-
ção processual, já que o dirigen-
te afastado teria acesso a dados 
e informações importantes ao 
desfecho dos fatos”, explicou.

Quanto à proibição de 
acesso ou frequência a enti-
dades e a eventos esportivos, 
o relator disse verificar ínti-
ma correlação com a suposta 
prática delitiva, bem assim 
pertinente aos riscos que, 
com ela, se pretende evitar a 
reiteração delitiva.

“Na hipótese, o paciente 
é acusado de manter contato 
com outros integrantes da su-
posta Orcrim, com o objetivo 
de manipular resultados de 
jogos, mediante fraudes nos 
sorteios de árbitros, estan-
do, assim, justificada e ade-
quada a proibição de acesso/
frequência às elencadas en-
tidades desportivas paraiba-
nas e a eventos esportivos 
relacionados ao futebol deste 
Estado, pois foi, justamente, 
nesse ambiente e contexto fu-
tebolístico, que teria o agente, 
na condição de dirigente do 
clube Campinense, perpetra-
do as condutas delituosas in-
fligidas”, afirmou o relator, ao 
denegar a ordem.

Ministério Público impôs outras medidas cautelares ao presidente do Campinense, como a proibição de acesso ou frequência às entidades desportivas paraibanas

Foto: Reprodução/internet

Prefeitos de 31 muni-
cípios da 2a microrregião 
da Paraíba, polarizada 
por Guarabira, assinaram 
ontem o acordo de não
-persecução penal e o 
Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) propostos 
pelo Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) para er-
radicar os lixões existen-
tes em suas cidades e re-
cuperar a área degradada.

À tarde, assinaram os 
prefeitos dos municípios 
de Guarabira, Sertãozi-
nho, Mulungu, Cuitegi, 
Sossego, Pirpirituba, Duas 
Estradas, Caiçara, Pilões, 
Solânea, Cacimba de Den-
tro, Pilõezinhos, Cassa-
rengue, Pedra Lavrada, 
Serraria, Belém, Logra-
douro, Araçagi, Riachão, 
Tacima, Arara, Damião e 
Dona Inês. Já pela manhã, 
ocorreu a assinatura dos 
prefeitos de Mari, Frei 
Martinho, Nova Floresta, 
Barra de Santa Rosa, Ba-
raúna, Sapé, Nova Palmei-
ra e Borborema.

Os prefeitos partici-
param de uma reunião 
com o procurador-geral 
de Justiça, Francisco Se-
ráphico Ferraz da Nó-
brega Filho, o procura-
dor de Justiça Francisco 
Sagres, e o promotor de 

Justiça, Raniere Dantas 
(que coordena o Centro 
de Apoio Operacional às 
Promotorias de Justiça de 
Defesa do Meio Ambien-
te, Saúde e Consumidor), 
na sede da Procuradoria-
Geral de Justiça, em João 
Pessoa.

O procurador-geral 
esclareceu que, com o 
acordo, o MPPB se com-
promete a não oferecer 
qualquer ação penal con-
tra os prefeitos, que, por 
sua vez, devem adotar a 
solução técnica mais viá-
vel à realidade de suas 
cidades para acabar, no 
prazo de 365 dias, com os 
lixões a céu aberto exis-
tentes, dando aos resí-
duos sólidos produzidos 
o destino adequado, con-
forme preconiza a lei que 
instituiu a Política Nacio-
nal de Resíduos Sólidos.

O procurador Fran-
cisco Sagre ressaltou que 
o Ministério Público está 
buscando uma solução 
conjunta com os municí-
pios para o problema dos 
lixões e vai dar o apoio 
necessário. “Estamos de 
mãos dadas, prontos para 
colaborar, ir aos municí-
pios. Queremos estar jun-
to de vocês para resolver 
esse problema”, disse.

31 municípios aderem 
a TAC contra os lixões

Em Cabedelo

Guarda Civil Municipal passa a ser 
chamada de Guarda Metropolitana

O prefeito de Cabedelo 
Vitor Hugo sancionou a Lei 
nº1934/2018, que muda 
a nomenclatura da Guarda 
Civil Municipal para Guarda 
Metropolitana de Cabedelo. 
A alteração segue um padrão 
nacional, conforme prevê a 
Lei Federal 13.022/2014, e 
torna Cabedelo uma das pri-
meiras cidades paraibanas a 
aplicar tal legislação.

Além da mudança no 
nome, a Guarda de Cabedelo 
também é uma das pionei-
ras a ter parte do seu efetivo 
armado, também conforme 
prevê a legislação específica. 

 “Nossa Guarda é uma 
das mais competentes e 
preparadas da Paraíba e 
até do Nordeste. Estamos 
sempre trabalhando para 
capacitá-la e oferecer a ela 
todo o suporte para que 
continue a fazer seu tra-
balho de forma eficiente, 
garantindo a segurança da 
população e do patrimônio 
de Cabedelo. A mudança na 
nomenclatura atende a um 
pedido da categoria e está 
prevista na legislação fede-
ral que trata das diretrizes 
para municipalização da 
segurança pública”, disse o 
prefeito Vitor Hugo. 

A mudança na nomen-
clatura, de acordo com o 
secretário da Segurança 
Municipal, Isaias Vieira, se-
gue um padrão nacional e 
começou com a Guarda de 
São Paulo. A alteração vai fa-
cilitar a busca por recursos 
federais e a criação do Fun-
do Municipal de Segurança. 

“Essa alteração mos-
tra a visão de futuro que 
o prefeito Vitor Hugo vem 

tendo em Cabedelo, pen-
sando sempre à frente. A 
mudança vai facilitar a cria-
ção do Fundo Municipal de 
Segurança, o que vai tra-
zer recursos federais para 
a segurança em Cabedelo. 
Além disso, vai facilitar um 
consórcio entre as Guardas 
Municipais, possibilitando 
que, quando necessário, 
atuemos em conjunto com 
outras Guardas”, disse. 

Capacitações
A Guarda Metropolitana 

de Cabedelo passa por capa-
citações constantes e, esse 
ano, conquistou a atualização 
de Gratificações por Elevação 
de Classe (GEC) e Gratificação 
de Desempenho de Atividade 
(GDA), atrasadas há 12 anos. 
O benefício concedido pelo 
prefeito Vitor Hugo contem-
plou mais de 200 servidores 
do quadro efetivo.

Alteração segue um padrão nacional e torna Cabedelo uma das primeiras cidades paraibanas a aplicar nova legislação

Foto: Divulgação
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Governador entregou insígnias e espada na presença dos familiares dos novos policiais e bombeiros militares
O governador Ricardo 

Coutinho prestigiou a for-
matura dos 38 novos aspi-
rantes a oficial da Polícia 
Militar e Corpo de Bom-
beiros Militar, na tarde 
dessa quinta-feira (6), no 
Centro de Educação da PM, 
em João Pessoa, quando 
destacou os resultados da 
política pública implanta-
da na Paraíba, por meio do 
programa Paraíba Unida 
pela Paz.

“ E s t a m o s  c h e g a n d o 
ao feito de sermos o único 
Estado do Brasil a reduzir, 
por sete anos consecutivos, 
os indicadores de crimes 
contra a vida. Isso é fru-
to do trabalho das nossas 
forças de segurança, dos 
investimentos para que 
os policiais e bombeiros 
possam atuar e, evidente-
mente, de uma política de 
segurança pública basea-
da em metas e resultados. 
Um dos grandes méritos do 
nosso governo foi ter trata-
do a segurança com profis-
sionalismo e com respeito, 
sem qualquer interferên-
cia. A caminhada foi longa, 

com política pública corre-
ta, investimentos e sempre 
buscando medidas para 
estimular a termos resul-
tados cada vez melhores”, 
destacou.

O comandante-geral 
da Polícia Militar, coro-
nel Euller Chaves, falou da 
importância da chegada 
dos novos aspirantes para 
reforçar o trabalho de se-
gurança pública. “Eles che-
gam nas unidades de forma 
marcante, vibrando e com 
novas técnicas e tecnolo-
gias, trazendo valores e 
simbologias que engran-
decem a instituição. A for-
matura de mais uma turma 
representa continuidade 
e avanço, pois são mais de 
300 aspirantes formados 
nos últimos oito anos. O go-
vernador Ricardo Coutinho 
garantiu essa continuidade 
para manter o reconheci-
mento do curso e reforçar 
as ações com a chegada de 
novos aspirantes nas uni-
dades”, disse.

Os novos aspirantes 
receberam simbolicamen-
te do governador as insíg-

Ricardo participa da formatura 
de aspirantes a oficial da PMPB

Pelo STJD

Ex-presidente da FPF Amadeu 
Rodrigues é banido do futebol

Mutirão do Procon-PB concede 
descontos de até 98 por cento 

Amadeu Rodrigues é 
mais um que está banido 
do futebol. Isto ficou de-
cidido nessa quinta-feira 
(6), após julgamento do 
Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD), 
realizado na sede do Tri-
bunal de Justiça Desporti-
va de São Paulo. Além do 
banimento, o ex-presiden-
te da Federação Paraibana 
de Futebol (FPF) também 
foi condenado por artigos 
do Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva (CBJD) 
com suspensão e multa 
em dinheiro.

Segundo informações 
de juristas que estiveram 
acompanhando o julga-
mento em São Paulo, os au-

ditores sustentaram a tese 
de que não havia condições 
de um esquema de mani-
pulação de resultados fun-
cionar com a participação 
de membros da Federação 
Paraibana de Futebol, sem 
que o presidente da entida-
de soubesse.

Na sentença, o ex-man-
datário foi condenado a 
120 dias de suspensão no 
artigo 234, R$ 10 mil de 
multa e 360 dias de suspen-
são pelo artigo 237; R$ 10 
mil de multa e banimento 
com base nos artigos 242 
(CBJD), 62 e 69 (Código Dis-
ciplinar da Fifa).

Audiências
Na primeira audiência, 

realizada no fim do mês 
passado, a defesa do ex-

dirigente conseguiu adiar 
a decisão dos auditores 
do STJD, com a justificati-
va de que testemunhas de 
defesa precisavam ser ou-
vidas. Com isso, uma nova 
sessão foi marcada para 
anteontem com a exibição 
de depoimentos através de 
videoconferência, além de 
vídeos e áudios gravados.

Operação Cartola
Amadeu Rodrigues foi 

alvo da Operação Cartola, 
desencadeada pelo Grupo 
de Atuação Contra o Crime 
Organizado (Gaeco), do Mi-
nistério Público da Paraíba 
(MPPB), que desbaratou 
uma quadrilha que manipu-
lava os resultados e escalas 
de árbitros do Campeonato 
Paraibano de Futebol. 

A Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor do 
Estado da Paraíba (Procon-
-PB) está realizando seu ter-
ceiro Mutirão de Renegocia-
ção de Dívidas, que alcançou 
cerca de 1.310 atendimen-
tos em três dias e os con-
sumidores demonstrando 
satisfação na resolução de 
seus problemas, reativando 
seu potencial de compras. 
Aproximadamente 800 
atendimentos resultaram 
em descontos de até 98% 
por cento para consumido-
res quitarem suas dívidas.

A consumidora M.F.S., 

do bairro de Mangabeira, 
resolveu sua dívida no Ban-
co Itaú e alcançou um des-
conto de 98,6%. A dívida era 
de aproximadamente R$ 41 
mil. “Nem acredito que re-
solvi essa questão quando já 
pensava nunca poder pagar. 
Agradeço ao Procon-PB pela 
oportunidade de quitar uma 
dívida que para mim era im-
pagável”, frisou M.F.

A Energisa e Cagepa, os 
bancos Itaú e Caixa Econô-
mica são os mais procura-
dos para renegociação de 
dívidas no 3º Mutirão do 
Procon-PB, além das opera-

doras de telefonia em João 
Pessoa. A ação conta com a 
participação do SPC- Serasa  
para consultas. 

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Cavalcan-
ti, falou sobre o 3º Mutirão 
realizado este ano de 2018 
no Procon-PB: “É uma for-
ma de inserção no mercado 
de consumo, e nossa meta é 
atender o consumidor e ver 
sua satisfação na resolutivi-
dade de sua demanda” . 

Ela enfatiza que em um 
ano o Procon Paraíba realiza 
três  Mutirões de Renegocia-
ção de Dívidas.

Do PB Esportes

Do Globo Esporte

A Ponte Preta protocolou 
na tarde de ontem no Superior 
Tribunal de Justiça Desportivo 
(STJD) uma notícia de infração 
contra o Goiás por supostas 
irregularidades no registro do 
lateral-esquerdo Ernandes.

A decisão foi tomada 
pelo departamento jurídico da 
Ponte após uma reunião com 
o procurador-geral do STJD, 
Felipe Bevilacqua. Ao sentir 
que a iniciativa não partiria da 
Procuradoria do orgão, os ad-
vogados da Macaca protocolou 
o documento.

Agora, o próximo passo 
é aguardar um posiciona-
mento da Procuradoria, que 
deve receber a notícia de in-
fração para análise e então 
definir o que fará.

A Ponte tem ciência que 
não há garantias de sucesso 
na empreitada, mas promete 
debruçar-se sobre as possi-
bilidades. Por entender que o 
Goiás tem responsabilidade 
pela situação de Ernandes, a 
expectativa do clube é que o 
caso ao menos seja levado para 
julgamento no tribunal.

Com datas de nascimen-
to conflitantes, Ernandes seria 
dois anos mais velho do que 
mostra o registro dele no Bole-
tim Informativo Diário (BID) - o 
famoso “gato”, como se diz na 
gíria do futebol. O lateral defen-
deu o Goiás em 31 jogos da Sé-
rie B e atuou pelo Ceará em uma 
partida da Série A (derrota para 
o Santos, na primeira rodada).

Se o STJD entender que 
esses clubes devem ser puni-
dos por uma suposta escalação 
irregular de Ernandes, o Cea-
rá seria rebaixado no lugar do 
Sport, e a Ponte Preta subiria 
na vaga do Goiás.

Ponte entra no 
STJD contra o 
Goiás no ‘Caso 
Ernandes’

O governador Ricardo Coutinho (PSB) participou da solenidade na tarde de ontem

Foto: Walter Rafael/Secom-PB

Em alusão ao Dia do 
Fonoaudiólogo, que será co-
memorado neste domingo 
(9), a equipe de fonoaudio-
logia do Hospital Metropo-
litano Dom José Maria Pires 
promove, na segunda-feira 
(10), atividade aberta ao 
público sobre a importância 
do profissional no ambiente 
hospitalar nos processos de 
reabilitação da linguagem e 
deglutição. Na ocasião, será 
oferecida ao público uma 
palestra às 15h, no auditó-
rio do complexo hospitalar, 
com o tema ‘Fonoaudiolo-
gia hospitalar em foco: da 
comunicação eficaz à ali-
mentação segura’, com pro-
fissionais da equipe. 

Os interessados devem 
se inscrever pelo e-mail 
barbara.mota@ipcep.org.
br. A ação faz parte dos tra-
balhos da educação con-
tinuada desenvolvidos na 
instituição. Tatiana Aires, 

coordenadora da fonoau-
diologia da unidade de saú-
de, explica o propósito da 
ação e ressalta a relevância 
do profissional: “Atuamos 
diretamente na reabilitação 
das alterações de linguagem 
e da deglutição, consequên-
cia especialmente de danos 
neurológicos, como nos 
casos de acidentes vascu-
lares encefálicos e tumores 
cerebrais. Desenvolvemos 
um trabalho de reabilitação 
da deglutição fazendo com 
que os pacientes voltem a se 
alimentar o mais rápido pos-
sível por via oral. Nosso ser-
viço atua em todas as áreas 
do hospital, do ambulatório 
às internações pediátricas, 
cardíacas, neurológicas, e nas 
UTIs da instituição de saúde”.

A atividade, denomina-
da FonoAção, terá hoje uma  
ação de  musicalização com 
os pacientes das interna-
ções e UTIs.

O acadêmico e escritor 
Marco Lucchesi foi reeleito on-
tem, por unanimidade, presi-
dente da Academia Brasileira 
de Letras (ABL) para o ano de 
2019, em sessão ordinária fe-
chada ao público e realizada no 
Petit Trianon. Compõem ainda 
a nova diretoria os acadêmicos 
Merval Pereira, secretário-ge-
ral; Ana Maria Machado, pri-
meira-secretária: Edmar Ba-
cha, segundo-secretário: e José 
Murilo de Carvalho, tesoureiro.

Ao final da sessão, foram 
anunciados os diretores eleitos, 
seguindo-se a cerimônia de in-
cineração das cédulas. A posse 
será na quinta-feira (13), às 17 
h, também no Petit Trianon.

Em entrevista à Agên-
cia Brasil, Lucchesi disse que, 
em sua nova gestão, pretende 
aprofundar algumas questões, 
como as normas da casa no 
que se refere à língua e à lite-
ratura. Lucchesi quer também 
aprofundar as relações inter-
nacionais da Academia, “com 
uma série de protocolos e con-
vênios”.

O presidente reeleito dis-
se que este ano, a ABL assinou 
convênio com a Marinha do 
Brasil, “levando os livros para 
os países da CPLP [comunida-
de dos países de língua portu-
guesa], para as bibliotecas na-
cionais”. A primeira remessa foi 
destinada a Moçambique. 

Metropolitano comemora 
o Dia do Fonoaudiólogo

ABL reelege Marco 
Lucchesi para 2019

O governador Ricardo 
Coutinho se reuniu, ontem, na 
Granja Santana, com represen-
tantes do Instituto de Corres-
ponsabilidade pela Educação 
(ICE), Instituto Sonho Grande 
(ISG) e Instituto Natura, que 
vêm apoiando as Escolas Ci-
dadãs Integrais na Paraíba. No 
encontro foi apresentado ao 
governador uma breve avalia-
ção da implantação desse mo-
delo de ensino e as perspecti-
vas para o próximo ano.  

As Escolas Cidadãs In-
tegrais funcionam em tempo 
integral com um currículo 
formado por disciplinas da 
base comum curricular, disci-
plinas da parte diversificada 
e disciplinas da base profis-
sional (técnica), no caso das 
Escolas Cidadãs Integrais 
Técnicas (ECIT). “Hoje temos 
100 escolas nesse modelo e 
no próximo ano serão 153. 
As Escolas Integrais estão ge-
rando bons resultados, pro-
movendo o protagonismo ju-

venil e deixando o ambiente 
escolar cheio de ânimo”, co-
mentou o governador Ricar-
do Coutinho, acrescentando 
que “a melhoria na educação 
é visível e a ideia é expandir e 
avançar ainda mais” 

De acordo com o secre-
tário da Educação, Aléssio 
Trindade, as Escolas Cidadãs 
Integrais obtiveram resulta-
dos muito positivos e estão 
formando jovens capazes de 
enfrentar os desafios da vida. 
“Esse modelo de ensino trou-
xe bons resultados. Para ter-
mos uma ideia, uma pesquisa 
de um dos institutos conse-
guiu ver que o trabalho na 
implantação de um ano das 
escolas integrais correspon-
deu ao avanço equivalente a 
três anos de aprendizagem 
do aluno comparado ao Ensi-
no Regular. No próximo ano, 
o ensino integral se expan-
dirá, ofertando mais oportu-
nidades para os jovens”, co-
mentou.

Resultado das Escolas 
Cidadãs é discutido

Edição: Emmanuel Noronha Editoração: Klécio Bezerra

nias e espada que marcam 
a conclusão do Curso de 
Formação de Oficiais (CFO), 
que tem duração de 3 anos, 
com mais de 100 discipli-
nas para integrantes das 
duas corporações. Ainda na 
solenidade, o governador 
Ricardo Coutinho home-
nageou mais de 100 poli-
ciais militares com láureas 
e medalhas, como forma 
de reconhecimento e agra-
decimento pela atuação ao 
longo dos últimos oito anos. 

Formação
Os aspirantes foram for-

mados no Centro de Educa-
ção da Polícia Militar, local 
onde funciona as academias 
das duas instituições. A pre-
paração incluiu estágios em 
batalhões e também aulas 
práticas em outros locais 
do Estado. Eles são prepara-
dos para planejar e executar 
ações de comando nas uni-
dades e subunidades, geren-
ciamento de recursos huma-
nos e logísticos.
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Justiça de Família
João Pessoa sedia encontro nacional de magistrados, que 
objetiva acelerar as conciliações e julgamentos de processos, 
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Entre os benefícios recebidos hoje pela cidade estão centro de reabilitação, escola e requalificação de vias de acesso

O governador Ricardo 
Coutinho inaugura hoje o Rea-
bilita, Centro Especializado em 
Reabilitação do Tipo IV (CER 
IV), em Sousa, em solenidade 
prevista para as 10h30. A obra 
teve um investimento de quase 
R$ 12 milhões, sendo mais de 
R$ 9 milhões para a constru-
ção do prédio e R$ 2 milhões 
na compra de equipamentos. 
Ainda na mesma solenidade, 
será inaugurado o ginásio e 
passarela coberta da Escola 
Estadual Cidadã Integral Mes-
tre Júlio Sarmento, onde foram 
aplicados R$ 675 mil; a Escola 
Estadual de Ensino Funda-
mental Renê Alves Ramalho, 
do assentamento Nova Vida I, 
com investimento superior a  
R$ 1,1 milhão; e requalificação 
das vias de acesso à cidade de 
Sousa, totalizando mais de R$ 
4,2 milhões em investimentos 
com recursos próprios. Antes, 
o governador entrega a refor-
ma do aeródromo de Sousa, 
com aplicação de aproximada-
mente  R$ 470 mil. 

O CER IV de Sousa, cons-

Governo entrega obras em 
Sousa que somam R$ 18 mi

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

truído numa área de aproxi-
madamente 4000 m², foi pen-
sado para implantar, no Alto 
Sertão paraibano, um serviço 
similar ao que é oferecido pela 
Fundação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de Deficiên-
cia (Funad), em João Pessoa. 
Serão oferecidos no Reabilita 
os serviços de diagnóstico e 
reabilitação nas áreas de defi-

ciência física, intelectual, visual 
e auditiva, além de ser refe-
rência na região para pessoas 
ostomizadas, ou para aquelas 
que precisam receber a bolsa 
de ostomia. 

De acordo com a secretá-
ria de Estado da Saúde, Claudia 
Veras, a ideia é oportunizar a 
assistência em saúde para a 
população do Alto Sertão da 

Paraíba, descentralizando os 
atendimentos na capital e em 
Campina Grande. Ao todo, 89 
municípios serão beneficiados 
com o CER IV de Sousa. 

“O Reabilita atenderá aos 
usuários que requeiram aten-
dimento em diagnóstico, trata-
mento, concessão, adaptação e 
manutenção de tecnologia as-
sistiva, respeitando os direitos 

Benefícios entregues hoje à população
O Centro Especializado em Rea-

bilitação (CER) é um espaço de aten-
ção ambulatorial. Os CERs realizam 
diagnósticos, tratamento, concessão, 
adaptação e manutenção de tecnologia 
assistiva, se tornando referência para 
a rede de atenção à saúde no país. O 
serviço pode ser organizado a partir da 
combinação de, no mínimo, duas moda-
lidades de reabilitação (auditiva, física, 
intelectual, visual), sendo nomeado nas 
seguintes formas:

 CER II, serviço habilitado para aten-
der duas modalidades de reabilitação;  
CER III, serviço habilitado para atender 
três modalidades de reabilitação; CER IV, 
serviço habilitado para atender as quatro 
modalidades de reabilitação.

 
Escolas
A Escola Estadual de Ensino Funda-

mental Renê Alves Ramalho, do assen-
tamento Nova Vida I possui quatro salas 
de aula  e foi construída numa área de 
666,55 m², beneficiando 480 alunos. 
A unidade possui ainda arquivo, almo-
xarifado, diretoria, sala de professores,  
SOP, bateria feminino/masculino e para 
PNE, cozinha, área de serviço, paneleiro, 
depósito de alimentos e depósito de ma-
terial de limpeza, recreio coberto e cir-
culação. Foi investido R$ 1.150.944,89.

 Já a da Escola Estadual Cidadã 
Integral Mestre Júlio Sarmento ganhou 
passarela coberta e ginásio, um inves-
timento de R$ 675.065,94. A passarela 
coberta em estrutura metálica em aço  
SAC 300, confeccionada em perfil U e o 
ginásio é do tipo padrão com vestiários.

Aeródromo
Antes de inaugurar o Centro de Rea-

bilitação, às 10h, o governador entrega 
a reforma do Aeródromo de Sousa, na 
qual foram investidos aproximadamen-
te R$ 470 mil. As obras consistiram na 
recuperação da cerca de mourões de 
concreto, execução da nova cerca entre 
o terminal e a pista, recuperação da base 
da biruta com nova calçada e colchão de 
brita, pisos (piso em granilite com poli-
mento), coberta, colocação de bancadas 
em granito, instalações hidrossanitária e 
de águas pluviais, instalações elétricas 

e acesso para entrada de passageiros 
e pintura.

 
Pavimentação de ruas
Durante a solenidade do Centro de 

Reabilitação, Ricardo Coutinho  inaugu-
ra simbolicamente mais uma obra de 
mobilidade urbana do Programa Mais 
Trabalho, a de número 175 do setor 
rodoviário – a requalificação das vias de 
acesso à cidade de Sousa, contemplando 
diretamente 69.554 habitantes. Foram 
investidos mais de R$ 4,2 milhões com 
recursos próprios

 Em 10,8 km de extensão, foram 
feitos serviços de recuperação de calça-
mento e complementação de drenagem, 
recapeamento asfáltico com CBUQ, 
sinalização horizontal e vertical das 
seguintes ruas: Rua José Vicente, Rua 
Cônego José Viana, Avenida Nelson 
Meira, Avenida Odon Bezerra, Rua Ge-
túlio Vargas, Rua Silva Mariz, Travessa 
Tenente Ananias Gadelha, Rua João 
Malvino Gomes de Sá, Rua Presidente 
João Pessoa, Rua Nabor Meira, Rua Sady 
Fernandes, Rua Nestor José Sarmento, 
Rua José Gadelha de Oliveira e Rua 
Norival Dantas Gadelha.

 Com recuperação de calçamento 
e restauração da complementação do 
sistema de drenagem, recapeamento as-
fáltico com CBUQ (Concreto Betuminoso 
Usina a Quente), sinalização horizontal  
e vertical, todas as ruas acima citadas, 
beneficiadas com diversos melhoramen-
tos,  ampliam e modernizam a infraes-
trutura viárias da cidade, melhoram as 
condições de mobilidade urbana, redu-
zem os acidentes de trânsito e o tempo 
de viagem, melhoram  a qualidade de 
vida da população local e oferecem con-
forto e segurança aos usuários.

 
Travessia
À tarde, às 16h, o governador Ri-

cardo Coutinho vai estar no município 
de São José de Piranhas para inaugurar 
a pavimentação asfáltica da travessia 
urbana, mais uma obra de mobilidade 
urbana do Programa Mais Trabalho do 
Governo do Estado, contemplando dire-
tamente 20.163 habitantes. Foi investido 
R$ 1,7 milhão.

humanos, com garantia da au-
tonomia, independência e da 
liberdade às pessoas com defi-
ciência de fazerem as próprias 
escolhas. Respeitando também 
às diferenças e a aceitação de 
pessoas com deficiência, com 
enfrentamento de estigmas e 
preconceitos e garantindo uma 
atenção humanizada e centra-
da nas necessidades dos usuá-
rios”, explica.

 O Reabilita conta com 
uma equipe multiprofissional 
formada por arteterapeuta, 
assistente social, educador físi-
co, enfermeiro, fisioterapeuta, 
fonoaudiólogo, nutricionista, 
psicopedagogo, psicólogo e te-
rapeuta ocupacional. A equipe 
é composta por clínica geral, 
neurologia, oftalmologia, or-
topedia, otorrinolaringologia, 
psiquiatria e pediatria.

 De acordo com o coor-
denador da Rede de Atenção 
a Saúde da Pessoa com Defi-
ciência da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), Hélio Soares, 
o serviço CER atende tanto os 
pacientes encaminhados por 
hospitais ou municípios, por 

meio da atenção básica, quan-
to as demandas espontâneas. 
“O Reabilita vai ser um serviço 
de portas abertas”, afirma. 

Pensado também para ser 
um serviço de referência ao 
Transtorno do Espectro Autis-
ta na região do Sertão, o Reabi-
lita vai ter um núcleo voltado 
especialmente para o atendi-
mento às crianças, com profis-
sionais específicos e protoco-
los de assistência específicos.

 Ainda segundo Cláudia 
Veras, a demanda de autismo 
na Paraíba é crescente e ele-
vada. “O Reabilita tem ainda a 
perspectiva de ser uma refe-
rência para o atendimento de 
crianças com autismo, assim 
como das crianças com micro-
cefalia. O CER IV de Sousa será 
referência para os municípios 
que não têm o serviço e, con-
sequentemente, não podem 
atender essas crianças. E tam-
bém vai servir para os casos 
mais graves que precisam de 
uma atenção maior, que envol-
vem tanto a parte intelectual e 
física, quanto a parte auditiva e 
visual”, completa.

Sousa vai ganhar o Centro Especializado em Reabilitação, que vai beneficiar mais 88 municípios do Alto Sertão 

Foto: Reprodução
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Quadrilha agia em 15 unidades da Federação; somente na Paraíba, 19 mandados de prisão foram cumpridos 

A juíza titular da Vara 
de Entorpecentes da Capital, 
Michelini de Oliveira Dan-
tas Jatobá, decretou a prisão 
preventiva de 33 acusados 
de pertencerem a uma or-
ganização criminosa envol-
vida com tráfico ilícito de 
drogas, associação para o 
tráfico e crimes contra vida, 
em João Pessoa e municípios 
vizinhos. A magistrada fun-
damentou os pedidos na ga-
rantia da ordem pública, de 
aplicação da Lei Penal e por 
conveniência da instrução 
criminal. Quanto aos que já 
se encontram recolhidos em 
penitenciárias, apenas não 
precisarão ser apresentados 
para audiência de custódia.

O decreto faz parte da 
Operação Hidra da Polícia 
Civil, cuja ação conjunta 
aconteceu, nessa terça-feira 
(4), em 15 unidades da Fe-
deração. Na Paraíba, ela foi 
deflagrada pela Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes 
(DRE/JP), em parceira com 
oito Promotorias Criminais 
de João Pessoa, com o apoio 

Juíza decreta preventiva de 
33 envolvidos com tráfico

O Natal e as diferentes religiões
Para o mundo ocidental e religioso cris-

tão, o Natal, celebrado no dia 25 de dezembro, 
é a festa mais comemorativa e representativa. 
Segundo os historiadores, as festividades 
acontecem há mais de 1.600 anos.

A palavra “natal” significa “nascimento”. 
No caso do cristianismo, mais especifica-
mente “o nascimento de Jesus Cristo”, consi-
derado “o presente de Deus para o mundo”. 
Para os cristãos, Jesus é o protagonista do 
Natal, todas as festividades giram em torno 
de sua pessoa, seu nascimento é comemora-
do em todos os contextos da cristandade. No 
ambiente da cristandade, alguns símbolos 
são identificados, como os presentes, uma 
forma de lembrar o presente de Deus; Jesus 
Cristo enviado ao mundo na forma de uma 
criança; o presépio, que representa a his-
tória do nascimento de Jesus por meio de 
imagens, e os magos que seguiram a estrela-
guia e foram conduzidos para o local em que 
Jesus nasceu.

Outro referencial é a família. Jesus nasceu 
de (e em) uma família, por isso a característi-
ca de uma festa familiar no período do Natal. 
A data do Natal foi reconfigurada pela igreja 
cristã a partir do século III para incentivar 
os pagãos que estavam sob o domínio do 
império romano para que comemorassem o 
nascimento de Jesus de Nazaré. Com o passar 

do tempo o cristianismo tem no Natal seu 
principal referencial.

No entanto, milhões de pessoas ao redor 
do mundo não comemoram o Natal, são os re-
ligiosos que não fazem parte da cristandade, 
como por exemplo, as pessoas que seguem 
o Judaísmo, Islamismo, Hinduísmo, Xintoís-
mo e outros grupos, como ateus, agnósticos, 
humanistas e religiões que não são derivadas 
do cristianismo.

Cabe ressaltar que os judeus não come-
moram o Natal mas celebram o Chanukiá, 
denominada “festa das luzes”. A festa tem com 
oito dias de duração e a cada noite é acendida 
uma vela de um candelabro montado espe-
cificamente para a ocasião. A tese principal 
do Chanukiá é “espalhar a luz”, sendo que 
o candelabro deve ser acesso na direção de 
uma janela ou porta para clarear as ruas que 
vivem nas trevas.

A comemoração do Hanukah (também 
conhecido como Festival das Luzes – Hanu-
kkah tem início após o pôr do sol, do 24º 
para o 25º dia do mês judaico de Kislev, o 
nono mês do calendário hebraico, coincidin-
do com os meses de novembro ou dezembro 
do calendário gregoriano, que é o que utili-
za-se comumente). Durante o Chanukiá são 
servidas panquecas de batata e roscas com 
geleia. Não há troca de presentes, entretan-

to, as crianças costumam ganhar dinheiro à 
meia-noite.

Os ateus não acreditam na existência 
de Deus e não comemoram o Natal, apenas 
celebram essa data como uma experiência 
comercial para comprar e vender produtos.

Os islâmicos não celebram o Natal. Para o 
povo muçulmano, o profeta Maomé foi quem 
deu sequência aos ensinamentos de Jesus. 
As festas religiosas mais importantes para os 
muçulmanos são o Eid Al Fitr, (“Celebração do 
fim do jejum”), celebrado no primeiro dia do 
mês de Shawwal, o décimo mês do calendário 
islâmico. Em algumas sociedades muçulma-
nas essa celebração é também conhecida 
como a “Doce Celebração” ou a “Pequena Ce-
lebração” depois do Ramadan (mês do jejum). 
Além disso, há o dia de Eid Al Adha, também 
conhecido como Grande Festa ou Festa do 
Sacrifício. Trata-se de um festival muçulmano 
que sucede a realização da peregrinação a 
Meca. Essas festas são sagradas e comemora-
das pela comunidade islâmica, mas não com o 
intuito de comemorar o Natal.

Para o Budismo, o Natal é algo espiri-
tual, ou seja, os budistas veem Jesus como 
um “Bodhisattva”, um ser elevado que ama a 
humanidade e faz sacrifícios por ela. A data 
mais importante é o Visakha Bucha, come-
moração do nascimento, iluminação e morte 

de Buda. Geralmente, a festa acontece em 
maio, em dia de lua cheia, segundo o sexto 
mês lunar.

Por sua vez, para o Espiritismo não existe 
uma norma declarada a respeito do Natal, 
portanto, não há dogmas. As obras kardecis-
tas não fazem menção à data e os espíritas a 
celebram como julgarem apropriado. “Amor e 
união” são os verdadeiros significados doNa-
tal. Esses valores estão intimamente ligados à 
doutrina espírita.

Para os praticantes da religião do Hin-
duísmo, existe o Diwalli (Festa das Luzes) 
uma das mais importantes festas hindus, que 
dura cinco dias, e tem basicamente o mesmo 
significado do Natal cristão. Durante o Diwali, 
celebrado entre as famílias uma vez ao ano, 
as pessoas estreiam roupas novas, dividem 
doces e lançam fogos de artifício.

A influência cristã decorrente das festivi-
dades natalinas acaba contagiando o mundo 
inteiro, conceitos como paz, igualdade e jus-
tiça são destacados a partir da figura de Jesus 
que nasceu e viveu como um ser humano, 
demonstrando a possibilidade de uma vida de 
paz e justiça para todos.

Feliz Natal para todos.
(Cícero Bezerra é coordenador do Curso 

de Teologia Bíblica Interconfessional do Cen-
tro Universitário Internacional Uninter).

Cicero Bezerra 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: Cardoso Filho

do Grupo de Atuação Espe-
cial de Repressão ao Crime 
Organizado (Gaeco) do Mi-
nistério Público, Poder Ju-
diciário, através da Vara de 
Entorpecentes da Capital, e 
Secretaria de Administração 
Penitenciária.

Foram cumpridos 19 
mandados de prisão preven-
tiva, sendo que oito já esta-
vam em unidades prisionais 
do Estado. Foram presos: 
Robson da Silva Santos, vulgo 
Bad Boy (26 anos); José Rae-
lisson da Silva Aguiar (21); 

Eduardo Rodrigues da Silva, 
o Dudu (22); Aurélio Freire 
da Cruz Júnior (23); Adria-
no Pereira da Silva, o Branco 
(35); Ítalo Anderson Mar-
tins da Silva, o Malvado (26); 
Adriano Alves Martins (24); 
Rustênia Myria Souza de Oli-

veira (30); Maria Eduarda 
Rodrigues da Silva, a Maga 
(19); Maria Juliana das Ne-
ves, o Ju (24); Vinicius Kleber 
da Silva Trajano (22).

Os que já se encontra-
vam presos são: Keny Rogeus 
Gomes da Silva, o Poeta (34); 
Josielyton Manoel da Silva 
Nascimento, o Jó (26); João 
Marques Carvalho de Torres, 
o Baby (26); Welds Mendon-
ça Tavares da Silva, o Xôxo 
(26); Raul dos Santos Pereira 
(22); Bruno Roberto Barbosa 
da Silva (29); José Carlos de 
Lima Pereira, Zé Carlos (31); 
e Leandro da Mota Lima (33).

A magistrada também 
deferiu pedido da autoridade 
policial de busca e apreensão 
em alguns endereços resi-
denciais, bem como em cela 
do Presídio PB e ainda de-
cretou o afastamento dos si-
gilos dos dados contidos em 
mídias digitais e bancário de 
duas investigadas.

O pedido de prisões pre-
ventivas, busca e apreensões 
e quebras de sigilo bancário 
foi feito na representação 

do delegado da Polícia Civil, 
Braz Morroni de Paiva Júnior, 
através das provas colhidas 
no inquérito policial. Os au-
tos indicam que a nova orga-
nização tem o nome de OKD 
RB e age sob a liderança de 
José Roberto (“Betinho”) e 
Robson Machado (“Ró Psi-
copata”). Com o avanço das 
investigações, substanciada 
pela medida cautelar de in-
terceptação telefônica, foi 
possível identificar, monito-
rar e mapear os associados 
à nova Orcrim, cada um com 
áreas de atuação específicas, 
compondo um total de nove 
núcleos de traficantes que, 
apesar de independentes nas 
ações, estariam ligados e su-
bordinados à OKD RB. 

Na representação, o de-
legado Braz Marrone deta-
lhou como a organização cri-
minosa agia em cada bairro 
da capital. E cita ainda que, 
além dos núcleos, a investi-
gação conseguiu identificar 
dois traficantes com atuação 
autônoma, com forte atuação 
na venda de entorpecentes.

PM prende um suspeito de 
atacar hipermercado em CG

A Polícia Militar pren-
deu, na tarde de quarta-fei-
ra (5), um dos suspeitos de 
integrar a quadrilha que 
atacou um hipermercado, 
na madrugada da terça-feira 
(4), no bairro da Liberdade, 
em Campina Grande. Bruno 
Emanuel Andrade Farias, 
de 25 anos, estava na casa 
que teria servido como base 
para o grupo criminoso. 

Na residência, no Sítio 
Marinho, entre de Campina 
Grande e Massaranduba, 
foram encontradas as rou-

pas que aparecem nas ima-
gens do crime, luvas, ma-
terial explosivo, um carro 
roubado e uma moto com 
sinais de adulteração.

A PM chegou até o local 
por meio de informações de 
que o carro usado no crime 
estava lá, versão confirma-
da pelo preso, mas o veículo 
foi retirado horas antes da 
chegada dos policiais do 2º 
Batalhão. 

Ainda segundo a po-
lícia, Bruno Emanuel con-
fessou que guardava o ma-

terial para um grupo de 
criminosos, mas argumen-
tou que não tinha envol-
vimento com as explosões 
que vêm acontecendo na 
região da Rainha da Bor-
borema. Os policiais che-
garam até o homem após 
denúncia anônima.

O suspeito foi apre-
sentado com o material na 
Delegacia de Roubos e Fur-
tos, em Campina Grande. A 
PM continua as buscas pe-
los outros integrantes da 
quadrilha.

Suspeitos de envolvimento com o tráfico de drogas na Paraíba foram presos durante a Operação Hidra

Material usado durante o ataque ao supermercado foi apreendido na casa do suspeito no Sítio Marinho

Foto:  Josinaldo Malaquias

Foto:  Secom/PB
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Levantamento do Dieese constatou que, em novembro, a cesta na cidade subiu 1,58% em comparação a outubro
Em novembro de 2018, 

em João Pessoa, a cesta de ali-
mentos básicos subiu 1,58% 
em comparação com outubro 
e custou R$ 339,39. A cidade 
apresentou o quarto menor 
valor para o conjunto bási-
co de alimentos entre as 18 
capitais pesquisadas. Em 12 
meses, a variação anual foi 
de 4,46% e, no acumulado de 
2018, de 3%. O levantamento 
é do Departamento Intersin-
dical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese).

A cesta mais cara foi a 
de São Paulo (R$ 471,37), 
seguida pela de Porto Alegre 
(R$ 463,09), Rio de Janeiro 
(R$ 460,24) e Florianópolis 
(R$ 454,87). Os menores va-
lores médios foram observa-
dos em Salvador (R$ 330,17), 
Natal (R$ 332,21) e Recife 
(R$ 333,50).

Entre novembro e outu-
bro, houve aumento no valor 
médio de cinco produtos: to-
mate (21,80%), pão francês 
(2,16%), carne bovina de pri-
meira (1,45%), óleo de soja 
(1,05%) e feijão carioquinha 
(1,04%). Os que apresenta-
ram quedas foram banana 
(-11,20%), farinha (-4,69%), 
açúcar refinado (-3,35%), 
manteiga (- 1,77%), leite in-
tegral (-1,64%) e café em pó 
(-1,25%). O arroz foi o único 
que apresentou variação nula.

Em 12 meses, sete pro-
dutos apresentaram alta: to-
mate (54,29%), leite integral 
(17,98%), pão (7,60%), man-

teiga (6,13%), arroz (4,17%), 
óleo de soja (3,78%) e carne 
bovina de primeira (3,18%). 
Os que apresentaram reduções 
foram: banana (-25%), farinha 
(-15,62%), feijão carioquinha 
(-13,20%), açúcar (-6,91%) e 
café em pó (- 6,72%). 

O trabalhador pessoense 
cuja remuneração equivale ao 
salário mínimo precisou cum-
prir jornada de trabalho, em 
novembro, de 78 horas e 16 
minutos, maior do que a de ou-
tubro, 77 horas e 03 minutos. 
Em novembro de 2017, a jor-
nada era de 76 horas e 17 mi-
nutos. Em novembro de 2018, 
o custo da cesta em João Pes-
soa comprometeu 38,67% do 
salário mínimo líquido (após 
os descontos previdenciários). 
Em outubro, o percentual exi-
gido era de 38,07% e, em no-
vembro de 2017, de 37,69%.

Em novembro de 2018, o 
tempo médio necessário para 
adquirir os produtos da cesta 
básica foi de 91 horas e 13 mi-
nutos. Em outubro de 2018, fi-
cou em 88 horas e 30 minutos, 
e, em novembro de 2017, em 
85 horas e 58 minutos. 

Quando se compara o 
custo da cesta e o salário mí-
nimo líquido verifica-se que o 
trabalhador remunerado pelo 
piso nacional comprometeu, 
em novembro, 45,07% do 
salário mínimo líquido para 
adquirir os mesmos produtos 
que, em outubro, demanda-
vam 43,73% e, em novembro 
de 2017, 42,47%.

JP registra 4o menor valor da 
cesta básica entre 18 capitais 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Projeto Viver Bem 

Governo do Estado realiza semana de 
mobilização contra o Aedes aegypti

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (SEDH), através da 
Gerência da Proteção Social 
Básica, realizou a Semana 
de Mobilização de Combate 
ao mosquito Aedes aegypti. 
A ação teve como objetivo 
alertar a população para os 
cuidados necessários e per-

manentes com a não prolife-
ração desse que é o respon-
sável pela transmissão de 
doenças como dengue, zika 
e chikungunya. 

Segundo a gerente da 
Proteção Social Básica, Ja-
ciana Magalhães, “a campa-
nha foi importante e teve 
como principal objetivo 
alertar a população para a 

necessidade dos cuidados 
no combate ao mosquito. 
Para isso, mobilizamos to-
dos os municípios através 
dos diversos Conselhos: dos 
Direitos da Pessoa com De-
ficiência, da Pessoa Idosa, 
de Assistência Social, das 
Crianças e Adolescentes e 
da Segurança Alimentar e 
Nutricional, além da convo-

cação para as Secretarias de 
Assistência Social”.

A programação da Se-
mana foi encerrada na tar-
de da quarta-feira, (5), com 
ações de combate, distribui-
ção de material educativo e 
palestra no Condomínio Ci-
dade Madura, localizado no 
bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa.

Foto: Secom-PB

O Programa de Pro-
teção e Defesa do Con-
sumidor do Ministério 
Público da Paraíba (MP
-Procon) autuou um par-
que de diversão localiza-
do no principal shopping 
de Campina Grande, por 
violação ao Código de 
Proteção e Defesa do 
Consumidor (CDC).

A equipe de fiscaliza-
ção da diretoria regional 
do MP-Procon de Campina 
Grande constatou que o 
'Game Station' mantém em 
seu portfólio brinquedos 
sem a devida instrução de 
uso em língua portugue-
sa, conforme determina a 
legislação, dificultando o 
acesso do consumidor, es-
pecialmente de crianças e 
adolescentes, ao uso ade-
quado e correto do serviço 
contratado.

De acordo com o di-
retor regional do MP-Pro-
con, promotor de Justiça 
Sócrates da Costa Agra, 
oito brinquedos eletrô-
nicos encontravam-se 
com todas as informa-
ções de uso e demais ca-
racterísticas unicamente 
em língua inglesa, ferin-
do os artigos 6º e 31 do 
CDC, que determina que 
a oferta e apresentação 
de produtos ou serviços 
devem assegurar infor-
mações corretas, claras, 
precisas, ostensivas e em 

língua portuguesa so-
bre suas características, 
qualidades, quantidade, 
composição, preço, ga-
rantia, prazos de valida-
de e origem, entre outros 
dados, bem como sobre 
os riscos que apresentam 
à saúde e segurança dos 
consumidores. 

“As relações de con-
sumo são norteadas pelo 
princípio basilar da infor-
mação, estando umbilical-
mente ligado ao princípio 
da transparência, sendo 
imperioso o fornecimento 
de informação adequada, 
que se consubstancia na 
informação completa, gra-
tuita e útil ao consumidor. 
No caso em apreço, restou 
ausente o aspecto da in-
formação-utilização sobre 
o produto/serviço adqui-
rido, na medida em que 
fornecida, tão somente, 
em língua inglesa, confi-
gurando, portanto, infra-
ção à lei e aos princípios 
que regem as relações de 
consumo.”

Defesa
O estabelecimento tem 

prazo de dez dias para apre-
sentar defesa por escrito, 
na forma do que prevê a Lei 
Complementar Estadual nº 
126/2015, sem prejuízo 
da aplicação das sanções 
administrativas por parte 
do órgão ministerial.

MP-Procon autua 
parque de diversãoHospital de Trauma de João Pessoa 

promove ações educativas em saúde
Com o objetivo de 

promover ações educa-
tivas em saúde, no que 
diz respeito ao cuidado 
com o ser humano inte-
gral, o Hospital Estadual 
de Emergência e Trau-
ma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, 
está promovendo o Pro-
jeto Viver Bem – Café, 
saúde e arte, realizado 
nas sextas-feiras, no 
hall da farmácia, para 
funcionários, acompa-
nhantes e visitantes da 
instituição. A principal 
finalidade é trabalhar 
com práticas preventi-
vas em todos os aspectos 
de agravo à saúde. 

Para a enfermei-
ra Germana Gonçalves, 
responsável pela educa-
ção continuada da uni-
dade de saúde, o proje-
to pretende trabalhar 
questões preventivas, 
por meio de conversas, 
leitura e troca de livros. 
“Reunimo-nos neste 
amplo espaço para divi-
dir nosso conhecimento 
e trocarmos nossas ex-
periências. As pessoas 
podem trazer um livro 
que leu e gostou muito 
para trocar por outro. 
Com isso, outra pessoa 
pode ser beneficiada 

com uma leitura praze-
rosa e de bom gosto”, 
explicou.

Germana relatou 
que momentos de des-
contração realizada no 
ambiente hospitalar po-
dem proporcionar mais 
leveza aos profissionais 
que trabalham na insti-
tuição. “Sabemos que o 
plantão de um hospital 
de média e alta comple-
xidade é muito corrido 
e requer atenção total 
dos funcionários, por 
isso procuramos trazer 
eventos que possam 
possibilitar um pouco 
de leveza e tranquilida-
de”, ressaltou.

A técnica de enfer-
magem, Marina Paiva, 
disse que trouxe um 
livro para trocar, pois 
achou interessante a ex-
periência. “Gosto muito 
de ler nos meus momen-
tos livres, e achei muito 
interessante poder com-
partilhar o meu pelos 
livros no local de tra-
balho. Mesmo na corre-
ria do plantão consegui 
tirar cinco minutos do 
meu almoço para vir até 
o estande de livros para 
deixar minha indicação e 
pegar outro deixado pelo 
colega”, comentou. Projeto trabalha questões preventivas por meio de leitura e troca de livros 

Foto: Secom-PB

Programação do evento contou também com distribuição de material educativo alertando a população sobre como evitar a proliferação do mosquito
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Com a proposta de reviver a fé e a es-
perança, o Auto de Natal Musical é o espe-

táculo que une música e dança para contar a 
história de Jesus em meio ao sonho de Natal. 
Nesta edição, o evento acontecerá ao largo 
da Igreja Matriz, no próximo dia 24, após a 
celebração da missa de Natal. O espetáculo 
foi apresentado pela primeira vez no mu-
nicípio no ano passado e atendeu grandes 

expectativas. No mesmo cenário da Paixão de 
Cristo, encenado pelo Teatro Padre Mateus, 
o Auto de Natal Musical levou um repertório 

natalino, religioso e claro, da cultura nor-

destina. Todas as canções apresentadas são 
interpretadas pela Banda de Música Professor 
Antonio Pinto. Nesta edição, a Banda de Mú-
sica Antonio Pinto renovou o repertório. Todas 
as coreografias serão realizadas com crianças 

e adolescentes atendidas pelo Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vínculos – 
SCFV, e jovens do grupo religioso “Encontro 

de Jovens com Cristo – EJC”, da Igreja Católi-
ca. Com aumento do número de participantes 
e tempo mais prolongado, o evento supera-
rá o da edição anterior, considerando-se o 

maior evento natalino do município.

João Pessoa II

Pilões

Assustado
n O último assustado do ano, da jorna-
lista e promotora de eventos Ruth Aveli-
no, acontece hoje, a partir das 21h nas 
dependências do Restaurante Panorâ-

mico do Clube Cabo Branco. Apontada 
como a principal festa adulta de João 
Pessoa, além das músicas e videoclipes 
dos anos 70, 80 e 90.  A seleção mu-
sical é de responsabilidade do DJ Zé 
Marco, que também seleciona os video-
clipes exibidos durante todo o evento

João PessoA

A cidade de João Pessoa está no planejamento dos turistas que pretendem 
passar o período de final de ano fora de casa. De acordo com levanta-
mento do Voopter – aplicativo brasileiro especializado na comparação de 
preços de passagens aéreas – que realizou um levantamento para identi-
ficar as cidades mais buscadas e com as melhores ofertas para viajar no 
Ano Novo, a capital paraibana está entre as cinco cidades mais citadas, 
inclusive, todas do Nordeste. Recife, Fortaleza, Natal e Salvador comple-
tam o Top 5. A análise do Voopter levou em consideração o período de 1 
de outubro a 21 de novembro e utilizou como parâmetro as datas de ida 
30 e 31 de dezembro com volta nas datas de 1 e 2 de janeiro de 2019.

Tabatinga
nnn A Pousada dos Mundos, locali-
zada na paradisíaca Praia de Taba-
tinga, Litoral Sul, está com excelente 
opção para quem for curtir o final 
de semana, Dia de Nossa Senhora da 
Conceição, no município de Conde. 
Uma promoção de duas diárias para 
casal ao preço de R$ 300,00, em 
apartamentos climatizados com di-
reito a um delicioso café da manhã. A 
Pousada dos Mundos destaca-se pela 
sua atmosfera romântica e admirável 
natureza, com 2.700m² de área verde 
e rio, contendo ainda piscina e pas-
seios de caiaque. Informações: (83) 
98706-8884.

Fotos: Foto Regina Amorim

Fotos: Teresa Duarte
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O evento ‘Forró Daqui’ será lançado no próximo dia (13) em João Pessoa, 
exatamente dia do aniversário de nascimento do Rei do Baião Luiz Gonzaga e que 
é também o Dia Nacional do Forró. O Forró Daqui é uma idealização dos profes-
sores de dança Clewerson Soneca e Maria Hercília. Atuais campeões brasileiros de 
forró (Pé de Serra Salão Categoria Profissional), eles pensaram em algo totalmente 
dedicado ao rítmo que caminha para o registro como patrimônio imaterial da 
cultura brasileira. O evento será composto por aulas, bailes, shows, apresenta-
ções e uma competição voltada para amadores, que será inédita na capital. Vai 
acontecer nos dias 25, 26 e 27 de janeiro na Usina Cultural da Energisa. O baile 
de lançamento já será uma prévia e também um aquecimento para janeiro. E o 
tradicional Forró dos Fulano, que acontece na Vila do Porto no próximo dia (13), 
foi o local escolhido para a apresentação do ‘Forró Daqui’. 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Evento, que tem como tema a construção da paz nos conflitos familiares, é realizado até hoje na Esma/PB
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cerca de 60 Juízes de Família 
participam de encontro em JP

editoração: Bhrunno Fernandoedição: Denise Vilar

Em todo o Brasil, 80 mi-
lhões de processos tramitam 
atualmente na Justiça de Famí-
lia. E no sentido de acelerar as 
conciliações e os julgamentos 
desses casos, buscando novos 
conhecimentos, experiências 
e avanços nas Varas do Direito 
Familiar, foi aberto na manhã 
de ontem, na Escola Superior 
da Magistratura da Paraíba 
(Esma/PB), o Encontro Na-
cional dos Juízes de Família. O 
objetivo dos magistrados é o 
diálogo, o respeito, a compre-
ensão e a tolerância como ma-
térias-primas para o alcance da 
paz individual, familiar e social. 
Cerca de 60 magistrados de 
todo o país estão participando 
do evento, que se encerra hoje.

Um dos palestrantes, o 
desembargador do Tribunal de 
Justiça de São Paulo, Luiz Gui-
lherme da Costa Wagner Júnior, 
fez uma explanação sobre suas 
experiências à frente da Vara 
de Família em São Paulo. Ele 
disse que o evento promovido 
pela Vara da Família da Paraíba 
é de suma importância porque 
visualiza a necessidade dos 
magistrados discutirem muito 
sobre os temas que estão ocor-
rendo no âmbito familiar.  

Sobre o tema de sua pa-
lestra a ser proferida hoje, 'A 
Perspectiva do Magistrado no 
século XXI', ele disse que vai 

Foto: Evandro Pereira

enfatizar o enfoque administra-
tivo, o cartório do futuro (pro-
jeto que está sendo lançado em 
SP), e ainda, as perspectivas ju-
risdicionais que dizem respeito 
aos desafios da magistratura na 
Vara da Família, em razão das 
constantes modificações dos 
costumes familiares. "Nós só 
vamos conseguir chegar num 
cenário maduro se discutirmos 
muito as mudanças que estão 
ocorrendo no âmbito familiar". 

Ele disse que em São Paulo 
tem convidado os representan-
tes das famílias que estão em 
conflito para audiências em seu 
gabinete e o resultado tem sido 
positivo, já que os envolvidos 
chegam a um acordo antes dos 
julgamentos. O desembargador 
revelou que nas varas da famí-

lia de São Paulo existem atual-
mente 20 milhões de processos 
em andamento, ou seja, quase 
um quarto dos processos que 
tramitam em todo o país. Para 
ele, encontros como esse são 
interessantes porque os ma-
gistrados precisam de técnicas 
alternativas para as audiências 
de conciliação. 

Construção da paz
Segundo a organizadora 

do evento, a juíza da 5ª Vara 
da Família da comarca de João 
Pessoa, Agamenilde Dias Arru-
da Vieira Dantas, o evento que 
tem como tema “O magistrado 
na construção da paz nos con-
flitos familiares: Perspectiva 
e realidade”, prossegue hoje 
com o apoio institucional da 

Associação dos Magistrados 
do Brasil. "Nosso objetivo é a 
necessidade de se trabalhar te-
mas atuais do direito de família 
com uma visão interdisciplinar 
trazendo à tona nossas reais 
necessidades". 

Ela disse que a jurisdição 
de família é excepcional e es-
pecífica que demanda do ma-
gistrado um olhar como gestor 
conciliador e daí a necessidade 
diante de tantos avanços no Di-
reito de Família que atualmente 
está no patamar constitucional. 
"Os avanços conquistados di-
zem respeito à proteção da fa-
mília nas mais diversas instân-
cias, a exemplo da proteção do 
filho menor, a guarda compar-
tilhada e também o devedor de 
pensão alimentícia”, pontuou. 

O evento tem como pro-
posta o aperfeiçoamento do 
conhecimento na área, a fim de 
alcançar a melhor solução no 
enfrentamento dos conflitos 
familiares, além de uma pres-
tação jurisdicional eficiente, 
célere, interdisciplinar e interli-
gada com as peculiaridades da 
temática. 

Ainda de acordo com a 
juíza Agamenilde Dantas, da 
Comissão Provisória do Fona-
juf, o encontro também visa 
contribuir para o fortaleci-
mento do debate, “por meio de 
uma atuação interdisciplinar e 
interinstitucional, fundada no 
diálogo, buscando o alcance de 
efetivas ações para o enrique-
cimento da atividade judicante 
daqueles que, no silêncio de 

seus gabinetes, têm o dever, a 
responsabilidade e a missão 
de contribuir e fazer Justiça na 
edificação da paz social”.

Serviço e programação
O evento prossegue hoje 

na Esma, no Altiplano Cabo 
Branco, a partir das 9h com o 
painel “O Conselho Nacional de 
Justiça e a Política de Pacifica-
ção de Conflitos”, com a parti-
cipação de juízes, magistrados, 
advogados, professores e estu-
dantes do curso de Direito. Às 
10h30, o desembargador do 
Tribunal de Justiça de São Pau-
lo, Guilherme da Costa, vai pro-
ferir a palestra sobre “O Papel 
do Magistrado de Família no 
século XXI”.

Às 11h20, terá início a pa-
lestra “Visão Sistêmica no Di-
reito de Família e a Utilização 
da Constelação Familiar”, pela 
juíza de Direito de Alagoas, Ju-
liana Batistela Guimarães. Em 
seguida, serão debatidos os 
seguintes temas: Aspectos Ci-
vis e Processuais no Direito de 
Família, Prisão Civil - Incoerên-
cias e Alternativas e os Desa-
fios na Jurisdição de Família na 
Perspectiva da Associação dos 
Magistrados Brasileiros. Para 
encerrar o evento será apre-
sentada na plenária a carta de 
João Pessoa e também feita a 
criação, instalação e composi-
ção do Fórum Nacional dos Juí-
zes e Juízas de Família, além da 
composição da diretoria. 

Encontro Nacional dos Juízes de Família, promovido pela Vara da Família da Paraíba, foi aberto ontem com a presença de magistrados de todo o País
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Paraíba em Sampa
Vários artistas paraibanos, a exemplo de Totonho, serão 
destaque durante a Semana Internacional de Música de São 
Paulo que acontece hoje na Vila Madalena.  Página 12
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Apresentação em JP para encerrar atividades de 2018 envolverá mais de 400 músicos e professores de 16 polos   

Mais de 400 músicos 
do Prima (Programa de 
Inclusão Através da Mú-
sica e das Artes) de 16 
municpipios paraibanos 
estarão, neste domingo, 
na Praça do Povo da Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba, em João Pessoa, 
para um grande concerto 
de encerramento das ati-
vidades de 2018. Regência 
será da maestrina Priscila 
Santana.

As apresentações co-
meçam às 16h, com entrada 
gratuita. O Prima integra 
uma política pública do Go-
verno do Estado da Paraíba, 
através da Secretaria de Es-
tado da Educação em parce-
ria com a Secretaria de Es-
tado da Cultura. “O Prima se 
fortaleceu e se expandiu em 
2018. A tendência é avan-
çar”, disse Milton Dornellas, 
diretor do projeto.

Programação contará 
com a participação de alu-
nos e professores de 26 po-
los do Prima, com orques-
tra de estudantes, coral, 
orquestra de professores e 
equipe Prima. A Orquestra 
dos professores e ex-alunos 
(que estão cursando música 
na UFPB, UFCG e IFPB) terá 
regência de Erenilson Fer-
reira.

Eles tocarão ‘Finlân-
dia’ – Sibelius, ‘Meditação 
de Thais para violino’ - Jules 
Massenet  (Solista Katilly 
Joyse Paulino e maestro: 
Pedro Cavalcanti, ‘Balança 
eu’ - José Siqueira (Solista 
Franciely Galdino), ‘Lamen-
to sertanejo’ - Domingui-
nhos e Gilberto Gil (arranjo 
de Fredson Silva).

Já a Grande Orquestra 
do Prima, com regência de 
Priscila Santana, terá o se-
guinte repertório: ‘Carmina 
Burana - Oh Fortuna’ - Carl 
Orff, ‘Tico-Tico no Fubá’ 
- Zequinha Abreu (arran-
jo de Jamberê Cerqueira), 
‘Suíte Nordestina - Maestro 
Duda, ‘Dominguineando’ – 
Dominguinhos (arranjo de 
Maestro Chiquito), ‘Bera-
dêro’ - Chico Cesar (arranjo 
de Gonzo Bass) e ‘Feira de 
mangaio’ -  Sivuca e Glori-
nha Gadelha (arranjo de 
Jean Fidelis).

Atualmente, o Prima 
oferece aulas em João Pes-
soa, Cabedelo, Santa Rita, 
Campina Grande, Conde, 
Pedras do Fogo, Sapé, Gua-
rabira, Bananeiras, Picuí, 
Monteiro, Patos, Itaporan-
ga, Catolé do Rocha, Sousa e 
Cajazeiras.

Em julho deste ano, 11 
alunos do Programa de In-
clusão Através da Música 
e das Artes (Prima) foram 
aprovados para o curso de 
bacharelado ou licenciatura 
em Música da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
Os estudantes, classificados 
no Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem), conquis-
taram suas vagas por meio 
do Sistema de Seleção Unifi-
cada (SiSU).

Prima vai realizar grande 
concerto de final de ano 

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Homenagem a Erundina, Marielle e Elizabeth
Nesta segunda-feira, dia 

10, alunos do Prima farão uma 
apresentação especial em home-
nagem a três grandes mulheres: 
Elizabeth Teixeira, Luiza Erundina 
e Marielle Franco. A apresenta-
ção será no Teatro Paulo Pontes, 
na Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba, em João Pessoa, a partir 
das 16h. A entrada é gratuita.

“O Polo Prima Tambiá estará 
se apresentando em homenagem 
a essas mulheres que são exem-
plos de resistência para afirma-
ção dos Direitos Humanos. Luiza 
Erundina virá. Elizabeth Teixeira, 
talvez. Ela machucou o braço 
recentemente”, informou Milton 
Dornellas, diretor do Prima.

Ele falou, ainda, que a or-
ganização do evento ainda está 
em contato com familiares de 

Marielle Franco no Rio de Janeiro 
e também na Paraíba para definir 
quem receberá a homenagem em 
nome da ativista assassinada.

 
Crescimento
Em 2012, quando foi criado, 

o Prima tinha apenas 20 alunos. 
Em apenas seis anos, já são 
1,2 mil espalhados em diversas 
cidades paraibanas. Esse cresci-
mento fantástico foi acentuado na 
gestão de Milton Dornellas, que 
assumiu o Programa de Inclusão 
Através da Música e das Artes em 
maio do ano passado.

“Quando assumi o Prima 
eram apenas 521 alunos, sendo 
460 em aulas de instrumentos e 
61 no coral. Também em maio 
do ano passado, eram apenas 
12 polos em somente nove ci-

dades. Já são 26 polos em 16 
municípios!”, disse o coordenador 
geral Milton Dornellas. São 149 
funcionários, incluindo dois pro-
fissionais para a manutenção dos 
instrumentos.

O Programa de Inclusão 
Através da Música e das Artes 
(Prima) inaugurou sede própria 
este ano, no histórico Casarão 
dos Azulejos, localizado no Cen-
tro de João Pessoa. O prédio – 
onde acontece também o projeto 
semanal  ‘Sextou no Casarão’, às 
17h - é tombado pelo Iphaep.

O prédio, que passou por 
uma minuciosa restauração, abri-
ga, além da parte administrativa 
e pedagógica do Prima, o primei-
ro polo de piano do Programa, 
em parceria com o Laboratório de 
Ensino Coletivo em Piano (LEC) da 

UFPB. As matrículas para o novo 
polo podem ser realizadas no lo-
cal, nos turnos da manhã e tarde.

Este ano, conforme Milton 
Dornellas, foram cerca de 150 
apresentações, incluindo os con-
certos e recitais didáticos. Mês 
passado, o Concerto da Cons-
ciência Negra teve o maestro 
Letieres Leite, da Orkestra Rum-
pilezz, da Bahia. A apresentação 
gratuita foi na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, na Funda-
ção Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), em João Pessoa.

Também este ano, a criança-
da do Prima já havia se apresen-
tado com Cátia de França, Pedro 
Índio Negro, Guga Limeira, Elon 
Damasceno e Netinho Amorim. 
Também com Helinho Medeiros 
e Val Donato.

Coordenador geral do Prima, Milton Dornellas, ressaltou o progressivo crescimento das ações do programa a partir de 2012, não apenas na quantidade de alunos como também na de polos 

Fotos: Divulação

Maestrina do Prima, Priscila Santana, é quem regerá a apresentação e comentou que o concerto vai permitir o encontro de gerações, pois também haverá participoção de ex-alunos do programa  
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Apresentação homenageia o saudoso trompetista Radegundis Feitosa com obras compostas para o evento 

A Orquestra Sinfôni-
ca da UFPB realiza hoje, 
a partir das 20h, a últi-
ma apresentação da série 
“Concertos Especiais”, da 
temporada de 2018 com 
uma homenagem ao músi-
co paraibano Radegundis 
Feitosa. O evento acontece 
na sala cujo nome home-
nageia o saudoso trombo-
nista, onde serão executa-
das obras especialmente 
compostas para este que 
foi um dos mais respeita-
dos músicos no Brasil e no 
exterior. O concerto come-
ça às 20h, mas antes, como 
de costume nos concertos 
da OSUFPB, haverá uma 
pequena fala explicativa 
sobre a natureza das obras 
apresentadas e por isso re-
comenda-se ao público que 
chegue pelo menos meia 
hora antes de seu início. A 
entrada é franca e aberta 
para o público de todas as 
idades.

O concerto abre com 
a estreia mundial da obra 
Pedra Bonita, de Liduino 
Pitombeira. A obra foi en-
comendada pela OSUFPB 
especialmente para esta 
ocasião em que será es-
treada pelo Quinteto de 
Sopros Radegundis, como 
solistas acompanhados 
pela orquestra. A começar 
pelo nome que é a tradu-
ção de Itaporanga (cidade 
natal do homenageado), 
em Pedra Bonita o compo-
sitor faz uma alusão a fases 
da vida de Radegundis. O 
tema de 12 notas simboli-
za os 12 signos, significan-
do aqui o destino. Seções 
contrastantes da obra tra-
duzem suas trocas súbitas 
de humor,  da seriedade 
de um assunto profissio-
nal à risada inconfundível 
e inesquecível do saudoso 
músico. 

Em seguida, será inter-
pretado o “Requiem para 
um Trombone”, obra com-
posta em 2010 por Eli-Eri 
Moura. “O Requiem repre-
senta a passagem/jornada 
de  Radegundis deste nos-
so plano para outro supe-
rior: claro, o trombone re-
presenta o próprio Radego 
(apelido carinhoso adota-
do para o homenageado); 
a soprano, um anjo, e o 
madrigal, um coro de an-
jos”, informa o compositor 

Eli-Eri Moura. O Requiem 
possui 11 movimentos que 
alternam texto em latim e 
português cantado pela so-
prano solista e pelo coro, 
com intervenções do trom-
bone e acompanhamento 
do piano e da orquestra. 
Esta será a primeira vez 
que é apresentado na Sala 
de Concertos que leva o 
seu nome.

Para este concerto, a 
OSUFPB, além de seus vin-
te e um músicos de cordas, 
contará com a participação 
de músicos amigos e fami-
liares de Radegundis Feito-
sa, que copõem o Quinteto 
de Sopros Radegundis. São 
eles: Renan Rezende, flau-
ta; Ravi Shankar, oboé; Ari-
mateia Veríssimo, clarine-
ta; Heleno Feitosa, fagote; 
Radegundis Tavares, trom-
pa. Para a execução do “Re-
quiem para Um Trombo-
ne”, participarão a cantora 
Izadora França (soprano), 
o trombonista Sandoval 
Moreno, o pianista Henri-
que Martins e ainda o Côro 
de Câmera de Campina 
Grande, sob a regência do 
maestro Vladimir Silva. A 
OSUFPB estará sob a re-
gência de seu maestro titu-
lar, Thiago Santos.

Recomenda-se ao pú-
blico que chegue pelo me-
nos meia hora antes do iní-
cio do concerto para que, 
além de conseguir os me-
lhores lugares para presti-
giar o emocionante espetá-
culo, possa assistir a uma 
pequena palestra sobre as 
obras apresentadas, desta 
vez proferida pelo profes-
sor do Departamento de 
Música da UFPB, Marcílio 
Onofre.

OSUFPB presta tributo hoje 
a músico em concerto em JP

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Última edição do ano

‘Assustado’ acontece 
no Clube Cabo Branco 

É hoje que acontece 
o último ‘Assustado’ de 
2018. A principal festa 
adulta de João Pessoa vai 
ser realizada nas depen-
dências do Restaurante 
Panorâmico do Clube 
Cabo Branco, a partir 
das 21h. Quem for à festa 
vai poder conhecer, e até 
dançar, com alguns dos 
principais integrantes da 
cena cinematográfica do 
Brasil, que estarão em 
João Pessoa participan-
do do 13º Fest-Aruan-
da, que teve início nessa 
quinta-feira (6). A jor-
nalista e promotora do 
Assustado, Ruth Avelino, 
informa que firmou uma 
parceria com a organi-
zação do Fest-Aruanda.  
Segundo ela, a principal 
festa adulta da capital 
paraibana foi incluída na 
programação paralela do 
Festival de Cinema. 

O ‘Assustado’ vem sen-

do realizado ininterrupta-
mente há 18 anos na capital 
paraibana e tornou-se pon-
to de encontro entre jovens 
e adultos das mais variadas 
idades que gostam de ouvir 
e dançar ao som das princi-
pais bandas do ‘Dance Mu-
sic’ dos anos 70 e 80. 

A jornalista avisa que a 
seleção musical é de respon-
sabilidade do DJ Zé Marco, 
que também seleciona os 
videoclipes exibidos duran-
te todo o evento. “Não vai al-
terar em nada a nossa pro-
gramação. Vamos tocar as 
músicas que o público gos-
ta, os clipes com as bandas 
daqueles anos que fizeram 
muito sucesso”, garante. O 
‘Assustado’ tem também um 
perfil no Facebook, onde 
são postadas fotos, videos e 
flagrantes dos frequentado-
res do evento. Para acessar 
basta digitar http://www.
facebook.com/assustado-
ruthavelino

Radegundis Feitosa
Radegundis Feitosa (1962-2010), natural 

da cidade de Itaporanga/PB,  foi um primoroso 
trombonista, professor do Departamento de 
Música da UFPB, tendo sido o primeiro doutor 
brasileiro em performance nesse instrumento, 
conquistando esse título  no ano de 1991, na 
Catholic University of America, em Washington 
(EUA). É considerado um dos mais importan-
tes representantes do mundo na execução, 
difusão e popularização do trombone, tendo 
participado de eventos no Brasil e em vários 
outros países através dos grupos que fundou e 
participou, agregando profissionais e divulgan-
do, sobretudo a música brasileira. Radegundis 
faleceu em trágico acidente de automóvel, em 
1 de julho de 2010.  

SERVIÇO 
n Evento: Concerto da 
OSUFPB – Último da 
Série “Concertos 
Especiais”, da 
temporada 2018
n Onde: Sala de 
Concertos Radegundis 
Feitosa
n Quando: Hoje
n Hora: 20h, (às 
19:30 bate-papo 
musical com Macílio 
Onofre)
n Entrada: Franca

Trombonista Radegundis
Feitosa (acima) 
receberá homenagem 
póstuma na apresentação, 
cujo  programa inclui a 
obra ‘Pedra Bonita’, 
autoria do compositor 
Liduíno Pitombeira (E)

Fotos: Divulgação
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Turnê 2019 

São poucos os personagens que conseguem re-
sistir a décadas e décadas, sem desgastes, como o 
Grinch. Símbolo natalino, sobretudo na cultura nor-
te-americana, a criação do escritor e cartunista Dr. 
Seuss foi apresentada ao público no final dos anos 
1950, mas até hoje habita o imaginário de adultos e 
crianças quando o final do ano se aproxima. Dessa 
vez, porém, não foi preciso esperar o Natal chegar 
para que o rabugento elaborasse seus planos para 
acabar com a alegria dos Quem. Contando a histó-
ria tradicional, a Illumination e a Universal Pictu-
res apresentam, agora em animação, O Grinch para 
as novas gerações.

Esqueça o realismo bizarro da caracteriza-
ção do live-action de 2000. A produção dirigida 
por Yarrow Cheney e Scott Mosier é envolta por 
uma fofura, evidente no próprio traço do design 
dos personagens. Embora o visual ainda remeta 
muito às outras obras dos estúdios, tudo é muito 
encantador e, por isso, é fácil embarcar no clima 
natalino - ou antinatalino, como queira. Fato é que 
essa escolha estética afeta diretamente a aborda-
gem do protagonista. Se no Grinch de Jim Carrey 
víamos uma acidez, a versão animada dele é tão 
inocente que é quase boba, como se você soubesse 
desde o princípio que ele está se esforçando muito 
para ser mau.

Nesse sentido, a escolha de Lázaro Ramos para 
dublar a versão nacional do longa foi positiva. O 
ator expressa bem esse lado mais infantil dado ao 
personagem e parece à vontade para brincar com 
a sua voz nas idas e vindas da jornada de Grinch. 
Ainda que ele já tenha trabalhado como dublador 
antes, Ramos acaba sendo uma grata surpresa no 
filme.

Para além das travessuras da criatura verde e 
mau-humorada, Cindy-Lou rouba a cena também 
na animação. Enquanto o protagonista monta seu 
plano, a menina sai em uma missão paralela para 
conseguir realizar o seu desejo de Natal. Para isso, 
ela quer pegar o Papai Noel no flagra e pedir, cara a 
cara, que sua mãe consiga ter uma vida melhor, isto 
é, que não se resuma ao trabalho e ao cuidado dela 
e dos seus irmãozinhos. Toda a jornada da pequena 
personagem, muito lúdica e genuína, trata a crian-
ça com esperteza, colocando-a como agente da pró-
pria história. E mais: põe a empatia e a generosida-
de como elementos centrais da festança. Assim, ao 
final da narrativa, a menina se torna uma heroína 
não apenas por salvar o Natal dos Quem, mas por 
dar uma chance ao Grinch e resgatar seu coração.

Mesmo com as mudanças de uma versão para a 
outra, é possível argumentar que não havia neces-
sidade de um novo O Grinch. Entretanto, é inegável 
que a animação, mais do que trazer um calorzinho 
no coração bom nesse final de ano, deixa uma men-
sagem positiva aos espectadores. Em tempos tão 
brutos, ela é mais do que bem-vinda.

Depois de ausência de qua-
tro anos dos palcos, a banda Los 
Hermanos empreenderá nova 
turnê que irá percorrer nove ci-
dades, entre elas João Pessoa. O 
show na capital paraibana acon-
tecerá no dia 13 de abril de 2019, 
às 21h30, no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, localizado na 
cidade de João Pessoa. No entan-
to, as vendas dos ingressos se-
rão iniciadas para o público em 
geral  na  próxima  segunda-feira, 
dia 10 de dezembro. Mas, apenas 
para clientes Elo, a pré-venda 
será nestes dias 8 e 9, a partir 
das 10h (horário de Brasília), no 
site www.eventim.com.br, com 
parcelamento em até seis vezes 
no cartão e nos pontos de vendas 
credenciados Eventim.

A abertura da venda para o 
público  em  geral  na  próxima  se-
gunda-feira, a partir das 10h (ho-
rário de Brasília), também será 
por meio do site  www.eventim.
com.br e nos pontos credenciados 
para a comercialização. Aos clien-
tes Elo, o parcelamento será em 
até seis vezes no cartão. E, pelos 
demais cartões, o parcelamento 
vai ser em até quatro vezes.  
No dia do show do Los Hermanos 
no Espaço Cultural, a abertura do 
local para o público será às 18h. A 
apresentação da banda começará 
às 21h30. A classificação etária é 
16 anos desacompanhado (6 anos 
a 15 anos acompanhados de pai ou 
mãe). Preços dos ingressos: Arena 
- primeiro lote: R$ 100 (meia-en-
trada) e R$ 200 (inteira); Mezani-
no - primeiro lote: R$ 200 (meia
-entrada) e R$ 400 (inteira). 

O Grinch tem 
abordagem 
positiva sobre 
espírito natalino 

em destaque
Crítica

Destaque

Serviço
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Projeto oferece música 
ao vivo hoje na capital

Especial Janela do Mundo é o título do show que 
Ricardo Boto e Ariadne Lima realizam hoje, a partir 
das 21h, dentro do projeto “Música Boa ao Vinho”, que 
acontece no Tramonto Wine Bar, localizado na Rua 
Franca Filho, 508, bairro de Manaíra, na cidade de 
João Pessoa. O objetivo é receber artistas do cenário 
musical independente da capital. O couvert artístico 
custa R$ 20. A programação prosseguirá neste sábado 
(8), iniciando no mesmo horário e com idêntico valor 
do couvert, com apresentação do show Especial Verão 
pela banda Four Jazz, cujo repertório é de músicas ins-
trumentais, mas numa versão mais a cara da estação, 
trazendo  assim  um  setlist  mais  refinado  ao  som  do 
clássico saxofone e de outros instrumentos caracterís-
ticos do jazz.  

Los Hermanos se apresentará 
no mês de abril em João Pessoa  
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Em cartaz
EM CHAMAS – (COREIA DO SUL 2018) Drama / Suspense. Duração: 148 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante um dia normal 
de trabalho como entregador, Jong-soo (Yoo Ah-In) reencontra Hae-mi (Jeon 
Jong-seo), uma antiga amiga que vivia no mesmo bairro que ele. A jovem 
está com uma viagem marcada para o exterior e pede para Jong-soo cuidar de 
seu gato de estimação enquanto está longe. Hae-mi volta para casa na com-
panhia de Ben (Steven Yeun), um jovem misterioso que conheceu na África. No 
entanto, o forasteiro tem um hobby peculiar, que está prestes a ser revelado 
aos amigos. MANAÍRA 10: 14:00 (somente sábado e domingo) -19:30 (exceto 
sábado e domingo).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), mais 
conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando ele 
começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito 
importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer tudo 
sozinho. TAMBIÁ 6 DUB 3D: 20:30 (dia 12/12). MANGABEIRA 1 3D DUB: 
20:00 (só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira). MANGABEIRA 5 3D LEG: 
20:30 (só quarta-feira) - 23:30 (só quarta-feira). MANAÍRA 6 3D LEG: 20:00 
(só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira).

O CHAMADO DO MAL – (EUA 2018) Terror. Duração: 92 minutos. Classi-
ficação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um professor universitário e sua esposa, 
que estão prestes a ter um bebê, serão os responsáveis por um ato com conse-
quências horrendas: eles liberam, involuntariamente, uma entidade maligna 
com pretensões perigosas. TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 17:20 - 19:10 - 21:00. 
MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 16:20                - 20:20.

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação indicati-
va: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial reformada 
que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços comunitários em um 
hospital, como um pagamento para o tratamento que a deixou sóbria. Tudo, 
entretanto, torna a história muito mais macabra depois que um cadáver miste-
rioso é encontrado no local. TAMBIÁ 4 DUB: 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGAB-
ERA 3 DUB: 20:15 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 19:20. MANAÍRA 4 LEG: 21:20.

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três you-
tubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem conquistar 
o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso eles traçam um 
plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se do espírito de uma 
mulher de cabelos claros que morreu de modo desconhecido e que assombra 
os banheiros das escolas de todo o país: a loura do banheiro. MANGABEIRA 2: 
15:00 - 17:15 -19:30 - 21:45. MANAÍRA 2: 12:20 (somente sábado e domin-
go) - 14:30 - 16:40 - 18:50 - 20:00 - 22:10.

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 
117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem da 
famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 16:00 - 18:15 (DIA 12/12). TAMBIÁ 6 DUB: 16:00 - 18:15 - 20:30 
(06/12 a 11/12). MANGABEIRA 1 DUB: 13:45 - 16:15 - 19:00 (exceto 

quarta-feira) - 22:00 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 5 DUB: 14:10. 
MANAÍRA 5 LEG: 16:40 - 19:20 - 22:00.

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo.  
TAMBIÁ 1 DUB: 16:45. TAMBIÁ 2 DUB: 14:30 - 16:15. MANGABEIRA 3 
DUB: 14:00 - 16:00 - 18:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e 
domingo) -15:30 - 17:30 - 19:30.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  (EUA / 
REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Redmayne) reencontra 
os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Waterston), Queenie Goldstein 
(Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo 
professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível 
bruxo das trevas Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia 
da MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mun-
do entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 2 DUB: 
18:00 - 20:30. MANGABEIRA 5 3D DUB: 16:45 - 19:45 (exceto quarta-feira) 
- 22:30 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 8 LEG: 17:45 - 20:30 (somente quar-
ta-feira). MANAÍRA 9 XE DUB: 13:00 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
9 XE LEG: 15:45 (exceto quarta e quinta) - 18:45 (exceto quarta e quinta) 
- 21:30 (exceto quarta e quinta).

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Duração: 
118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem casal Pete 
(Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma criança, e busca uma 
feira destinada a proporcionar encontros entre adultos e jovens sem lar. O casal 
se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela Moner), uma garota de tem-
peramento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que 
se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se veem com três crianças barulhentas e 
indisciplinadas, que mudam as suas vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 18:30 
- 20:45. MANGABEIRA 4 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 8 LEG: 17:45 (exceto 
quarta) - 20:30 (exceto quarta).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. Classi-
ficação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não suporta o 
Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade vizinha de Quem-
lândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, ele resolve invadir 
os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 
3 DUB: 15:00 - 16:45 - 18:25. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:30. MANAÍRA 4 
DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 15:20 (somente sábado e domin-
go) - 17:20 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 

Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de 
Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi 
(Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para 
que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade 
onde moram. MANGABEIRA 4: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury 
começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. TAM-
BIÁ 3 DUB: 20:10. MANAÍRA 7 LEG: 21:30.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 2018) Ro-
mance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 16 anos.  Sin-
opse: Em meio ao universo de uma tradicional família austríaca, que é dona 
do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance entre um aristocrata 
e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de existência do Grande Circo 
e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo e suas histórias fantásticas. 
MANAÍRA 1: 18:45 - 21:00. MANAÍRA 11: 14:20 - 16:45.

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após os 
seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assalto da 
atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a memória 
dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. MANAÍRA 11 
LEG: 19:00 - 21:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e Olivia 
Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, desde as ruas de 
Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam se conectando a ela 
através de um evento marcante. MANAÍRA 10 LEG: 14:00 (exceto sábado e 
domingo) - 17:00 - 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:30.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, futura poeta e do-
ceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada e oprimida por prati-
camente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da amarelinha um meio de 
superar os próprios limites e, na imaginação, uma fuga do meio opressivo em 
que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, é relembrada na vida adulta 
por sua ligação afetiva e trágica com o prato azul-pombinho, último de uma 
coleção de noventa e duas peças, pertencente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 
8: 14:15 - 16:00.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) é 
narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de medicina 
e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, 
acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 4: 14:30 (exceto sábado e domingo) - 
17:00 (exceto sábado e domingo).

Ilustração: Divulgação
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Semana Internacional de Música terá apresentações de artistas paraibanos, a exemplo de Totonho e os Cabra  

A Semana Internacional 
de Música de São Paulo, tam-
bém conhecida como SIM SP, 
terá um dia de destaque para 
a música paraibana. Nesta 
sexta-feira, dia 7, farão shows 
Furmiga Dub, Rieg, banda-
fôrra, Sinta a Liga Crew, Viei-
ra e Totonho e os Cabra. As 
apresentações começam às 
22h, no espaço O 170, locali-
zado na Vila Madalena, com 
ingressos pelo site sympla.
com.br/o170.

“Vai ser nosso segundo 
ano seguido no SIM SP, re-
presentando a pluralidade 
da Paraíba. Nesse show es-
taremos com Nildo Gonzales 
na bateria. Repertório terá 
remix mais dançante do nos-
so disco 12:00, uma espécie 
de roupagem nova, mais ele-
trônica, mais pra cima”, disse 
Rieg Rodig, da banda Rieg.

Ele falou, ainda, que a 

apresentação será ‘short and 
sweet’, uma vez que a noite 
terá muitas alternativas so-
noras no palco do O 170. A 
banda aproveitará para dar 
uma esticada até o Rio de 
Janeiro, onde se apresentará 
no domingo, dia 9, no Au-
dio Rebel juntamente com a 
banda Benjão.

O pessoal do Sinta a Liga 
Crew fará um show de 45 
minutos, com músicas dos 
dois EPs já lançados, ‘Campo 
minado’ (2017) e ‘L4mb3’ 

(2018), além de umas can-
ções inéditas. O grupo tam-
bém vai aproveitar o evento 
para esticar a agenda. “Es-
taremos apresentando um 
show no formato power trio. 
Dessa forma, concentramos 
na construção musical”, dis-
se Kalyne Lima, que já está 
em São Paulo, om o DJ Guir-
raiz e Camila Rocha.

Ontem, o Sinta conce-
deu entrevista no programa 
InterPRETAção e realizou 
um show na subgaleria Bu-
tantã. Hoje, antes do show 
no SIM SP, haverá entrevista 
no Pela Arte&Prosa e visita 
ao Estúdio da RedBull. Ama-
nhã, o grupo estará na Casa 
Raul Seixas. À noite, Kalyne 
Lima fará palestra na SIM. 
No domingo tem ensaio fo-
tográfico. Já na segunda, 
tem gravação do Sinta a Liga 
Crew no programa Manos e 
Minas, além de show na Ba-
talha da Dominação.

Vieira estreou com o EP 

‘Comercial Sul’ em 2015. O 
álbum ‘Parahyba Vive’ foi 
gravado em agosto do ano 
passado, no Red Bull Stu-
dios, em São Paulo, após o 
grupo ganhar o concurso 
Red Bull Break Time Ses-
sions, disputando com cen-
tenas de bandas brasileiras. 
A banda já participou do 
Festival Dosol, Festival Mun-
do, Festival Grito Rock e Fes-
tival Hacienda.

O show de hoje será 
uma compilação do que 
já foi gravado pela banda. 
“Vamos esticar as emoções 
tocando, se Deus quiser, to-
das as músicas do primeiro 
e segundo discos”, disse o 
vocalista Arthur Vieira, en-
tre risos, antecipando que 
a banda poderá extrapolar 
o limite de tempo determi-
nado pela organização do 
evento.

A banda-fôrra já mos-
trou em São Paulo as mú-
sicas do CD ‘Trilha’. Está de 

volta à capital paulista para 
um outro formato de apre-
sentação. “É um show com 
formato de festival. Vamos 
tentar fazer um apanha-
do do ano inteiro, com as 
canções mais quentes e al-
guns rearranjos. Canções 
de 2015 e também canções 
mais recentes. Vamos tocar 
entre 10 e 12 músicas”, dis-
se o vocalista Guga Limeira.

Morando em São Pau-
lo há dois anos, o produtor 
musical paraibano Furmiga 
Dub lança seu primeiro dis-
co inspirado na cena eletrô-
nica paulistana e na cultura 
popular nordestina. Hoje à 
noite, ele mostrará as faixas 
de seu disco ‘Grave da Mata’, 
lançado este ano e que mis-
tura maracatu, coco de roda, 
xaxado, xote e outros. Ele e 
os músicos Mestre Nico e 
Rafa Nepomuceno formam 
FurmigaDub e Seu Bando.

Totonho & Os Cabra fará 
o show principal desta noite. 

O setlist dele terá ‘Vai nevar’, 
‘Unzinho oriental’, ‘Tem mais 
igreja do que supermercado’, 
‘Arqueiro zero’, ‘A rainha do 
sistema’, ‘Macumba ponto 
com’, ‘Nenhuma nenhum ne-
nhum’, ‘Totonho, venha salvar 
o mundo’, ‘Amassar a lataria’, 
‘Você tá doida pra me dar’ e 
‘Nhen nhen nhen’. Divulgan-
do seu novo disco ‘Samba 
Luzia Gorda’, Totonho terá na 
banda Nilton González, Fur-
miga Dub, Rieg, Daniel Jesi e 
Maurício Tagliari.

A mudança na estrutu-
ra da banda tem explicação: 
“Minha banda do disco novo 
é de João Pessoa e não tive 
como trazer os integrantes 
para São Paulo”, explicou 
Totonho. O novo CD tem par-
ticipações de Otto, Moreno 
Veloso, Quinteto da Paraíba, 
André Abujamra, Manoel 
e Felipe Cordeiro, Cassia-
no, Cassiano de Sá (Ziryab), 
Mbeji/Baile da Pombagira e 
maestro Jorge Ceruto. 

Músicos da PB fazem show 
hoje no evento SIM em SP       

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Literatura e Cinema
A literatura musical também terá 

lugar de destaque na SIM São Paulo 
2018, com diversos lançamentos. 
Nesta sexta-feira, às 18h,o biógrafo 
do Nirvana, Michael Azerrad, lança o 
“Nossa banda poderia ser a sua vida”. 
Amanhã, às 18h, o jornalista Pedro de 
Luna lança o ‘Histórias do Porão: Os 20 
anos do festival Porão do Rock’, sobre 

o famoso festival de Brasília.
Amanhã e domingo, dias 8 e 9, 

a SIM leva ao Cine Olido histórias de 
James Brown e Solomon Burke (‘Make 
It Soul’), Beatles (‘Yellow submarine’), 
Sonic Youth (‘30 anos de Daydream 
Nation’, uma sessão comentada com 
participação do baterista Steve Shelley) 
e um retrato da cena rap brasileira 

(‘Hip Hop e Mercado -A cena do Rap’).
 
Atrações do mundo inteiro
Até domingo que vem, o público 

poderá conferir nomes como Alfonsina 
(Uruguai), Selma Uamusse (Moçam-
bique/Portugal), Plutão já foi Planeta 
(RN), Filipe Catto (RS), Àttooxxá (BA), 
Miss Bolívia (Argentina), entre outros.

Nesta sexta-feira, dia 7, o Sounds 
Australia tem shows de Deep Sea Ar-
cade, Jess Cornelius e Alexander Biggs. 
Na sequência, o Ceará toma conta do 
espaço com o coquetel de lançamento 
do Porto Dragão Sessions, que terá os 
shows de Ilya, Astronauta Marinho e 
Soledad. Encerrando a programação 
hoje, a banda italiana Kalàscima.

Na cidade de São 
Paulo o público vai ter a 

oportunidade de 
conferir, no evento, 

a pluralidade da 
música que tem sido 

produzida pelos artistas 
paraibanos 

Vocalista da banda Vieira (acima), Arthur Vieira disse que pretende tocar uma compilação do primeiro e segundo discos; a banda Rieg participará do SIM pela segunda vez consecutiva e tocará repertório remix bem mais dançante

Foto: Rafael PassosFoto:  Marcelo Rodrigues

Integrantes do grupo Sinta a Liga Crew  (acima) faraõ um show  de 45 minutos com as músicas dos dois EPs já lançados; Totonho e Os Cabra fará a principal apresentação da noite do evento, incluindo as canções do novo disco      

Foto: Sara Andrade Foto: Rafael Passos
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Nome confirmado
A advogada Damares Alves assumirá o Ministério da Mulher, 
Família e Direitos Humanos. O nome foi anunciado ontem pelo 
ministro extraordinário da transição, Onyx Lorenzoni.  Página 14
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Durante a cerimônia, o governador Ricardo Coutinho irá sancionar a Lei das Escolas sem Censura e assinará atos contra a tortura

Governo celebra na 2a feira os
70 anos dos Direitos Humanos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

O Governo do Estado 
realizará na segunda-feira 
(10) o ato solene A Paraí-
ba pelos Direitos Humanos, 
para celebrar os 70 anos da 
Declaração Universal dos Di-
reitos Humanos, ocasião em 
que serão homenageadas 
com a Medalha da Liberdade 
a ex-prefeita de São Paulo, a 
paraibana Luiza Erundina, a 
líder camponesa Elizabeth 
Teixeira e a vereadora Ma-
rielle Franco (in memoriam), 
assassinada em março deste 
ano no Rio de Janeiro. Duran-
te a cerimônia, o governador 
Ricardo Coutinho sancionará 
a Lei da Escola sem Censura e 
assinará atos contra a tortura.

A solenidade está pre-
vista para as 16h, no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cul-
tural, em João Pessoa, e será 
composta por cinco momen-
tos. No primeiro, haverá exi-
bição de vídeos alusivos aos 
Direitos Humanos e leitura 
de artigos. Já no segundo 
momento, o governador Ri-
cardo Coutinho assina o ter-
mo de posse de três peritos 
selecionados pelo Ministério 
Público Federal (MPF) para 
compor a Comissão de Pre-
venção e Combate à Tortura. 
No terceiro ato, será sancio-
nada a Lei Escola Sem Censu-
ra, aprovada recentemente 
pela Assembleia Legislativa.

Os quarto e quinto mo-
mentos serão dedicados à 
cerimônia de concessão da 
Medalha da Liberdade. “Essa 
honraria criada pelo Gover-
no do Estado será, a partir 

deste ano, concedida anual-
mente a entidades e indiví-
duos que se destacarem na 
luta pelos direitos humanos, 
defendendo valores como 
liberdade e democracia”, 
explicou João Eduardo Fon-
seca, um dos organizadores 
do evento, destacando que 
a solenidade será encerrada 
com a apresentação da can-
tora Nathalia Bellar, que será 
acompanhada pela Orques-
tra do Programa de Inclusão 
através da Música e das Artes 
(Prima).

 
Escola Sem Censura
Na última terça-feira 

(4), a Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou o 
Projeto de Lei 2013/2018, de 
autoria do Governo do Esta-
do. A referida lei é contrária 
ao Projeto de Lei 7.180/2014 
(Escola Sem Partido), em tra-
mitação no Congresso Nacio-
nal, e permite a expressão de 
pensamentos e opiniões nas 
escolas públicas e privadas 
da Paraíba.

 

SERVIÇO 

Comemoração dos 70 
anos da Declaração 
Universal dos Direitos 
Humanos

n Data: 10/12

n Hora: 16h

n Local: 
Teatro Paulo Pontes 
do Espaço Cultural

Contas desaprovadas

Tribunal impõe débito de mais de 
R$ 2 milhões à ex-prefeita de Conde

O Tribunal de Contas 
do Estado desaprovou  on-
tem as contas da ex-prefei-
ta de Conde, Tatiane Lund-
gren Correa de Oliveira, a 
quem impôs o débito de 
R$ 2.297.145,78 por des-
pesas financeiras não com-
provadas (parte delas com 
aquisição de combustível), 
ausência de comprovação 
de valores conciliados em 
contas bancárias, além de 
gastos atribuídos a aluguel 
de imóvel e locação de má-
quinas para obras públicas.

Houve desaprovação, 
ainda, às contas de idêntico 
exercício apresentadas pelos 
então gestores dos Fundos 
de Saúde (José Francimar 
Veloso) e do Fundo de Assis-
tência Social do Município 
(Risomere Rezende do Ama-
ral), com imposição de débi-
tos em ambos os casos. José 
Francimar deve devolver aos 
cofres públicos perto de R$ 
140 mil e, Risomere Ama-
ral, mais de R$ 44 mil. Cabe 
recurso contra a decisão to-
mada pelo TCE com base no 
voto do conselheiro substi-
tuto Oscar Mamede Santiago 
Melo, relator do processo.

Outras votações
O ex-prefeito de Nova 

Palmeira, José Félix de 
Lima Filho, teve as contas 
de 2016 desaprovadas pelo 
tribunal que a ele impôs o 
débito de R$ 575.686,49, 
em razão do pagamento de 
empréstimos consignados 
não descontados de ser-
vidores municipais. Cabe 
recurso da decisão tomada 
conforme proposta do con-
selheiro substituto Antonio 
Gomes Vieira Filho.

Aplicações insuficien-
tes em Manutenção e De-
senvolvimento de Ensino 
(MDE) e desrespeito ao piso 
salarial na área da educa-
ção contribuíram para a re-
provação, por maioria, das 
contas de 2017 do prefeito 
de Aroeiras, Mylton Domin-
gues de Aguiar Marques, 
conforme voto do conselhei-
ro Arnóbio Viana, relator do 
processo. Cabe recurso.

Tiveram as contas de 
2017 aprovadas os prefei-
tos de Lastro (Athaide Gon-
çalves Diniz), Cacimba de 
Dentro (Valdinele Gomes 
Costa), Lucena (Marcelo Sa-
les de Mendonça, por voto 

de desempate do presiden-
te André Carlo), Cacimba 
de Areia (Paulo Rogério de 
Lira Campos), Brejo do Cruz 
(Francisco Dutra Sobrinho, 
por maioria), Cuitegi (Gui-
lherme Cunha Madruga Ju-
nior, por maioria), Serraria 
(Petrônio de Freitas Silva), 
Gurinhém (Cláudio Frei-
re Madruga) e Vieirópolis 
(José Célio Aristóteles). 
Também houve aprovação 
às contas do ex-prefeito de 
Pilões (Iremar Flor de Sou-
sa, 2017, já falecido),

O tribunal ainda apro-
vou as contas da Secretaria 
de Estado do Desenvolvi-
mento Humano (2016), da 
Superintendência de Obras 
do Plano de Desenvolvi-
mento do Estado (2015 
e 2017), da Procuradoria 
Geral da Justiça (2015), do 
Instituto de Assistência à 
Saúde do Servidor (2017) 
e, também, as das Câma-
ras Municipais de Alagoa 
Nova (2016), Mamanguape 
(2016, com ressalvas) e 
Prata (2017).

TCE apontou irregularidades nas contas de Tatiane Lundgren

Foto: Reprodução/Internet

Agentes de saúde rea-
lizaram ontem pela ma-
nhã um protesto contra o 
prefeito Luciano Cartaxo 
próximo à Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP). 
Eles interditaram a Rua das 
Trincheiras, no Centro da 
capital, onde está localiza-
da a sede do Poder Legisla-
tivo Municipal.

Os agentes protestaram 
por conta do não pagamen-
to de gratificação à categoria 
por parte da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa (PMJP).

O pagamento de incen-
tivos está previsto no Pro-
grama de Qualificações das 
Ações de Vigilância em Saúde 
(PQA-VS).

O PQA-VS é um progra-
ma do Ministério da Saúde 
que busca induzir a imple-
mentação de iniciativas que 
garantam melhoria nas ações 
de vigilância em saúde. Para 
tanto, é repassado aos esta-
dos e municípios incentivos 
financeiros de acordo com a 
avaliação do cumprimento 
de metas.

Protesto de agentes de 
saúde interdita ruas

Profissionais cobram da PMJP o pagamento de gratificação à categoria

Foto: Reprodução/Internet

O prefeito de Sobrado, 
George Coelho, do PSB, foi 
eleito ontem para a presi-
dência da Federação dos 
Municípios da Paraíba, 
Famup. Ele teve 67 votos 
contra 60 do prefeito de 
Cubati, Dudu Dantas. O 
resultado foi conhecido 
no fim da tarde de ontem 
na sede da Famup, onde 
aconteceu a apuração.

George Coelho pa-
rabenizou o adversário, 
Dudu, pela disputa e dis-
se que gostaria de contar 
com a união de todos os 
gestores para o fortaleci-
mento da entidade, que foi 
a principal bandeira de sua 
campanha.

A posse de George 
Coelho, filho do saudoso 
jornalista Nelson Coelho, 
acontece no dia 30 de ja-
neiro e o mandato será de 
dois anos. A disputa deste 
ano na Famup quebrou 
uma hegemonia que exis-
tia desde a fundação da Fe-
deração, comandada pelo 
ex-prefeito de Picuí e atual 
deputado estadual Buba 
Germano e seus aliados, 
como Tota Guedes, atual-
mente na presidência.

Oposição 
vence as
eleições
da Famup

A Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) ho-
menageou, na tarde dessa 
quinta-feira (6), com a Me-
dalha Cidade de João Pessoa, 
o titular da 2ª Promotoria 
de Justiça de Defesa do Pa-
trimônio Histórico, Cultural, 
Artístico, Estético, Paisagís-
tico, Turístico e Urbanístico 
de João Pessoa, promotor 
João Geraldo Carneiro Bar-
bosa. O evento, proposto 
pela Mesa Diretora da CMJP, 
foi presidido pelo gestor da 
Casa, vereador Marcos Viní-
cius (PSDB) e secretariado 
pelo vereador Dinho (PMN).

Na tribuna da Casa, 
o primeiro vice-presiden-
te, vereador Lucas de Brito 
(PV), proferiu o discurso de 

justificativa da honraria, nar-
rando sobre as conquistas 
profissionais do agraciado. 
O parlamentar destacou que 
durante sua jornada ministe-
rial o promotor exerceu va-
riadas atribuições e recebeu 
diversos reconhecimentos 
pelo seu trabalho em defesa 
do interesse público. “A Câ-
mara faz a entrega solene, na 
tarde desta quinta-feira, de 
sua mais distinta honraria, a 
Medalha Cidade de João Pes-
soa, em reconhecimento ao 
trabalho realizado por esse 
seu filho ilustre. Parabéns, 
doutor João Geraldo”, disse.

O homenageado, ao 
discursar, agradeceu aos 
vereadores pela honraria 
outorgada; aos familiares e 

CMJP presta homenagem 
ao promotor João Geraldo

João Geraldo Barbosa é promotor de Justiça de Defesa do Patrimônio Histórico

Foto: Divulgação/MPPB

colaboradores pela parceria 
na sua trajetória de vida. Ele 
lembrou que seu trabalho é 
pautado na luta para garan-
tir direitos certos através da 
imparcialidade, equidade, 
justiça e com eficiência e 
desprendimento. “Cumpro 
meu dever sempre com com-
promisso de presteza e em 
prol de nossa cidade. Tenho 
compromisso com a nossa 
‘Pátria Amada’ e a cidadania 
do povo de João Pessoa. Hoje 
orgulhosamente recebo esta 
honraria como reconheci-
mento ao meu trabalho em 
defesa do interesse público. 
Minha história, quem pode-
rá contar é o povo, povo este 
com quem divido esta honra-
ria”, declarou.

O homenageado
O promotor João Geral-

do Carneiro Barbosa, natural 
de João Pessoa, ingressou 
no Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) em junho 
de 1991. Ele é membro do 
Conselho de Proteção do Pa-
trimônio Cultural do Estado 
da Paraíba (Compec), parti-
cipa do Projeto Nome Legal 
e de mais cinco projetos do 
planejamento estratégico da 
instituição. 
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Comandado por Damares Alves, o novo ministério também vai agregar a Fundação Nacional do Índio

A advogada Damares 
Alves assumirá o Minis-
tério da Mulher, Família e 
Direitos Humanos. O nome 
foi anunciado ontem pelo 
ministro extraordinário 
da transição, Onyx Loren-
zoni, confirmado para a 
Casa Civil. Assessora do 
senador Magno Malta (PR
-ES), Damares comandará 
a pasta que será criada no 
governo de Jair Bolsonaro, 
a partir de janeiro.

O novo ministério 
também vai agregar a Fun-
dação Nacional do Índio 
(Funai), responsável pela 
demarcação de terras indí-
genas e políticas voltadas 
para esses povos.

Com este anúncio, a 
equipe ministerial já con-
ta com 21 ministros. Se-
gundo Onyx Lorenzoni, o 
presidente eleito continua 
refletindo sobre a escolha 
para o Ministério do Meio 
Ambiente, a última pasta a 
ter o titular definido.

Apoiada por setores 
evangélicos, Damares Al-
ves, que também é pasto-
ra, afirmou que terá como 
prioridade as políticas 
públicas para mulheres. 
Segunda ela, o objetivo é 
avançar nas metas que ain-
da não foram alcançadas e 
propôs um pacto nacional 
pela infância.

“A pasta é muito gran-
de, muito ampla e agora a 
gente está trazendo para a 
pasta a Funai. Nós vamos 
trazer para o protagonismo 
políticas públicas que ainda 
não chegaram até às mulhe-
res, e às mulheres que ainda 
não foram alcançadas pelas 
políticas públicas.”

De acordo com Dama-
res Alves, a prioridade será 
para a “mulher ribeirinha, 
a mulher pescadora, a mu-
lher catadora de siri, a que-
bradora de coco”. “Essas 
mulheres que estão anôni-
mas e invisíveis, elas virão 

Pedro Rafael Vilela e 
Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Advogada será ministra da 
Família e Direitos Humanos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Desenho do ministério

Bolsonaro ouve propostas de futuros 
ministros para estruturação da equipe

O presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, se reuniu 
ontem com os indicados 
para compor seu minis-
tério. Futuro ministro da 
Educação, Ricardo Vélez 
Rodríguez foi o primeiro 
a deixar o local sem falar 
com a imprensa. Apenas 
confirmou que todos os 
indicados estavam pre-
sentes.

A reunião começou 
pouco depois das 10h, 
no gabinete de tansição, 
que está em funciona-
mento no Centro Cultural 

Banco do Brasil (CCBB), 
em Brasília. O encontro 
foi marcado para que a 
equipe apresentasse ao 
presidente eleito uma su-
gestão do desenho conso-
lidado da estrutura dos 
ministérios a partir do 
dia 1º de janeiro.

Os trabalhos do go-
verno de transição vêm 
ocorrendo no primeiro 
andar do CCBB desde 5 de 
novembro. À medida que 
novos nomes são anun-
ciados para o primeiro 
escalão, técnicos e auto-
ridades do atual governo 
começam a se debruçar, 
junto com os futuros mi-

nistros, sobre a estrutura 
esperada para o próximo 
mandato Executivo.

Na última segunda-
feira (3), o ministro ex-
traordinário da transição, 
Onyx Lorenzoni, confir-
mado para a Casa Civil, 
divulgou o que pode ser 
a estrutura definitiva da 
Esplanada dos Ministé-
rios no governo de Jair 
Bolsonaro. No total de 
22 pastas, Onyx explicou 
que estão incluídos Banco 
Central (BC) e Advocacia-
Geral da União (AGU), que 
deverão perder o status 
de ministério na próxima 
gestão, reduzindo poste-

riormente o número de 
pastas a 20.

Pouco antes do en-
contro, Bolsonaro partici-
pou rapidamente de uma 
reunião organizada pelo 
futuro ministro de Ciên-
cia, Tecnologia e Comu-
nicação, Marcos Pontes, 
com integrantes da comu-
nidade científica.

Bolsonaro ainda pre-
cisa confirmar os nomes 
que comandarão as pas-
tas do Meio Ambiente e de 
Direitos Humanos. Esta 
última pode ainda passar 
a ter status de secretaria, 
mas ainda não há deci-
sões oficiais.

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

para o protagonismo nessa 
pasta. Na questão da infân-
cia, vamos dar uma atenção 
especial, porque está vindo 
para a pasta também a Se-
cretaria da Infância, e o ob-
jetivo é propor para a Nação 
um grande impacto pela in-
fância, um pacto de verdade 
pela infância”, disse.

Funai
A futura ministra ne-

gou que dificuldades e 
controvérsias envolvendo 
a Funai serão problemas. 
“Funai não é problema 
neste governo, índio não é 
problema. O presidente só 
estava esperando o melhor 
lugar para colocar a Funai. 
E nós entendemos que é 
o Ministério dos Direitos 
Humanos, porque índio é 
gente, e índio precisa ser 
visto de uma forma como 
um todo. Índio não é só ter-
ra, índio também é gente”, 
afirmou.

Pela manhã, indígenas 
de diversas etnias, vincula-
dos à Articulação de Povos 
Indígenas do Brasil (Apib), 
estiveram no Centro Cultu-
ral Banco do Brasil (CCBB) 
e protestaram contra a des-
vinculação da Funai do Mi-
nistério da Justiça.

Os indígenas entrega-
ram uma carta a integran-
tes do governo de transi-
ção. Dois representantes 
do grupo se reuniram com 
integrantes do futuro go-
verno. Segundo os indíge-
nas, a manutenção da au-
tarquia na pasta da Justiça 
daria mais segurança na 
defesa de seus direitos.

Com a  indicação de 
Damares, já  são 21 

ministros. Ainda falta o 
nome para o Ministério 
do Meio Ambiente, a 
última pasta a ter o 

titular definido

O ministro José Mucio 
Monteiro foi eleito ontem 
(6) presidente do Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
por 8 votos a 1, em substi-
tuição a Raimundo Carreiro. 
Na mesma sessão, a minis-
tra Ana Arraes foi escolhida 
vice-presidente, cargo que 
acumulará com a função de 
corregedora do TCU. A pos-
se dos novos dirigentes do 
TCU está marcada para a 
próxima terça-feira (11).

O mandato é de um 
ano, com possibilidade de 
reeleição, e começa a valer 
em 1º de janeiro de 2019. O 
TCU é o órgão de controle 
externo do governo federal, 
auxiliando o Congresso Na-

cional no acompanhamen-
to da execução orçamentá-
ria e financeira do país.

O pernambucano José 
Mucio é ministro do TCU 
desde 2009 e, nos últimos 
dois anos, ocupa a vice-pre-
sidência e a corregedoria 
do tribunal. Engenheiro de 
formação, iniciou a carreira 
política em 1975, quando 
foi eleito vice-prefeito de 
Rio Formoso, em Pernam-
buco, município a 90 quilô-
metros da capital, Recife. 

Foi deputado federal 
por cinco legislaturas, ten-
do sido líder do PTB e do 
governo na Câmara dos 
Deputados. Entre 2007 e 
2009, foi ministro das Re-
lações Institucionais da 
Presidência da República 
(2007-2009).

José Mucio é eleito 
presidente do TCU
Luiza Damé
Da Agência Brasil

Demarcação de terras: pauta de “muita conversa”
A futura ministra da nova pasta 

da Mulher, Família e Direitos Huma-
nos, Damares Alves, disse ontem 
que a demarcação de terras indí-
genas será pauta de muita conversa 
no governo. O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, já manifestou intenção 
de rever a política de demarcação 
de terras indígenas no país.

“Nós vamos ter que conversar 
muito sobre isto. Eu, particularmente, 
questiono algumas áreas indígenas. 
Sempre lembrando que este minis-
tério vai interagir com os demais 
ministérios.”, disse a ministra ao ser 
anunciada pelo futuro ministro-chefe 
da Casa Civil, Onyx Lorenzoni. Ela 
afirmou que dialoga com indígenas 
há 16 anos, trabalhando pela saúde 
da criança indígena.

Mulher e aborto
Damares também disse que 

no novo governo a mulher não 
receberá salário inferior ao homem 

se executar a mesma função. “Se 
depender de mim vou para a porta 
da empresa em que o funcionário 
homem, desenvolvendo papel igual 
da mulher, ganhe mais. Acabou isso 
no Brasil”.

A futura ministra disse que 
o ministério será de “proteção à 
vida” e se declarou contra o aborto. 
“Acho que nenhuma mulher quer 
abortar. Queremos um Brasil sem 
aborto, que priorize políticas públi-
cas de planejamento familiar, que 
nunca seja visto como um método 
contraceptivo”. O ministério, se-
gundo ela, não lidará com o aborto. 
“Essa pasta vai lidar com proteção 
de vidas, não com morte”. Para ela, 
a legislação vigente a respeito do 
tema não deve ser alterada.

LGBT
Questionada, Damares disse 

que a questão LGBT (Lésbicas, 
Gays, Bissexuais, Travestis, Transe-

xuais e Transgêneros) é delicada, 
porque “criaram uma falsa guerra 
entre LGBT e cristãos”. “Essa guerra 
entre cristãos e LGBT não existe. 
Dá para a gente conversar, sentar 
e dialogar”, disse.

A futura ministra acrescentou 
que o ministério enfrentará a vio-
lência fruto do preconceito pela 
orientação sexual. “Se precisar 
estarei nas ruas com as travestis, 
na porta das escolas com as crian-
ças que são discriminadas por sua 
orientação sexual”. A ministra fi-
nalizou afirmando ser possível “um 
governo de paz entre o movimento 
conservador, o movimento LGBT e 
os demais movimentos”.

Com este anúncio, a equipe 
ministerial tem 21 ministros, fal-
tando apenas a definição para a 
pasta do Meio Ambiente. Apoiada 
por setores evangélicos, Damares 
Alves é educadora, advogada e 
pastora evangélica.

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

A  futura ministra da Mulher, Família e Direitos Humanos, Damares Alves, afirmou que terá como prioridade as políticas públicas para mulheres
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Coletes amarelos marcaram manifestação para amanhã contra aumento de preços de combustíveis pelo governo 

Diversos museus, a Ópera 
de Paris e muitas lojas que fi-
cam nos arredores da Avenida 
Champs-Elysées, a mais famosa 
da capital da França, fecharão 
no sábado (8) como medida de 
segurança devido à nova ma-
nifestação marcada pelo movi-
mento dos “coletes amarelos”, 
que protestam contra o gover-
no da França há três semanas.

O Grand Palais e o Petit 
Palais, nos limites da Champs
-Elysées, epicentro do protes-
to, serão duas das instituições 
culturais que permanecerão 
fechadas. O mesmo ocorrerá 
com o Museu do Homem, o Pa-
lácio de Chaillot e a Cidade da 
Arquitetura e do Patrimônio, 
todos próximos à Torre Eiffel.

As duas sedes da Ópera 
de Paris, o Palácio Garnier e 
a Praça da Bastilha também 
não funcionarão no dia da 
manifestação.

A Câmara Municipal de 
Paris divulgará amanhã uma 
lista de outros centros cultu-
rais e monumentos que não 
abrirão, uma consequência da 
violência registrada no protes-
to dos “coletes amarelos”.

As autoridades locais esti-
mam que os danos provocados 

Da Agência EFE

Lojas e museus de Paris vão
fechar devido a novo protesto

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

pelos manifestantes foram de 
até 4 milhões de euros.

A Polícia de Paris reco-
mendou que comerciantes da 
região da Champs-Elysées, que 
inclui tanto a avenida como as 
áreas próximas, que fechem as 
portas no sábado. Além disso, 
pediu que eles retirem mate-
riais de obra ou outros objetos 
que possam servir como arma 
para os manifestantes, segundo 
a emissora “BFMTV”.

O aviso ainda sugere que 
os lojistas protejam seus es-
tabelecimentos de eventuais 

danos, colocando tapumes 
nas vitrines ou tomando ou-
tras medidas para preserva-
ção do patrimônio.

O primeiro-ministro da 
França, Édouard Phillipe, dis-
se hoje que o governo monta-
rá um “esquema excepcional” 
diante do temor de que o pro-
testo termine mais uma vez em 
violência no centro da cidade.

Phillipe anunciou que 
agentes suplementares foram 
convocados para se unir ao 
contigente de 65 mil membros 
das forças de segurança já es-

palhados por todo o país para 
organizar o protesto.

No Senado, o primeiro-
ministro reiterou o pedido 
para que os “coletes amare-
los” desistam do protesto em 
Paris para evitar que o ato 
seja instrumentalizado por 
grupos radicais.

A prefeita de Paris, Anne 
Hidalgo, disse que as medidas 
de precaução foram adotadas 
para impedir que a cidade seja 
saqueada. “Claro que estou 
preocupada. Como não esta-
ria?”, questionou.

Atitude condenável

Presidente das Filipinas defende
o assassinato de bispos católicos 

George W.H. Bush é enterrado no
Texas ao lado de mulher e filha

O presidente das Fili-
pinas, Rodrigo Duterte, ata-
cou de novo os bispos ca-
tólicos ao afirmar que eles 
“são inúteis” e encorajou 
matá-los, em um país onde 
85% da população é forma-
da por católicos.

“Os bispos de vocês, 
matem-os. Esses bastardos 
não servem para nada. A 
única coisa que sabem fazer 

é criticar”, disse o presiden-
te em discurso em Manila, 
cuja transcrição foi divul-
gada ontem pelo escritório 
presidencial.

Em ato posterior, o pre-
sidente afirmou que a Igre-
ja Católica é a instituição 
“mais hipócrita do mundo” 
e garantiu que 90% dos 
seus sacerdotes são gays.

A Conferência dos Bis-
pos Católicos das Filipinas 
se recusou a responder aos 

comentários de Duterte: 
“Não queremos acrescentar 
mais lenha à fogueira. Qual-
quer comentário só exage-
raria o assunto”, disse em 
comunicado o porta-voz da 
conferência episcopal, Jero-
me Seciliano.

O porta-voz da Presi-
dência, Salvador Panelo, 
defendeu que as palavras 
de Duterte não devem ser 
entendidas como algo lite-
ral, mas usou a “hipérbole” 

para conseguir um “efeito 
mais dramático” em seus 
comentários.

Há apenas duas sema-
nas, o presidente insultou 
bispos e sacerdotes católi-
cos, com os quais trava uma 
batalha verbal há mais de 
um ano, ao declarar aos fi-
lipinos que não deveriam 
ir à igreja para “pagar de 
idiotas”. Lojas e museus de 
Paris fecham no sábado por 
atos de coletes amarelos

O ex-presidente dos Esta-
dos Unidos, George W.H. Bush 
(1989-1993), morto aos 94 
anos na sexta-feira passada 
(30) , recebeu ontem o últi-
mo adeus em uma cerimônia 
íntima na Igreja Episcopal St. 
Martin de Houston, no Texas, 
na qual esteve presente sua 
família e as pessoas mais pró-
ximas para se despedirem de 
“um homem decente, nobre e 
humano”.

Após a cerimônia, o cor-
po do ex-presidente foi levado 
até o lugar de seu descanso 
nal a bordo de um trem cuja 
locomotiva foi batizada como 
Bush4141 [por ter sido o 41º 
presidente dos Estados Uni-
dos], especificamente projeta-
da para homenageá-lo.

O percurso deste trem 
permitiu que centenas de 

texanos se despedissem tam-
bém do ex-presidente, com a 
mão no coração, até a cidade 
de College Station, a 160 qui-
lômetros de Houston, onde 
foi enterrado na biblioteca 
presidencial junto à mulher, 
Barbara e à filha Robin, que 
morreu com apenas três anos, 
de leucemia. 

A ex-primeira-dama mor-
reu em abril deste ano. Com 
a perda, o ex-presidente viu o 
avanço da doença de Parkin-
son, o que agravou seu estado 
geral de saúde. 

Durante a missa, um dos 
seus netos, George P. Bush, 
atual comissário de Terras do 
Texas, fez um emotivo discurso 
no qual narrou uma lembrança 
de seu avô no final dos anos 80.

“Meu avô sempre estava 
ao lado da sua família. Quando 
estava no meio da corrida para 
presidente, nos escreveu uma 

carta no formato de um conto 
e explicava seu projeto para 
melhorar o futuro das próxi-
mas gerações do país. Esse 
sempre foi seu objetivo”, disse 
o jovem político. 

O pastor da Igreja Episco-
pal St. Martin, Russell Leven-
son, que era frequentada pelos 
Bush, também não pôde conter 
as lágrimas ao lembrar o casal 
e afirmar que “o mundo fica ór-
fão sem eles”. 

O secretário de Estado 
durante seu mandato, o repu-
blicano James Baker, elogiou 
seu antigo chefe como “um dos 
melhores presidentes”, cuja 
motivação sempre foi “fazer o 
melhor” para todo o mundo. 

“De uma forma nobre, ten-
tou conseguir o melhor para 
este país, sempre avaliava todas 
as opções possíveis e escolhia 
de forma sábia”, destacou Ba-
ker, com voz entrecortada, na 

sua mensagem de despedida. 
Por sua parte, o primo-

gênito do clã Bush, o também 
ex-presidente George W. Bush 
(2001-2009), que ontem no 
funeral de Estado realizado 
em Washington definiu seu pai 
como um homem de “persona-
lidade otimista”, foi o primeiro 
a escoltar o caixão ao final da 
cerimônia. 

O patriarca da família 
Bush, que foi piloto de caça 
durante a Segunda Guerra 
Mundial, começou sua carreira 
política como congressista pelo 
Texas, depois foi embaixador 
na ONU, diretor da CIA e vice
-presidente com Ronald Rea-
gan, entre 1981 e 1989. 

Nas eleições presiden-
ciais seguintes, chegou à Casa 
Branca, de onde liderou o m da 
Guerra Fria, a Guerra do Golfo 
(1990-1991) e a invasão do Pa-
namá (1989).

Da Agência EFE
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Os coletes amarelos estão realizando protestos há duas semanas contra medidas consideradas impopulares no país

Foto: AFP

Por que executivos
trapaceiam e

políticos roubam?

Gaziri
redacao1@liliancomunica.com.br

Luiz

Com os recentes episódios envolvendo o presiden-
te da Renaul-Nissan, o governador do Rio de Janeiro e 
diversos outros políticos, empresários e executivos en-
volvidos em esquemas de corrupção, muitas pessoas se 
perguntam os motivos pelos quais pessoas poderosas se 
comportam desta forma. A ciência já sabe - faz tempo.

Em 2008, a cientista da Harvard, Francesca Gino, 
em conjunto com seu colega Lamar Pierce da Washin-
gton University, realizaram um experimento científico 
onde alunos de uma universidade deveriam realizar 
uma tarefa em troca de incentivos financeiros relacio-
nados a sua performance. Ao entrarem na sala, alguns 
alunos eram expostos a uma pilha de notas totalizando 
US$ 24,00 enquanto outro grupo era exposto a diversas 
pilhas de dinheiro, que somavam US$ 7.000,00. Poste-
riormente, os alunos deveriam corrigir sozinhos os seus 
testes e pegar o dinheiro correspondente ao seu número 
de acertos, sem nunca colocar seus nomes em nenhum 
documento. Na sua opinião, qual dos dois grupos tra-
paceou mais? Para surpresa dos pesquisadores, 85,2% 
dos alunos que foram expostos a US$ 7.000,00 trapacea-
ram, enquanto apenas 38,5% das pessoas que foram ex-
postas a US$ 24,00 se engajaram em comportamentos 
antiéticos. Além disso, 80% das trapaças do grupo que 
visualizou US$ 7.000,00 foram de grande magnitude, 
contra 26% de trapaças de alto nível realizadas pelo ou-
tro grupo.

O renomado cientista Dan Ariely da Duke University, 
realizou outro experimento que ilumina um dos motivos 
pelo qual pessoas expostas a uma grande quantidade de 
dinheiro trapaceiam em nível alto. Os participantes re-
ceberam uma folha com 20 problemas de matemática, 
porém, tinham apenas 5 minutos para resolver o máxi-
mo de problemas possíveis. Para cada resposta correta, 
os alunos ganhariam um incentivo financeiro. Um grupo 
de alunos foi instruído a entregar a folha com os proble-
mas a um professor, que os corrigia e pagava aos alunos 
o valor correspondente, uma condição livre de trapaças. 
Um segundo grupo foi instruído a rasgar a folha de exer-
cícios, colocar os rasgos dentro de seus bolsos e dizer 
ao professor quantos problemas haviam resolvido para 
receber o dinheiro correspondente. Um terceiro grupo 
recebeu instruções iguais ao do segundo grupo, com a 
diferença de que ao invés de receberem o dinheiro dire-
to do professor, eles recebiam uma ficha para cada res-
posta correta e a trocavam por dinheiro com um segun-
do professor, localizado numa mesa que ficava a 3,5m de 
distância. O primeiro grupo resolveu uma média de 3,5 
questões corretamente, o segundo 6,2 e o terceiro, 9,4 
questões. A grande descoberta deste estudo foi a de que 
adicionar um passo antes das pessoas terem contato fí-
sico com o dinheiro – neste caso, receber uma ficha para 
ser trocada por dinheiro posteriormente – aumentou a 
magnitude das trapaças.

A similaridade entre os executivos de alto escalão 
e os políticos é que ambos são diariamente expostos a 
grandes somas de dinheiro e, muitos deles têm ferramen-
tas que garantem seu anonimato em casos de trapaças. 
Além disso, um executivo ou um político dificilmente põe 
suas mãos no dinheiro físico, convertendo seus roubos em 
ações da companhia e recursos em paraísos fiscais, o que 
faz com que a magnitude das trapaças seja ainda maior. 
Adicionando o fato de que hoje em dia, raramente as pes-
soas realizam compras em dinheiro vivo – cartões de dé-
bito e crédito, e-commerce, pagamento por smartphones 
e transferências bancárias são meios que nos distanciam 
cada vez mais do dinheiro físico – podemos concluir que 
estamos construindo um mundo cada vez mais tentador 
para as pessoas serem desonestas.

Neste momento, você pode estar pensando que se 
engajar em comportamentos antiéticos depende do ber-
ço, do caráter ou da formação da pessoa, porém, os estu-
dos científicos citados acima foram realizados com alu-
nos de universidades como Harvard e MIT, ambientes 
onde somente ingressam pessoas de famílias ricas, bem
-educadas e com um histórico familiar de honestidade. 
Mesmo assim, quando estes alunos têm a possibilidade 
de trapacear para ganhar dinheiro, a grande maioria de-
les o faz. O ser humano tem uma fraqueza natural.

(Luiz Gaziri é professor da PUC-PR e da FAE Business 
School).
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Investigação foi aberta após uma solicitação de informações sobre um caso específico do Brasil, que acionou o alarme

As autoridades holande-
sas anunciaram ontem a aber-
tura de uma investigação sobre 
o possível envolvimento de 
algumas autoridades em ado-
ções ilegais, em particular de 
crianças brasileiras - um caso 
que remontaria a décadas.

O ministro holandês da 
Defesa Jurídica, Sander Dekker, 
anunciou a investigação inter-
na em uma carta enviada à Câ-
mara dos Deputados.

A comissão indepen-
dente investigará o período 
de 1967 a 1998. O comitê se 
concentrará em particular 
nos casos de adoção de bra-
sileiros para, então, exami-
nar os casos de outros paí-
ses, onde houver “sinais de 
possíveis abusos no passa-
do”, como Colômbia, Indoné-
sia, Sri Lanka e Bangladesh.

A investigação foi aberta 
após uma solicitação de in-
formações sobre um caso es-
pecífico do Brasil, que acio-
nou o alarme.

“Essas informações con-
têm indicações sobre o pos-
sível envolvimento ativo de 
uma, ou de várias pessoas as-
sociadas ao governo holandês 

em casos de adoções ilegais 
provenientes do Brasil nos 
anos 1970 e 1980”, escreveu 
Dekker. “Estamos levando 
essa informação muito a sério. 
Esses indícios não devem ser 
ignorados”, disse o ministro.

Casais holandeses teriam 
viajado ao Brasil com a inten-
ção de adotar um bebê, mas 
depois fingiram que a criança 
já era deles antes de voltar a 
Holanda, explicou o governo 
em comunicado. As crianças 
foram registradas no país.

A polícia holandesa já in-
vestigou tais adoções no início 
dos anos 1980 e constatou 
“atos criminosos” em 42 ca-
sos. Nenhum processo judicial 
foi aberto, e as investigações 
foram encerradas sem acusa-
ção, segundo o governo, que 
não forneceu mais detalhes.

A investigação interna 
também tentará determinar 
se, naquele momento, havia a 
disposição de divulgar o en-
volvimento de autoridades 
holandesas durante as investi-
gações policiais.

O comitê, que começará a 
trabalhar em 2019, precisará 
de pelo menos um ano para 
realizar sua investigação, dis-
seram autoridades.

Holanda investiga adoções 
ilegais de crianças brasileiras

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Da AFP
Nos Emirados Árabes Unidos 

Papa irá a Abu Dhabi em fevereiro 
para um encontro inter-religioso

O papa Francisco via-
jará para Abu Dhabi, nos 
Emirados Árabes Unidos, 
de 3 a 5 de fevereiro, para 

participar de um encontro 
inter-religioso internacio-
nal sobre a Irmandade Hu-
mana, informou o escritório 
de imprensa do Vaticano.

A visita atende ao con-

vite do príncipe herdeiro de 
Abu Dhabi, Mohammed bin 
Zayed al Nahyan, e também 
da Igreja Católica dos Emi-
rados Árabes Unidos.

Trata-se da terceira 

viagem internacional con-
firmada para 2019. Em ja-
neiro, o papa irá ao Panamá 
para a Jornada Mundial da 
Juventude e, no fim de mar-
ço, ao Marrocos.

Da  Agência EFE
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A visita do papa Francisco atende ao 
convite do príncipe herdeiro de Abu Dha-

bi, Mohammed bin Zayed al Nahyan, e 
também da Igreja Católica dos Emirados 

Árabes Unidos

ONU anuncia acordo para a
troca de prisioneiros no Iêmen

O enviado da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) 
para o Iêmen, Martin Griffi-
ths, anunciou nesta quinta-
feira um acordo para o troca 
de prisioneiros entre os dois 
lados que se enfrentam no 
país, em discurso no início da 
rodada de conversas de paz.

“Estou feliz em anunciar 
a assinatura de um acordo 
de troca de presos, detidos 
e pessoas em prisão domici-
liar”, indicou Griffiths em co-
letiva na Suécia.

Ele afirmou que “milha-
res de famílias serão reuni-
das” graças a esta troca de 
presos, que também será “um 
bom sinal” para contribuir 
para as negociações de paz. O 

enviado da ONU afirmou que 
espera que as consultas de 
paz que começaram ontem 
sirvam para “retomar o pro-
cesso político no Iêmen”.

“Não é fácil. Há mais de 
dois anos que não se sentam 
juntos. Enfrentaremos desa-
fios nos próximos dias”, disse 
o enviado da ONU.

Conforme explicou, as 
conversas dos próximos dias 
serão para tratar, entre outros 
assuntos, a redução das hosti-
lidades, o acesso da ajuda hu-
manitária e temas econômicos.

Ele também parabeni-
zou o fato de ambos os lados 
terem combinado de dimi-
nuir a violência nas últimas 
semanas para favorecer as 
conversas.

“A redução da violência 

e a contenção no campo de 
batalha são importantes para 
salvar vidas e dar sinais para 
perseguir uma solução políti-
ca”, acrescentou.

Estas consultas de paz, 
organizadas pela ONU na 
cidade de Rimbo, são as pri-
meiras entre o governo ieme-
nita e os rebeldes houthis em 
mais de dois anos.

Da  Agência EFE

Os servidores públi-
cos do Chile paralisaram o 
expediente anteontem em 
protesto contra as demis-
sões de mais de dois mil 
funcionários pelo governo 
de Sebastián Piñera desde 
o início do mandato, em 
março, segundo denuncia-
ram os líderes sindicais do 
setor.

A paralisação em ní-
vel nacional foi convocada 
pelo Agrupamento Nacio-
nal de Empregados Fis-
cais (Anef) com um alto 
grau de adesão, de acordo 
com os jornalistas Carlos 
Insunza, presidente da or-
ganização.

A convocação busca 
“deixar claro ao governo” 

que os dois mil demitidos 
vivem uma “situação ab-
solutamente inaceitável”, 
afirmou Insunza.

“A onda de demissões 
vulnera os acordos firma-
dos pelo governo com a 
Mesa do Setor Público e 
com a Anef duas semanas 
atrás”, durante as negocia-
ções sobre um aumento 
salarial para o setor, que 
finalmente ficou em 3,5%.

De acordo com o ca-
dastro da organização 
sindical, no Ministério do 
Interior foram demitidos 
400 funcionários, enquan-
to 210 perderam o empre-
go na pasta da Educação.

O Ministério da Habi-
tação teve 200 demissões 
até o momento, somadas 
a 135 no de Saúde, 42 no 

de Bens Nacionais; 52 no 
Ministério da Mulher e 72 
no Serviço Nacional de Ca-
pacitação e Emprego (Sen-
ce). Também foram repor-
tadas demissões em massa 
no Ministério do Meio Am-
biente, assim como em ou-
tros órgãos do Estado.

Na manhã de ontem, 
centenas de trabalhadores 
se concentraram na Praça 
da Constituição, em frente 
ao Palacio de La Moneda, 
a sede do governo chileno, 
para expressar insatisfação 
com a situação. Não houve 
confrontos com a polícia.

Também ocorreram 
protestos em outras cida-
des. Segundo Isunza, caso 
o governo não dê uma res-
posta satisfatória, as mobi-
lizações continuarão.

Servidores do Chile fazem 
protesto contra demissões
Da  Agência EFE

As conversas dos próximos 
dias serão para tratar da 

redução das hostilidades, o 
acesso da ajuda humanitária 

e temas econômicos
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Poluentes em queda
As emissões de gases do efeito estufa dos países desenvolvidos 
diminuíram 13% entre 1990 e 2016 apesar do aumento da 
população e do Produto Interno Bruto mundial.  Página 18
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Atividade que reuniu gestores de 14 estados do país é parte da programação de encontro nacional que acontece em Recife
A rotina nas Centrais de 

Abastecimento no Brasil é 
praticamente a mesma, mas 
cada uma tem suas peculia-
ridades regionais na comer-
cialização de hortifruti, como 
o entreposto da Empresa 
Paraibana de Abastecimen-
to e Serviços Agrícolas (ex-
Ceasa), com sede em João 
Pessoa, que ontem recebeu 
a visita técnica de todos os 
gestores das Ceasas do país  
como parte da programação 
de um encontro nacional que 
acontece em Recife, organi-
zado pela Associação Brasi-
leira das Centrais de Abaste-
cimento (Abracen).

Na abertura da visita 
técnica em João Pessoa, o 
presidente da Empasa, José 
Tavares Sobrinho, em recep-
ção aos dirigentes e técnicos 
de Ceasas, falou da satisfação 
em recepcionar e trazer os 
representantes do setor, que 
diariamente passam por de-
safios na gestão do mercado 
atacadista de hortifruti, mas o 
diálogo e a busca de novos co-
nhecimentos são imprescin-
díveis para a superação deles.

Ainda na oportunidade, 
Tavares lançou a Paraíba 
como candidata ao  primei-
ro encontro nacional com 
dirigentes de Ceasas bra-
sileiras, já no início do pri-
meiro semestre do próximo 
ano, e ainda falou da inicia-
tiva em buscar parcerias na 
esfera federal com órgãos 
como o Ministério da Agri-
cultura e a Conab.

Como parte da progra-
mação em João Pessoa, o 
grupo de gestores foi rece-
bido pelo Grupo de Danças 
Folclóricas do Sesc-PB, que 
apresentou o xaxado em suas 
coreografias. Também houve 
uma visita técnica aos gal-
pões de comercialização da 
Central de Abastecimento no 
Cristo com a troca de experi-
ências, entre outros.

Para a gestora das Cen-
trais de Abastecimento do 

Pará, Bianca Pamplona Ribei-
ro, única mulher a gerir uma 
Ceasa no país, o encontro 
com todas as Ceasas é sempre 
um grande aprendizado com 
a troca de experiências, na 
qual se tem a oportunidade 
de compartilhar os gargalos 
e vivências do setor. “Nesse 
encontro temos uma conota-
ção de despedida, mas fecho 
esse ciclo de forma positiva”, 
comentou.

O presidente da Com-
panhia de Entrepostos e Ar-
mazéns Gerais de São Paulo 
(Ceagesp), Johnni Hunter No-
gueira, disse que o encontro é 
de extrema importância, pois 
é uma forma de conhecer a 
realidade das Ceasas brasilei-
ras, a fim de garantir a segu-
rança alimentar do país e le-
var ao conhecimento da nova 
ministra, que toma posse no 
próximo ano.

Durante a visita técni-
ca na Paraíba, os presiden-
tes das Ceasas tiveram um 
alinhamento no sentido de 
propor à nova ministra da 
Agricultura o cumprimento 
de resolução normativa por 
todas as centrais de abaste-
cimento, em vigor há mais 
de dois anos, que trata do 
acondicionamento de hor-
tifruti em caixas plásticas 
higienizadas nas Ceasas 
brasileiras, mas que vem 
sendo cumprida apenas nos 
entrepostos de Pernambu-
co e Minas Gerais. “A medi-
da vai ajudar na redução do 
desperdício e na melhoria 
da qualidade dos hortifruti-
granjeiros”, lembrou o presi-
dente da Empasa, José Tava-
res Sobrinho.

Participaram da visita 
técnica a Empasa da Paraí-
ba, os dirigentes e técnicos 
de Ceasas de Maranhão, Per-
nambuco, Rio Grande do Nor-
te, Ceará, Pará, Santa Catari-
na, São Paulo, Campinas, Rio 
Grande do Sul, Espírito Santo, 
Minas Gerais, Rio de Janeiro, 
Distrito Federal e Goiás.

Empasa recebe as Ceasas 
brasileiras em visita técnica

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo
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e início, estive confuso 
com alguns debates 
em torno da maiori-
dade penal (se con-
tinua como está, aos 

18, ou cai para os 16 anos de 
idade). 
       Passado mais de um ano 
de quando comecei a me 
aprofundar sobre o assunto, 
comparar nossa situação com 
a de outros países, ver nossas 
questões políticas, educa-
cionais e econômicas (tendo 
informações sobre as deles), e 
inevitavelmente analisando os 
dados das formações culturais, 
não tenho mais dúvidas: sou 
favorável à queda da maiori-
dade penal para os 16 anos.
       Foi leviano que a escolha 
dos 18 anos para a maiori-
dade penal - na Constituição Federal e no 
Código Penal - tenha levado em consider-
ação o critério puramente biológico.        
       Entenderam os legisladores que os 
menores de 18 anos (incluindo seus filhos 
ou netos) não gozariam de plena capacidade 
de entendimento do caráter criminoso de 
um ato. Era uma convicção sem fundamen-
to. Pura presunção de quem está coberto 

Maior de 16 anos não é um “inocente permanente”

pelo manto do autoritarismo.
       É preciso ver que - com a evolução 
social, da educação (mesmo com algumas 
precariedades), dos meios de comunicação 
- o maior de 16 anos já não pode mais ser 
considerado como um “inocente perma-
nente”, um ingênuo, bobinho, tolinho.
       Tenho uma pergunta fundamental aos 
defensores da maioridade aos 18: se aos 
16 anos, o jovem (???) é considerado com 

maturidade suficiente para votar (es-
colhendo do vereador ao presidente 
da República), se pode ter economia 
própria constituindo uma firma, se 
pode casar no civil e no religioso, se 
pode ter filhos e criá-los bem, por 

que eles não teriam consciência quando 
seqüestram, roubam, estupram e matam?
       Há “menores”, em todas as classes soci-
ais, que diariamente cometem penalidades, 
que deveriam levá-los à Justiça, recebendo 
as condenações ocorridas em outros países. 
       Infelizmente, os tais “politicamente 
corretos” brasileiros acham que somos 
mais democratas que a maioria das 
nações européias e os Estados Unidos. 

D Continuam na chamada vanguarda do atraso. 
Argumentam que a redução da maioridade 
para os 16 anos pode levar para a cadeia “cri-
anças em formação”. Que crianças?

nnnnnnnnnn

       O juiz federal Sérgio Moro (foto) - numa 
recente entrevista coletiva em Curitiba (***) 
-, perguntado sobre a redução da maioridade 
penal, tema historicamente defendido pelo 
presidente eleito Jair Bolsonaro, ponderou 
sobre a extensão da medida, mas demonstrou 
concordância com a proposta que tramita no 
Congresso Nacional. 
       “Existe uma proposta de emenda con-
stitucional” [PEC 171/93] “que foi apresentada 
anos atrás. que prevê redução da maioridade 
para 16 anos em casos de crimes graves, com 
resultado morte ou lesão corporal grave ou casos 
de estupro. A pessoa menor de 18 anos deve ser 
protegida, que às vezes ele não tem uma com-
preensão completa das consequências dos seus 
atos, mas um adolescente acima de 16 já tem 
condições de percepção de que, por exemplo, não 
pode matar. Então um tratamento diferenciado 
para este tipo de crime me parece razoável”, 
justificou.
       (***) Não custa lembrar que convidado 
por Bolsonaro, o juiz Sérgio Moro assumirá o 
Ministério da Justiça.

Foto: Secom-PB

Presidentes das Ceasas pretendem propor à nova ministra da Agricultura o cumprimento de resolução que trata do acondicionamento de hortifruti em caixas higienizadas

App empresarial

Aplicativo para os cartões CEF já estão
disponível para clientes pessoa jurídica

Nova versão do app 
Cartões Caixa estende aos 
clientes empresariais di-
versas funcionalidades, 
como bloqueio, desblo-
queio e liberação de uso 
no exterior 

Clientes Pessoa Ju-
rídica já podem contar 
com as funcionalidades 
do aplicativo dos Cartões 
Caixa. Disponível gratui-
tamente para download 
nas plataformas Android 
e iOS, o app agora estende 
aos clientes empresariais 
o serviço de bloqueio e 
desbloqueio temporário 
do cartão, liberação de 
uso no exterior, emissão 
de faturas, contestação 
de transações, além de di-
versos benefícios. Há tam-
bém, no aplicativo, a op-

ção de travar a cotação da 
moeda estrangeira com o 
valor do dia da compra.

Para o vice-presiden-
te de Produtos de Varejo 
da Caixa, Fabio Lenza, a 
nova versão do aplicativo 
traz mais comodidade a 
todos os clientes. “A Cai-
xa vem cumprindo seu 
objetivo estratégico de 
ser cada vez mais digital, 
proporcionando novas 
opções de serviços aos 
clientes, com segurança 
e comodidade. O banco 
saiu na frente ao ofere-
cer a opção de conversão 
do valor gasto em moe-
da estrangeira pela co-
tação em reais no dia da 
compra. Agora, com essa 
nova versão do aplicati-
vo, todos os clientes te-

rão acesso a esses benefí-
cios”, destaca Lenza.

Com navegabilidade 
intuitiva, o aplicativo per-
mite ainda a alteração dos 
limites de crédito, altera-
ção de endereço, emissão 
de cartão adicional soli-
dário e resgate de pontos 
para programas de fide-
lidade. Até o final de no-
vembro deste ano, mais 
de um milhão de clientes 
baixaram o app.

Lançamento de cartão
A Caixa também lan-

çou o cartão Caixa Empre-
sarial Elo. Com aceitação 
em mais de 190 países, o 
cartão oferece diversos 
benefícios aos clientes 
Pessoa Jurídica, como as-
sistência empresarial com 

serviços de encanador, 
chaveiro e eletricista, além 
de resgate de pontos para 
programa de fidelidade. 
Acessando o portal Elo Ne-
gócios, os clientes também 
podem conferir ofertas e 
promoções exclusivas.

Com navegabilidade 
intuitiva, o aplicativo 

permite ainda a 
alteração dos limites 
de crédito, alteração 

de endereço e emissão 
de cartão adicional 

solidário
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Dados foram divulgados em relatório da Cúpula do Clima, realizada na cidade de Katowice, na Polônia

As emissões de gases do 
efeito estufa dos países de-
senvolvidos diminuíram 13% 
entre 1990 e 2016 apesar do 
aumento da população e do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
mundial, segundo relatório 
apresentado na Cúpula do Cli-
ma, realizada na cidade de Ka-
towice, na Polônia.

O documento, elaborado 
pelo secretariado para a Mu-
dança Climática das Nações 
Unidas, é crítico em relação à 
situação atual e detalha que, 
embora os países desenvol-
vidos estejam avançando na 
redução das emissões, em mui-
tos casos o avanço não cumpre 
os objetivos estabelecidos, por 
isso é necessário mais ambição 
política dos governantes.

Poluição
Entre 2010 e 2016, as 

emissões desses países dimi-
nuíram 4,4% “devido a ações 
climáticas que compensam 
amplamente o impacto do 
crescimento econômico e o au-
mento da população”.

O relatório destaca que as 
medidas estão dando resulta-
dos, o que constitui um grande 
passo para aprofundar o Acor-
do de Paris sobre a mudança 
climática. O texto destaca que 
“as metas de redução de emis-
sões para 2020 se veem cada 
vez mais como um ponto de 
partida para se aprofundar na 
ambição do que foi proposto 
no Acordo de Paris, o que torna 
necessário intensificar o esfor-
ço, as políticas e as ações nessa 
direção”.

Energia renovável
Entre os aspectos mais 

exaltados, o relatório ressalta 
que a capacidade instalada de 
energia renovável no mundo 
está se duplicando a cada qua-
tro anos. O documento também 
afirma que os recursos ofereci-
dos pelos países desenvolvidos 
para a adaptação com a finali-
dade da mudança climática e 
redução de emissões aumen-
taram 13% entre 2013/2014 e 
2015/2016.

Nessa linha, o estudo en-
fatiza que um aumento desses 
recursos tecnológicos e finan-
ceiros oferecidos pelos países 
desenvolvidos representaria 
- para os países em desenvol-
vimento - “um incentivo para 
acelerar a mudança para um 
modelo de desenvolvimento 
baixo em emissões”. O relatório 
insiste na necessidade de avan-
ço. “São necessárias mudanças 
nas leis, institucionais e políti-
cas sólidas, algo que muitos pa-
íses desenvolvidos já começa-
ram a estabelecer”, acrescenta.

“A mudança para econo-
mias com baixas ou zero de 
emissões de carbono está a ca-
minho, mas o avanço é ainda é 
lento”, lamenta o relatório, que 
também aponta países que es-
tão fazendo um esforço especial 
na luta contra os efeitos da mu-
dança climática, com destaques 
para Dinamarca, Holanda, Suécia 
e Noruega. Diante desses dados, 
um relatório apresentado ontem 
por pesquisadores do Global 
Carbon Project lançou uma men-
sagem alarmante: em 2017, as 
emissões de gases do efeito estu-
fa voltaram a crescer 1,6%.

Da Agência EFE 

Emissões poluentes caíram 
em 13% entre 1990 e 2016

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Prevenção ao suicídio

MP debate atenção à saúde mental 
O coordenador de Saúde 

Mental do Ministério da Saú-
de, Quirino Cordeiro, partici-
pou nessa quarta-feira (5) da 
reunião do Grupo de Traba-
lho de Prevenção ao Suicídio, 
coordenado pelo Ministério 
Público da Paraíba. Durante 
a reunião foram discutidas 
as necessidades da rede de 
atenção à saúde mental no 
Estado. O coordenador disse 
que foram identificados mu-
nicípios da Paraíba que rece-
beram verbas, mas que não 
realizavam os serviços e que o 
Estado está fechando leitos de 
saúde mental, estando muito 
aquém para a demanda em 
tentativas de suicídio.

A reunião foi presidida 
pela 2ª promotora de Justiça 
de Defesa da Saúde de João 
Pessoa, Jovana Tabosa, e con-
tou ainda com a participação 
do procurador da República, 
José Guilherme Ferraz; do 
vice-presidente da Associa-
ção Brasileira de Psiquiatria, 
Alfredo José Minervino; do 
psiquiatra integrante da ABP, 
José Brasileiro Dourado Jú-
nior; e de representantes da 
Coordenação de Saúde Mental 
do Estado, do Corpo de Bom-
beiros, do Hospital de Trauma 
de João Pessoa, da Residência 
em Saúde Mental da UFPB, do 
Hospital da Unimed, do Hos-
pital Nossa Senhora das Ne-
ves, do Hospital do Valentina 
e do Samu.

O coordenador Quirino 
Cordeiro falou que a taxa de 
suicídio tem aumentado nos 
últimos quinze anos, tendo 
como fator de risco, em sua 

Foto: Ernane Gomes

Reunião foi presidida pela 2ª promotora de Justiça de Defesa da Saúde de João Pessoa, Jovana Tabosa, além  do procurador da República, José Guilherme Ferraz

maioria, vários transtornos 
mentais, portanto, cabe aos 
gestores de saúde mental e 
os operadores do direito as-
sim como sociedade como 
um todo, olhar mais para o 
suicídio. Ele apresentou ainda 
algumas ações que o Ministé-
rio da Saúde tem feito para a 
prevenção do suicídio. Umas 
dessas ações é a parceria com 
o Centro de Valorização da 
Vida (CVV), que passou a con-
tar com número gratuito para 
ligações: 188.

Ainda conforme o co-
ordenador, os Centros de 
Atenção Psicossocial (Caps) 
ajudam na prevenção ao sui-
cídio, mas disse que teve um 
fechamento de vários lugares 
de atendimentos, e que alguns 

estavam com recursos sus-
pensos por não apresentarem 
relatório de produção.

O procurador José Gui-
lherme Ferraz declarou que 
o núcleo deverá encaminhar 
para as promotorias dos mu-
nicípios que têm Caps para 
averiguar o funcionamento 
deles. Ele também solicitou 
que representante do Caps de 
São Bento (considerado um 
dos melhores do Estado) tra-
ga o seu projeto para funcio-
nar como projeto piloto para 
os demais municípios.

A coordenadora de Saú-
de Mental do Estado, Iaciara 
Mendes, disse que Disse que o 
estado da Paraíba não fechou 
nenhum leito de forma irres-
ponsável. Ela afirmou ainda 

que acredita ter havido um 
equívoco por parte do Minis-
tério da Saúde, pois os municí-
pios dos quais foram suspen-
sos os recursos não estão em 
falta com os serviços, é apenas 
por causa de problemas buro-
cráticos.

Ainda segundo a coor-
denadora, o Estado está en-
viando um monitoramento 
para averiguação dos serviços 
com o envio de formulários e. 
de acordo com o que eles res-
pondem. vai sendo analisado 
a gestão das verbas. Ela tam-
bém se compromete a realizar 
encaminhamento às respecti-
vas Promotorias de Justiça 
dos Municípios que possuem 
CAPS, para que verificação do 
funcionamento destes.

O psiquiatra Alfredo Mi-
nervino falou que as estru-
turas dos Caps precisam ser 
melhoradas e que pacientes 
de depressão precisam de 
tratamentos individuais. Ele 
comentou ainda os centros de 
atenção são importantes, mas 
não substituem os hospitais 
psiquiátricos. Ficou de trazer 
um estudo que fez com seus 
residentes que verifica a pre-
sença ou não de profissionais 
de saúde nos Caps.

A promotora Jovana Ta-
bosa agendou a nova reunião 
do GT para o dia 6 de feverei-
ro, às 14h30, na sala de ses-
sões. Para essa reunião serão 
convidados o diretor do IML e 
a presidente da Cruz Verme-
lha na Paraíba.

Indústria adere à distribuição 
da PBGás e economia é de 40%

A indústria Tees, fabri-
cante das sandálias Kenner, 
começou há pouco mais de 
um mês a operar com gás na-
tural canalizado e comemora 
uma economia de cerca de 
40%. Após a decisão de con-
centrar a produção e mon-
tagem na Paraíba, a fábri-
ca, localizada em Campina 
Grande, optou por converter 
suas caldeiras e equipamen-
tos do refeitório ao gás na-
tural canalizado em busca 
de economia e um processo 
mais limpo do ponto de vista 
ambiental. 

Recentemente, a direto-
ra presidente da PBGás, Ta-
tiana Domiciano, e os direto-
res Paulo Campos e Giovane 
Rosa visitaram o novo cliente 
para acompanhar os primei-
ros resultados da mudança. 
Eles foram recebidos pelo 
gerente industrial da Tees, 
Paulo Ventura, e pelo ge-
rente de manutenção, Paulo 
Henrique, que apresentaram 
a linha de produção e pude-
ram atestar os bons resulta-
dos obtidos após a utilização 
do gás canalizado. 

A presidente da PBGás, 
Tatiana Domiciano, avaliou 

como positiva a visita pela 
troca de experiência e a si-
nergia entre a PBGás e a em-
presa, no sentido de ampliar 
a utilização do gás natural 
para otimizar os resultados. 
“O gás natural oferece van-
tagens como o fornecimento 
contínuo, sem a necessidade 
de reabastecimento, e sua 
utilização possibilita uma 
economia considerável. A 
companhia está à disposição 
das indústrias que estiverem 
interessadas em melhorar 
seus processos com a utili-
zação de um energético mais 
limpo e eficiente”, comentou.      

O gerente industrial da 
fábrica, Paulo Ventura, ava-
liou que a decisão de aderir 
ao gás natural foi acertada 
pela economia e a pratici-
dade do fornecimento contí-
nuo. Ele destacou que a fábri-
ca recentemente aumentou 
em 30% a sua produção na 
unidade com a concentração 
da fabricação das palmilhas 
e solados em Campina Gran-
de, o que gerou mais 400 
empregos. “Foi uma decisão 
acertada pela redução dos 
custos logísticos e os incenti-
vos oferecidos pelo Governo 

da Paraíba. A nossa empresa 
tem 30 anos e tem uma visão 
de acompanhar os avanços 
tecnológicos e energético, 
assim como fizemos com a 
adesão ao gás canalizado”, 
obsservou.  

O gerente de manuten-
ção da Tess, Paulo Henrique 
Incerpi, já vê algumas vanta-
gens na utilização do gás ca-
nalizado em relação ao GLP, 
como não precisar abastecer 
uma ou até duas vezes por 
semana e não haver risco 
de descontinuidade do ser-
viço. “É uma preocupação a 
menos e que nos tem gerado 
uma economia considerável 
num momento estratégico 
para o sucesso do nosso ne-
gócio”, constatou. 

A Tees produz as sandá-
lias Kenner, que surgiu em 
1988, inspiradas nas praias 
da Califórnia e lançadas no 
Rio de Janeiro, ganhando 
ao longo dos 30 anos es-
paço no mercado nacional. 
Atualmente, a fabricação e 
montagem do produto estão 
concentradas em Campina 
Grande, gerando 1.450 em-
pregos diretos no Estado da 
Paraíba. 

A Pró-Reitoria de Ex-
tensão (Proex) da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) prorrogou, até hoje 
7 de dezembro, o prazo para 
inscrições de programas e 
projetos no Edital Proex Cota 
2018/2019. Serão aceitos 
para avaliação programas 
e projetos que apresentem 
como coordenadores, docen-
tes e técnicos administrativos 
do quadro efetivo da Institui-
ção. As inscrições estão sendo 
feitas pelo endereço eletrô-
nico https://sistemas.uepb.
edu.br/eprobex.

Para esta seleção, cada 
coordenador poderá inscre-
ver, no máximo, dois projetos 
de extensão para concorrer 
às bolsas, podendo ambos 
serem aprovados, de acor-
do com as áreas temáticas e 
linhas prioritárias a serem 
contempladas. 

A ficha de cadastro de 
ações extensionistas e o ro-
teiro para a elaboração dos 
projetos de extensão estão 
disponíveis no endereço ele-
trônico proreitorias.uepb.
edu.br/proex/probex/. O 
pedido de reconsideração 
da proposta deve ser feito 
no Protocolo Geral da UEPB, 

através de requerimento com 
abertura de processo endere-
çado à Proex.

As áreas temáticas dis-
poníveis para esta seleção 
são: Comunicação, Cultura, 
Direitos Humanos, Educa-
ção, Meio Ambiente, Saúde, 
Tecnologia e Trabalho. No 
momento da inscrição do 
programa ou do projeto, que 
acontecerá de forma online, o 
coordenador deve anexar um 
único arquivo em PDF com 
cópia do programa ou proje-
to, ata da Assembleia Depar-
tamental na qual deve cons-
tar a comprovação da sua 
aprovação e ficha de cadastro 
para ações extensionistas de-
vidamente preenchida. Todas 
as informações referentes às 
normas e prazos do Edital 
PROBEX Cota 2018/2019 es-
tão disponíveis no edital

Proex Cota 18/2019 se 
encerra nesta sexta-feira

As inscrições estão 
sendo feitas pelo 

endereço eletrônico 
https://sistemas.uepb.

edu.br/eprobex
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Números mostram que o indicador também apresentou tendência ascendente pela métrica de médias móveis trimestrais

O Indicador Antecedente 
de Emprego (IAEmp) avançou 
6,2 pontos em novembro e foi 
para 97,0 pontos, interrom-
pendo uma sequência de oito 
quedas consecutivas.

Divulgados pelo Insti-
tuto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getulio Vargas 
(Ibre/FGV), os números mos-
tram que o indicador também 
apresentou tendência ascen-
dente pela métrica de médias 
móveis trimestrais, com cres-
cimento de 0,9 ponto em rela-
ção a outubro.

Os números divulgados 
ontem (6) pela FGV, no Rio de 
Janeiro, constataram queda de 
1,3 ponto em novembro, indo 
o Indicador Coincidente de De-
semprego (ICD) para 98,9 pon-
tos. Assim forma, o indicador 
retornou ao patamar de no-
vembro do ano passado, após 
visitar a casa dos 100 pontos 
em outubro.

O ICD é um indicador com 
sinal semelhante ao da taxa 
de desemprego, ou seja, quan-
to menor o número, melhor 
o resultado. Na avaliação do 
economista da FGV Fernando 
Holanda Barbosa, a queda no 

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil 

Índice de empregos avança
após oito quedas consecutivas 

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

indicador em novembro reflete 
a realidade vivida pelo país, que 
convive com um mercado de 
trabalho bastante difícil e uma 
taxa de desemprego elevada.

“O Indicador Coinciden-
te de Desemprego permane-
ce oscilando em torno de um 
mesmo patamar elevado ao 

longo do último ano. Isto in-
dica um mercado de trabalho 
bastante difícil, que caminha 
em linha com a elevada taxa 
de desemprego observada no 
país” disse. Para o economis-
ta, “uma queda mais signifi-
cativa do ICD somente deve 
ocorrer com uma melhora 

mais robusta do nível de ati-
vidade e das contratações no 
mercado de trabalho”.

Já a recuperação do Indi-
cador Antecedente de Desem-
prego, que acontece após oito 
meses de quedas consecutivas, 
pode ser consequência de uma 
nova onda de otimismo na eco-

nomia brasileira. Para Holanda 
Barbosa Filho, o resultado posi-
tivo de novembro do Indicador 
Antecedente do Emprego recu-
pera parte das perdas ocorri-
das nos meses anteriores.

“Após grande expectativa 
de melhora não realizada na 
economia, o índice começou 

a ceder a partir de fevereiro 
de 2018. A recuperação do 
último mês pode indicar uma 
nova onda de otimismo na 
economia brasileira. No en-
tanto, devemos esperar novas 
observações para verificar se 
teremos expectativas otimis-
tas quanto à contratação no 
próximo ano”, afirmou.

Destaques
O levantamento da Fun-

dação Getulio Vargas aponta 
resultados positivos em todos 
os sete indicadores que com-
põem o Indicador Antecedente 
de Emprego, o que contribuiu 
positivamente para o aumento 
do índice, com destaque para o 
indicador que mede o empre-
go local futuro da Sondagem 
do Consumidor, que contribuiu 
majoritariamente para o au-
mento do indicador, ao variar 
19,1 pontos na margem.

Já em relação à queda do 
Indicador Coincidente de De-
semprego, as classes de renda 
que mais contribuíram para o 
recuo foram as dos consumi-
dores com renda familiar até 
R$ 2.100,00, cujo Indicador 
de Emprego (invertido) va-
riou -4,5 pontos; e a dos com 
renda acima de R$ 9.600,00, 
com recuo de 4,5 pontos.

Em alta

Vendas internas de veículos 
novos vivem o melhor resultado

Petrobras demite envolvidos 
com a operação Lava Jato

A comercialização de 
veículos novos atingiu neste 
ano o melhor desempenho 
desde 2015, compensando 
de certa forma o fraco de-
sempenho das exportações 
no setor. De janeiro a no-
vembro, foram licenciados 
2,3 milhões de unidades 
ante 2,2 milhões, em 2017, 
com alta de 15%. Essa taxa 
superou a meta do setor, que 
era crescer 13,7%.

“Fomos surpreendidos 
por esse resultado e esta-
mos vendo um consumidor 
interessado em comprar e 
condições favoráveis aos ne-
gócios, já que temos oferta 
de crédito e baixa inadim-
plência”, afirmou o presiden-
te da Associação Nacional 
dos Fabricantes de Veículos 
Automotores (Anfavea), An-
tonio Megale.

Megale manifestou oti-
mismo com a possibilidade 
de ser mantido esse aque-
cimento e de melhora nas 
vendas externas no próxi-
mo ano. De acordo com Me-
gale, a crise na Argentina, 
para onde seguem 70% das 

encomendas externas, con-
tribuiu para que as expor-
tações fechem o ano abaixo 
da meta inicial de vendas, 
que era de 700 mil – a pre-
visão é de 650 mil unidades 
comercializadas.

No acumulado até no-
vembro, o volume financeiro 
alcançou US$ 13,8 bilhões, o 
que é 5,2% menos do que 
em igual período do ano 
passado. Entre novembro e 
outubro último, houve recuo 
de 1,4%. Isso ocorreu tam-
bém com o mercado domés-
tico, onde houve baixa de 
9,3%, somando o escoamen-
to de 230,9 mil unidades. O 
presidente da Anfavea con-
siderou pontuais os resul-
tados do mês, lembrando 
que novembro teve dois dias 
úteis a menos.

Megale acrescentou 
que, enquanto não ocorre 
a retomada da economia 
argentina, as montadoras 
estão “fazendo um esforço” 
para explorar novos merca-
dos. Entre os clientes onde 
se espera uma compensa-
ção pela queda das vendas 
na Argentina, estão sendo 
feita negociações com o Chi-
le e a Colômbia e até mesmo 

parcerias incomuns, caso 
da Rússia, que mostrou in-
teresse na compra de cami-
nhões pesados.

No mês passado, a pro-
dução de veículos caiu 6,9% 
em relação à de outubro e 
foi 1,6% inferior à de no-
vembro do ano passado, sob 
a influência da falta de dina-
mismo nas exportações. No 
acumulado até novembro, 
porém, o resultado já é o 
melhor desde 2015, ten-
do atingido 2,7 milhões de 
unidades, com aumento de 
8,8% sobre 2017.

Segundo Megale, o oti-
mismo do setor está anco-
rado na expectativa de uma 
boa interlocução com a equi-
pe do presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, e na execução do 
programa Rota 2030, que ele 
acredita ser definido até o fi-
nal deste ano para ser trans-
formado de medida provisó-
ria em lei, levando o setor a 
implementar mais eficiência 
tecnológica e a se impor pe-
rante o mercado mundial.

Megale disse ainda 
que espera do novo go-
verno apoio às reformas 
estruturais, entre as quais 
a tributária.

A Petrobras divulgou 
nessa quarta-feira (5) que 
demitiu por justa causa os 
funcionários “contra quem 
existem fortes evidências 
de envolvimento em irre-
gularidades apuradas no 
âmbito da 57ª Fase da Ope-
ração Lava Jato”. Batizada 
de Sem Limites, a etapa da 
operação deflagrada ontem 
contava com dois manda-
dos de prisão contra fun-
cionários que continuavam 
atuando na companhia.

Segundo a Polícia Fe-
deral e o Ministério Públi-
co Federal, funcionários da 

estatal receberam propi-
na para alterar valores na 
compra e venda de petróleo 
e derivados com empresas 
estrangeiras. Os suspeitos 
também teriam realizado 
negócios irregulares de lo-
cação de tanques de arma-
zenagens e, com alterações 
de centavos na negociação 
de cada barril, o esquema 
envolvia milhões de dólares 
devido à grande quantidade 
de combustível movimenta-
da diariamente.

Foram decretados ao 
todo 11 mandados de prisão 
preventiva. Um dos funcioná-
rios que continuava na com-
panhia atuava em Houston, 
nos Estados Unidos, em uma 

das representações da Petro-
bras no Exterior. Foi emitido 
um alerta para Interpol con-
tra ele. O outro suspeito tra-
balhava em uma das sedes 
da empresa no Rio de Janei-
ro, mas não foi preso porque 
está hospitalizado.

As negociações no exte-
rior eram com grandes em-
presas chamadas do setor, 
entre elas a Vitol, a Glencore 
e a Trafigura. Segundo a Pe-
trobras, será feita uma “nova 
avaliação para revisão do 
Grau de Risco de Integridade 
(GRI) das empresas impli-
cadas e, onde se fizer neces-
sário, e de acordo com seu 
processo de Due Diligence de 
Integridade, reclassificá-las”.

Vinícius Lisboa  
Agência Brasil

Marli Moreira  
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

Na avaliação do economista da FGV Fernando Holanda , a queda em novembro reflete a realidade vivida no país, que convive com um mercado de trabalho bastante difícil 

Foto: Agência Brasil

ONS prevê bandeira verde na 
energia por “muito tempo” 

O diretor-geral do Ope-
rador Nacional do Sistema 
(ONS), Luiz Eduardo Barata, 
disse ontem que com o vo-
lume de chuva satisfatório 
abastecendo as principais 
bacias, a bandeira tarifária 
verde deve permanecer por 
“muito tempo”.

De acordo com Barata, a 
expectativa para o início do 
próximo ano é positiva. “Es-
tamos terminando este ano 
com condições muito me-
lhores do que terminamos 
o ano passado. Então nossa 
expectativa é muito positiva 
mesmo. [Além das chuvas], 

está entrando [aumento] na 
[capacidade de] transmissão 
de energia, as coisas estão 
caminhando bem”, disse.

O sistema de bandeiras 
foi criado para informar o 
custo da geração de energia 
produzida no país. O siste-
ma é composto por bandei-
ras nas cores verde, amarela 
e vermelha (patamar 1 e 2). 
No patamar 1, o adicional nas 
contas de luz é de R$ 3,00 a 
cada 100 kWh; já no 2, o va-
lor extra sobe para R$ 5,00.

Na última sexta-feira 
(30), a Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) 
informou que a bandeira 
tarifária que valerá em de-
zembro será a verde, em que 

não há custo adicional nas 
contas de luz. Neste ano, a 
bandeira permaneceu verde 
apenas nos quatro primei-
ros meses do ano. Em maio 
houve cobrança da bandei-
ra amarela e de junho a ou-
tubro, começou a vigorar a 
bandeira vermelha nos dois 
patamares. Em novembro o 
adicional cobrado foi o da 
bandeira amarela.

O sistema é composto por 
bandeiras nas cores verde, 

amarela e vermelha 
(patamar 1 e 2)

De janeiro a novembro, foram licenciados 2,3 milhões de unidades ante 2,2 milhões, em 2017, com alta de 15%

Foto: Agência Brasil
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Diversidade

O escritor e historiador Flávio Sátiro em momento de autógrafos ladeado por José Irapuam e Glória Escarião

Médico Francisco Lianza e esposa, Damião Cavalcanti, Fábio Nogueira e o homenageado da noite 

Eliane e Flávio Sátiro e família no lançamento da biografia “Ernani Sátyro – Amigo Velho”

Luíza Rabello, Mariana e David Lira em noite especial

A boate mais aguardada de 2019 
abre suas portas antecipadamente para 
grupos privados. A IT Club, localizada 
dentro do Tambaú Hotel, lança, a par-
tir deste sábado, um novo ambiente de 
festas na capital. Toda a estrutura estará 
disponível para quem quiser festejar o 
ano que passou com sofisticação e bom 
gosto em grupos a partir de 50 pessoas.  
Os pacotes incluem DJ, cardápio exclusivo 
assinado pelo chef Marcílio Cavalcante, 
drinks elaborados pelo barman espanhol 
Javier Ortiz. Show!

Night Club

ParabéNs

Chegou o dia do Sol Music Festival, que 
traz as bandas Cabruêra, Academia da Berlinda 
e Nação Zumbi para a capital paraibana. Os 
shows acontecem no Teatro de Arena do Espaço 
Cultural, a partir das 18h. O DJ Ian Valentin e 
a banda Os Eloquentes são as primeiras atra-
ções da noite. Ingressos à venda: General Store 
(localizada na Avenida General Osório, 152, 
Centro). Os valores são: R$ 70 inteira, R$ 35 
meia e R$ 50 o ingresso social acompanhado 
de 1kg de alimento.

No próximo dia 14 de dezembro, Mariah 
Yohana e Apollo Costa estarão unidos pela soli-
dariedade no espetáculo de Natal “Meu Encontro 
Com Papai Noel”, em adaptação da obra literária 
infantil de Walcyr Carrasco, às 17h, no Teatro Esta-
ção Ciências Cabo Branco. A diretora Sheilla Mar-
tins adiantou que, na montagem, o protagonista 
já adulto conta para sua irmã sobre seu encontro 
com Papai Noel, e faz seu pedido de presente 
para o próximo Natal. “O texto é encenado na 
íntegra de uma forma lúdica. Acrescentei falas 
para o personagem da irmã com autorização do 
mestre Walcyr Carrasco, completou. 

A Coluna do Meio foi convidada pelo LS 
Hotel para um café da manhã na Adega do 
Alfredo. Na ocasião, Sônia Medeiros, a ge-
rente do hotel, vai bater um papo com um 
seleto grupo de profissionais da imprensa 
paraibana. O encontro acontecerá na próxi-
ma terça-feira (11). Estaremos lá.  

Festival

Espetáculo de Natal

Café com imprensa

Foto: Arquivo

Foto: Arquivo

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo

bIOGraFIa

Foi bastante prestigia-
do o lançamento do 
livro “Ernani Sátyro 
– Amigo Velho”, es-
crito pelo imortal da 
Academia Paraibana 
de Letras Flávio Sátiro 
Fernandes. Ocorrido 
na noite da última 
terça-feira, o evento 
lotou o auditório da 
Fundação Casa de 
José Américo,  com 
intelectuais e nomes 
importantes da socie-
dade pessoense. 

A cultura popular da 
região será celebra-
da nesta sexta-feira 
e sábado, dias 7 e 8, 
no Centro Cultural 
Banco do Nordeste 
Sousa (CCBNB Sou-
sa). O grupo Pisada 
do Sertão retratará o 
universo nordestino 
por meio da dança 
no Teatro Multifun-
cional, gratuitamen-
te. Sexta, às 19h30; 
sábado às 20h30.

EM sOUsa

Alice Cristine Fernan-
des Diniz, Antonio 
Carneiro Arnaud, 
Cacilda Lucena, 
Ceicinha Costa, Célia 
Maria Vasconcelos 
Leitão, Clóvis Spínola 
Filho, Dilma Pedrosa, 
Fernando Duarte, 
Germana Maroja, 
Idalina Marques 
Xavier, Karina Pascoal 
de Carvalho, Lautô-
nio Loureiro, Luciana 
Loureiro, Marcos Pires, 
Ricardo de Oliveira 
Carlos da Silva, Rosi-
lene Lima dos Santos, 
Stella Barros Pinto e 
Walter Agra Júnior. 

Ui!
 

Noivaram, na noi-
te de quarta-feira (5), 
a dentista Luíza Ra-
bello e o empresário 
David Lira. 

O jantar intimista 
- apenas para as fa-
mílias dos noivos -, 
no qual foi celado o 
compromisso do ca-
sal, aconteceu na re-
sidência de Patrícia e 
Gerardo Rabello, os 
pais de Luíza. 

Empreendedorismo - O Sebrae Paraíba e a ABStar-
tups promovem hoje, em João Pessoa, o StartupON. 
Será um dia inteiro dedicado à ampliação dos conhe-
cimentos sobre o mundo das startups, com mentorias 
individuais, apresentação de cases de sucesso, pales-
tras e oportunidades para gerar networking e troca de 
informações. A plataforma digital de inteligência fi-
nanceira YpControl é um dos participantes do evento, 
que acontece no ClubJob Coworking, das 9h às 18h. 

Música - Jeorge segundo, o ex-líder da banda rá-
dio Esterno, conhecida no cenário musical de João 
Pessoa por sua pegada pop rock, apresentar-se-á no 
dia 22 de dezembro no rock sunset, show que reuni-
rá referências da música nacional como Humberto 
Gessinger e Paulo ricardo. O evento é uma realiza-
ção do Lovina beach Club em parceria com a Colônia 
Produções. Para o repertório da noite, ele promete, 
além da apresentação de seus dois singles, versões 
de grandes hits do rock nacional. O Lovina, que será 
o point deste verão, fica localizado na bela Praia de 
Ponta de Campina.

scosta.dandara@gmail.com

ELENA FERRANTI FREDDIE MERCuRYmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O show deve continuar,
eu irei enfrentar tudo com um sorriso.

eu nunca irei desistir,
avante com o show                                                                                                                                           

 Existir é isso, um sobressalto de alegria, 
uma pontada de dor, um prazer intenso, 
veias que pulsam sob a pele, não há mais 

nada de verdadeiro para contar                                                                                                                                           
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Gramado do Amigão
Essa semana o gramado do Amigão recebeu sua primeira 
marcação, com novas dimensões, adequado aos padrões mundiais 
de 105m x 68m. Inauguração será no dia 19. Página 24
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Atacante foi convidado por D’Alessandro para jogo no Beira-Rio no dia 16, mas Agência Antidoping se mostrou contrária

O drama de Paolo 
Guerrero e sua suspensão 
por doping parece não ter 
fim. O atacante do Interna-
cional foi convidado para 
participar de uma partida 
beneficente de D’Alessan-
dro, no Estádio Beira-Rio, 
em Porto Alegre, no dia 16 
de dezembro. Mas, na úl-
tima quarta-feira, a Wada, 
Agência Internacional An-
tidoping, aconselhou que o 
atleta não jogue.

Guerrero consultou a 
entidade para evitar que 
sua pena seja aumentada, 
por descumprimento da 
punição. O órgão sugeriu 
que o peruano não partici-
pe, uma vez que não vê dis-
tinção entre jogos oficiais e 
não-oficiais.

Além do jogo de D’Ales-
sandro, o atacante não vai 
participar da despedida de 
Emerson Sheik, nesta sex-
ta-feira (7), no Itaquerão. 
Juntos, os dois foram fun-
damentais para a conquista 
da Libertadores e do Mun-
dial, em 2012, pelo Corin-
thians.

Lembre o caso
Guerrero foi pego no 

doping em uma partida en-
tre Peru e Argentina, no dia 
5 de outubro de 2017, pelas 
Eliminatórias da Copa da 
Rússia. O exame testou po-
sitivo para uma substância 
que é o principal metabóli-
co da cocaína.

Para disputar o Mun-
dial, o atacante conseguiu 
um efeito suspensivo na Su-
prema Corte da Suíça, país 
onde ele está sendo julgado 
por ser a sede da Corte Ar-
bitral do Esporte.

Em agosto, ele assinou 
contrato com o Internacio-
nal, mas perdeu o efeito 
suspensivo e sua punição 
foi aumentada para 14 me-
ses.

Guerrero estará libera-
do em abril de 2019, mas o 
Colorado espera ter auto-
rização para que ele possa 
treinar com o time em feve-
reiro. Atualmente, o atacan-
te vive no Peru e mantém a 
forma física com profissio-
nais particulares.

Libertadores
Independentemente dos 

reveses que Paolo Guerrero 
vem sofrendo em seu inten-
to de antecipar sua volta ao 
futebol, o Inter irá inscrevê
-lo desde a primeira fase da 
Libertadores da América. 
Como ele voltará a treinar 
com seus companheiros no 
CT Parque Gigante em feve-
reiro e poderá, no pior das 
hipóteses, jogar em abril, 
reforçará a equipe colora-
da ainda na fase de grupos 
do torneio. Por isso, a ideia 
é preparar uma estrutura, 
com preparador físico e lo-
cal de treinos, para que o 
jogador comece a trabalhar 
fisicamente, mesmo fora do 
Beira-Rio, já em janeiro. As-
sim, acelerará o retorno à 
melhor forma atlética.

Portal R7

Globo Esporte

Globo Esporte

Wada proíbe Guerrero de
jogar amistoso beneficente

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Barcelona diz que Malcom
para por duas semanas

O Barcelona anunciou, 
ontem, que Malcom vai ficar 
entre 10 e 15 dias afastado 
dos gramados após deixar 
o campo lesionado no con-
fronto contra o Cultural Leo-
nesa, pela Copa do Rei.

Foi nos minutos finais da 
partida que o brasileiro caiu 
no gramado com dores no 
tornozelo, sendo retirado de 
campo chorando e deixando 

o time com um jogador a me-
nos nos minutos finais. Os 
exames realizados nesta ma-
nhã apontaram uma entorse 
definiram o tempo que ficará 
afastado.

Malcom já está descar-
tado para os jogos contra o 
Espanyol, por LaLiga, e tam-
bém contra o Tottenham, 
pela Uefa Champions Lea-
gue. É possível que ele tam-
bém não fique a disposição 
nos jogos contra o Levante 
e Celta de Vigo, ambos pelo 

Espanhol, e só volte após a 
parada de final de ano.

O jogador de 21 anos 
foi pouco aproveitado em 
suas primeiras semanas 
no clube e passou a ganhar 
um pouco mais de espaço 
recentemente. Ele realizou 
sua nona partida pelo Bar-
ça na temporada (a tercei-
ra como titular) e marcou 
pela segunda vez. O outro 
gol saiu em duelo com a 
Inter de Milão pela Uefa 
Champions League.

Após sofrer lesão na 
coxa esquerda no jogo de 
ida da final da Libertado-
res contra o River Plate, 
Pavón pode dar as caras 
no time titular do Boca 
na grande decisão. Um 
dia depois de desembar-
car na capital espanhola, 
os xeneizes realizaram 
uma atividade no CT de 
Las Rozas - casa da sele-
ção espanhola -, e o meia
-atacante participou do 
treinamento normalmen-
te, escalado entre os 11 
iniciais. O Superclássico 
histórico será realizado 
neste domingo, às 17h30 
(de Brasília), no Santia-
go Bernabéu - o SporTV 
transmite ao vivo, e o Glo-

boEsporte.com acompa-
nhará em tempo real.

Durante a atividade 
aberta à imprensa mun-
dial, Pavón foi escalado 
no meio de campo da 
equipe ao lado de Pablo 
Pérez, Barrios e Cardo-
na, enquanto o ataque foi 
formado por Ábila e Be-
nedetto. O técnico Guil-
lermo Barros Schelotto 
realizou o teste diante 
dos jornalistas, deixando 
Nández na equipe reserva 
- em uma possível tenta-
tiva de despistar o River.

Na primeira ativida-
de na Espanha, os joga-
dores do Boca também 
fizeram trabalhos físicos 
e até mesmo treinaram 
cobranças de pênaltis 
- quando Tevez e Ábila 
desperdiçaram suas co-

Boca treina para a
decisão com o River

branças. O clima no treina-
mento foi de descontração, 
depois da longa viagem 
cruzando o Atlântico na úl-
tima quarta.

Na partida de ida, dis-
putada na Bombonera, 
Boca e River empataram 
em 2 a 2. Desta forma, um 
novo empate no Berna-

béu levará a decisão para 
a prorrogação - e, em caso 
de a igualdade persistir, o 
duelo será decidido em dis-
puta de pênaltis.

Guerrero treinando fisicamente em academia do Internacional quando deixou o Flamengo, mas em seguida teve a sua suspensão estendida até abril do próximo ano pela Justiça suíça

Jogadores do Boca Juniors realizaram, ontem, treinamento no CT de Las Rozas, onde treina a seleção espanhola

Malcon vai ficar mais de duas semanas afastado dos gramados por lesão

Foto: Ricardo Duarte/Inter

Foto: Reprodução

Foto: Efe
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World Masters na China acontece entre os dias 15 e 16 deste mês, numa disputa que reúne os melhores do mundo

Depois de uma parada 
no Japão para a disputa do 
Grand Slam de Osaka e trei-
namento de campo no Ins-
tituto Kodokan, a próxima e 
última competição da Sele-
ção Brasileira de Judô será 
na China, no World Masters 
de Guangzhou, nos dias 15 
e 16 de dezembro. A dispu-
ta reúne os 16 melhores do 
mundo de cada categoria de 

peso no Ranking Mundial e 
encerra o Circuito da Fede-
ração Internacional de Judô 
em 2018. Além das meda-
lhas, estarão em jogo até 
1.800 pontos (campeão).

Na competição mascu-
lina, o Brasil será represen-
tado por Eric Takabatake 
(60kg), Phelipe Pelim (60kg), 
Charles Chibana (66kg), Da-
niel Cargnin (66kg), Eduar-
do Yudy (81kg), David Mou-
ra (+100kg) e Rafael Silva 
“Baby” (+100kg). 

Já entre as mulheres, 
o país terá Jéssica Pereira 
(52kg), Rafaela Silva (57kg), 
Maria Portela (70kg), Bea-
triz Souza (+78kg) e Maria 
Suelen Altheman (+78kg).

Apenas oito países ins-
creveram mais de dez atle-
tas para o World Masters e 
o Brasil é um deles, com 12 
judocas. As maiores delega-
ções são de Rússia e Japão, 
ambos com 19 atletas, segui-
dos por China (14), Mongólia 
(13), Brasil (12), Israel (11), 

França (11) e Holanda (10). 
Ao todo, serão 237 atletas de 
53 países brigando por me-
dalhas em solo chinês. 

Em 2017, no Masters 
de São Petersburgo, na Rús-
sia, o país foi ao pódio com 
Maria Portela, que levou 
o ouro no peso médio fe-
minino; David Moura, que 
ficou com a prata no pesa-
do masculino; além de Éri-
ka Miranda, Maria Suelen 
e Rafael Silva “Baby”, que 
conquistaram bronzes. 

COB 

Portal iG

Ascom/LBV

Judocas brasileiros encerram
a temporada em Guangzhou

Existe uma indústria determinada a te fazer 
acreditar que somente com os tênis mais caros 
você vai conseguir praticar exercícios físicos de 
forma segura. Já pensou o que aconteceria se as 
pessoas que caminham e correm despretensiosa-
mente descobrissem que precisam apenas de algo 
que proteja seus pés de cacos de vidro e outras 
coisas do tipo, e que se não fosse por esses riscos 
poderiam até caminhar e correr descalças? Seria 
o fim dos tênis com altíssima tecnologia que cus-
tam mais de R$ 1 mil o par.

É semelhante à lógica da estética. Se as pes-
soas passam a se ver belas, naturalmente, como 
são, começa a ruína da indústria dos cosméticos. 
Enquanto a humanidade não acorda eles seguem 
criando falsos padrões de beleza. 

Mas, por ora, voltemos aos tênis. 
Anos antes de começar a praticar crossfit, 

ainda imerso no sedentarismo, havia tentado 
correr. Meu advogado, André Pires, acabara de 
adotar um modo de vida mais saudável. Corria e 
pedalava, era notória a sua evolução. Em poucos 
meses havia perdido peso, acordava mais cedo, se 
sentia mais disposto, estava mais feliz. Conversá-
vamos sobre minha vontade de voltar a fazer algo. 
Eu dizia que queria correr, e ele me recomendou 
começar com o tênis. “Bicho, compra um tênis de 
R$ 600. Tu vai olhar pra ele todo dia e se sentir 
obrigado a usar, pra fazer valer o gasto”. Não tive 
coragem, comprei um Olimpikus de R$ 200, alto, 
pesado, mas que estava na categoria “corrida”. Eu 
olhava pra ele e sonhava com o dia em que veria 
seu solado gasto pelo asfalto. Nunca foi. Mas co-
mecei no crossfit com ele. 

Para caminhar era uma delícia. Para correr 
também, eu achava, mas nunca corri mais que 1 
km com ele. Pesado, fechado, hoje sei que seria 
dos piores. E para o crossfit, em quase todos os 
exercícios que eu tentava fazer, ele me atrapalha-
va. Procurei na internet um tênis apropriado para 
o esporte e descobri na época que só duas marcas 
fabricavam aquele tipo de modelo. Fosse Nike ou 
Reebok, custava R$ 600. 

Naquela altura achava cedo demais investir 
tanto em um tênis para praticar um esporte que 
eu nem sabia se ‘vingaria’ na minha vida. Na se-
gunda semana de crossfit cheguei a treinar des-
calço. Foi ótimo, de verdade. Ainda assim conti-
nuava precisando de um tênis, pois vez por outra 
o treino pedia uma corrida curta no meio da rua. 
Os pés descalços ficam desprotegidos.

Meu treinador então me recomendou um tê-
nis de futebol society. Ele dizia que para agachar 
com pesos, nos movimentos do LPO, eu precisa-
ria de um tênis plano, e o de futebol society re-
solveria. É um tênis intermediário entre chuteira 
de futebol e tênis de futsal. Fui em busca do meu 
tênis de treino e encontrei um modelo por apenas 
R$ 40. Decidi que usaria ele por uns dois meses, 
enquanto avaliava se continuaria no crossfit para 
investir num tênis mais caro. 

A primeira verdade é que o tênis precisa de 
muito para ser bom no crossfit. Tem que ser pla-
no, bom para agachar, estável na hora que o atleta 
vai levantar peso ou manusear o kettlebell, durá-
vel, e ainda ajudar pra correr, saltar, pular corda... 
São muitas atividades e estímulos variados. 

A segunda verdade é que um tradicional Ra-
inha ou Topper resolve o problema. 

O meu primeiro foi um Topper, comprado 
para durar dois meses, mas que durou oito, e mui-
to bem. Saiu no fim das contas por R$ 5 para cada 
mês de treino. Depois que ele se esfacelou no so-
lado eu encontrei um Nike Metcon próprio para 
crossfit em promoção, daquelas que só acontecem 
uma vez por ano, de R$ 600 por R$ 320. Está com 
dois anos de uso intenso e com marcas mínimas 
de desgaste. Deve durar mais dois ou três anos. 
Aparentemente bem pago. 

Na próxima semana vamos conversar so-
bre tênis de corrida e seus preços. Recomendo 
que não compre um novo até lá. Vou te ajudar 
a economizar. 

Tênis não 
precisa ser caro

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O presidente da Fe-
deração Internacional de 
Automobilismo (FIA), Jean 
Todt, revelou nessa quinta-
feira (6) que assistiu pela 
televisão o Grande Prêmio 
do Brasil de Fórmula 1, no 
dia 11 de novembro, na 
companhia do ex-piloto 
Michael Schumacher.

Em entrevista ao jor-
nal "Auto Bild", Todt, que 
foi o chefe de Schumacher 
quando o heptacampeão 
de F1 corria pela Ferrari, 
não deu muitos detalhes 
sobre o encontro, mas ad-
mitiu que visita regular-
mente o ex-piloto em sua 
residência em Gland, na 
Suíça.

"Eu sou sempre cau-
teloso quando digo alguma 
coisa, mas é verdade que 
eu vi o Grande Prêmio do 
Brasil de 2018 na Suíça 
com Michael Schumacher", 
revelou Jean Todt .

Na entrevista, Todt 
não deu detalhes sobre o 
atual estado de saúde do 
alemão, informação que é 
mantida sob sigilo absolu-
to pela família de Schuma-
cher desde que o hepta-
campeão sofreu um grave 
acidente de esqui em 2013. 
No entanto, o presiden-
te da FIA confessou estar 
"frustrado" com o excesso 
de intervalos comerciais na 
televisão durante a corrida.

Todt viu o
GP Brasil
ao lado de
Schumacher

Natal Permanente

José Aldo veste a camisa
e ajuda campanha da LBV

José Aldo, astro bra-
sileiro do UFC, vestiu a 
camisa da Legião da Boa 
Vontade em apoio à tra-
dicional campanha "Natal 
Permanente da LBV - Je-
sus, o Pão Nosso de cada 
dia", que visa beneficiar 
mais de 50 mil famílias 
com cestas de alimentos, 
promovendo, em todo o 
país, um Natal mais dig-
no e feliz, com celebração 
para aqueles que não têm 
condição. A Caravana da 
Boa Vontade já está per-
correndo todo o Brasil, 
beneficiando as famílias 
que ao longo do ano já 
participam das ações em 
nossas unidades e tam-
bém famílias que são 
atendidas por institui-
ções parceiras.

 É importante desta-
car que André Pedernei-
ras, treinador do ex-cam-
peão José Aldo, e Rafael 
Carino, companheiro do 
lutador na academia Nova 
União, também disseram 
"sim" à entidade e passa-
ram a integrar o Time da 
Solidariedade da Legião 
da Boa Vontade.

 
Atitude
O objetivo é entregar 

a cada família uma cesta 
contendo itens de acordo 
com os costumes de cada 
região, tais como: arroz, 
feijão, óleo, açúcar, leite 
em pó, macarrão, farinha 
de mandioca e de trigo, 
fubá, extrato de tomate, 
massa para cuscuz, car-
ne de charque, entre ou-
tros.

 No Estado de Ala-
goas, a instituição, preci-
sa de seu apoio para que 
possa assistir milhares de 
famílias das cidades de 
Maceió, Batalha (Comuni-
dade Quilombola Cajá dos 
Negros e Assentamento, 
Taquarana (Comunidade 
Quilombola Mameluco 
e Serra da Santa Cruz) e 

Atalaia (Olhos D'água e 
Sapé).

 As doações para a 
campanha podem ser fei-
tas no site www.lbv.org, 
pelo telefone 0800 055 50 
99 ou na unidade de aten-
dimento da LBV localiza-
da em Maceió, à Avenida 
Muniz Falcão, 964 – Barro 
Duro.

 Vale lembrar que a 
LBV desenvolve este tra-
balho solidário há quase 
70 anos e tem o compro-
misso de prestar contas 
de tudo o que realiza aos 
seus doadores. Você pode 
acompanhar o resultado 
desta campanha por meio 
de nossas redes sociais, 
nosso site. Participe! 

Apenas oito países inscreveram mais de dez atletas para o World Masters e o Brasil é um deles, com 12 judocas. Rússia e Japão são as maiores, com 19

Astro brasileiro do UFC, José Aldo difunde a campanha no Brasil

Foto: Lance

Foto: Gabriela Sabau/IJF
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Mais de 62 mil pessoas provocaram uma arrecadação de R$ 697.255,00 para uma despesa de R$ 1.017.119,61

O Flamengo mostrou 
mais uma vez a diferença entre 
ter estádio próprio e alugado. 
O Sr. Goool já havia mostrado 
que o vice-campeão, apesar 
da melhor média de pagantes, 
tinha sete vezes menos renda 
líquida do que o campeão Pal-
meiras no Campeonato Brasi-
leiro da Série A. O novo episó-
dio ocorreu na rodada final do 
Brasileirão. Na oportunidade, 
o Mengo conseguiu o maior 
público da edição 2018, mas 
ainda assim saiu com dívida do 
Estádio do Maracanã, no Rio 
de Janeiro, fato que não acon-
teceu no Allianz Parque com o 
Verdão. 

Na derrota para o Atlé-
tico Paranaense, por 2 a 1, no 
último sábado, o Flamengo 
arrastou 62.994 pagantes ao 
Maraca. Tal público superou 
os 60 mil do Fla-Flu no Mané 
Garrincha. As rendas, no en-
tanto, não andaram lado a lado 
com o público. A arrecadação 
com ingresso não passou de 
R$ 697.255,00. Para piorar, 
o maior público do Brasi-
leirão gerou rombo de R$ - 
319.864,61 já que as despesas 
ficaram em R$ 1.017.119,61. 
Foi a quarta vez que o Mengo 
deixou o campo com dívida, 
sendo a última a mais alta.

Para se ter ideia, o aluguel 
do Maracanã foi R$ 120 mil e 
as despesas operacionais do 
jogo ficou em R$ 444.687,512,; 
as contas de consumo chega-
ram a R$ 150 mil, entre outras 
despesas como os R$ 68 mil 
de custo da infraestrutura. Ao 
menos um detalhe deixou o 
torcedor animado. O ingresso 
médio na despedida do ano 
foi de apenas R$ 11,06, bem 
abaixo dos habituais R$ 28,30. 
Neste quesito, o torcedor pal-

meirense não tem muitos elo-
gios à diretoria. O preço mé-
dio da entrada alviverde foi o 
mais alto de toda a Série A (R$ 
60,49).

Não por acaso, a renda 
líquida do Verdão superou 
com folga a do Mengo mesmo 
os paulistas tendo média de 
público inferior (32.357 pa-
gantes a 47.140 torcedores). O 
Palmeiras arrecadou nada me-
nos do que R$ 23.750.478,80 
em 19 partidas como mandan-
te. Tal montante é quase oito 
vezes superior ao do Flamen-
go (R$ 3.384.230,67).

O Palmeiras também se 
despediu do Brasileirão em 
casa e as receitas mostram a 
diferença de ter um Allianz 
Parque próprio em relação ao 
alugado Maracanã. O público 
do Verdão, apesar de ter sido 
o seu maior na competição 
(41.256), ficou abaixo do Fla-
mengo. 

A renda bruta (R$ 
3.514.618,30) e, principal-
mente, a renda líquida (R$ 
2.475.565,68), no entanto, go-
learam os dados cariocas. As 
duas rendas bateram recorde 
e foram as maiores do Brasilei-
rão 2018. Já o ingresso médio 
para a comemoração do título 
chegou a R$ 85,19. Ou seja, 
ingresso barato e Maracanã 
lotado, ingresso caro e Allianz 
Parque lotado.

Sr. Goool

ESPN

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Fla tem déficit de R$ 319 mil
em jogo de público recorde

Palmeiras lidera
também bilheteria

Campeão dentro de campo e também 
nas arquibancadas. Além do décimo título 
da Série A, o Palmeiras também foi o líder do 
Campeonato Brasileiro em bilheteria, tanto 
em renda bruta quanto em renda líquida.

Ano fica marcado na história pela con-
quista do deca brasileiro, pelo retorno de 
Scolari, pelo recorde de invencibilidade e, 
também, pela importância da força vinda das 
arquibancadas

O clube alviverde faturou R$ 37,18 
milhões com bilheteria, o que representa 
17,11% dos R$ 217,26 milhões que todos 
os 20 clubes da Série A embolsaram juntos. 
Descartando as despesas, os alviverdes tive-
ram um lucro de R$ 23,75 milhões.

Em segundo lugar na renda líquida está 
o São Paulo, e o Corinthians fecha o pódio.

Vale mencionar que há times que manda-
ram jogos em diferentes locais e também que 
não são donos de um determinado estádio, o 
que acaba por impactar na renda líquida. Este 
é o caso do Flamengo, o segundo em renda 
bruta, mas apenas o oitavo em renda líquida.

Clube  Renda Bruta   Renda Líquida

Palmeiras  R$ 37,18 milhões   R$ 23,75 milhões

São Paulo  R$ 23,13 milhões   R$ 16,52 milhões

Corinthians  R$ 25,37 milhões   R$ 16,01 milhões

Grêmio  R$ 14,45 milhões   R$ 11,61 milhões

Internacional  R$ 16,15 milhões   R$ 11,17 milhões

Ceará  R$ 9,23 milhões   R$ 5,04 milhões

Atlético-MG  R$ 5,73 milhões   R$ 3,86 milhões

Flamengo  R$ 25,34 milhões   R$ 3,38 milhões

Chapecoense  R$ 4,86 milhões   R$ 3,37 milhões

Bahia  R$ 7,25 milhões   R$ 3,18 milhões

Cruzeiro  R$ 6,01 milhões   R$ 2,40 milhões

Paraná Clube  R$ 4,71 milhões   R$ 2,38 milhões

Sport  R$ 3,88 milhões   R$ 2,09 milhões

Santos  R$ 5,41 milhões   R$ 1,07 milhão

Atlético-PR  R$ 5,05 milhões   R$ 940,4 mil

Vasco  R$ 9,47 milhões   R$ 921,45 mil

Vitória  R$ 1,83 milhão   R$ 518,63 mil

América-MG  R$ 1,10 milhão   R$ 1,03 milhão

Botafogo  R$ 3,27 milhões   R$ 3,28 milhões

Fluminense  R$ 7,76 milhões   R$ 3,53 milhões

Total  R$ 217,26 milhões   R$ 103,89 milhões

BiLhETERia

Na derrota para o Atlético 
Paranaense, por 2 a 1, no 
último sábado, o Flamengo 
arrastou 62.994 pagantes 

ao Maraca. Tal público 
superou os 60 mil do Fla-
Flu no Mané Garrincha

Torcida do Palmeiras no Estádio Castelão no Ceará. Em 
casa, ela rendeu mais de R$ 23 milhões ao clube

Na despedida do atacante Lucas Paquetá, o Maracanã recebeu o maior público do Campeonato Brasileiro de 2018, mas o Flamengo teve que arcar com um prejuízo no borderô de mais de R$ 300 mil devido às altas despesas

Foto: Divulgação

Foto: Gilvan de Souza
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Clube fará dois jogos contra o América de Natal nos dias 23 e 30, além de um contra o Palmeiras de Goianinha

O Botafogo segue in-
tensificando os treinos na 
pré-temporada, para dei-
xar o elenco em forma. Os 
primeiros testes do novo 
grupo começam no próxi-
mo dia 19, quando o clube 
fará um amistoso contra o 
Palmeiras de Goianinha, 
time que vai disputar o 
Campeonato Norte-Rio- 
grandense da primeira di-
visão. Antes da estreia no 
Campeonato Paraibano, 
no dia 12 de janeiro, o clu-
be fará outros 2 amistosos 
com o América, também 
do Estado vizinho. O pri-
meiro no dia 23 deste mês, 
em Natal, e o segundo no 
dia 30, em João Pessoa.

O elenco está prati-
camente fechado para o 
início da temporada 2019, 
e será apresentado ofi-
cialmente neste sábado, 
a partir do meio-dia, no 
Esporte Clube Cabo Bran-
co, em João Pessoa. Será 
no ‘Belo Natal’, uma fes-
ta promovida pela Belo 
Eventos, e que além da 
apresentação dos jogado-
res, terá também a apre-
sentação de toda linha do 
novo uniforme do clube. 
Os ingressos para a festa 
já estão sendo vendidos 
na Maravilha do Contor-
no, Loja Ouro e Hora, no 
Manaíra Shopping, e Clí-
nica Clindonto, ao preço 
de R$ 30,00. Toda a arre-
cadação do evento será re-
vertida para a Timemania. 
Os sócios torcedores que 
comparecerem ao evento 
concorrerão a um sorteio 
de 2 camisas do novo uni-
forme do clube.

A torcida do Belo co-
memorou muito a coloca-
ção no Ranking Nacional 
de Clubes deste ano, di-
vulgado esta semana pela 
CBF. O Botafogo é o clube 
melhor colocado entre os 
paraibanos. Está na 46ª 
posição, com 2.791 pontos, 
seguido do Campinense, 
na 69ª posição, com ape-
nas 1.086. Em terceiro lu-
gar está o Treze, com  751 
pontos, na 92ª posição 
geral do ranking. O Sousa 
vem em seguida, com 361 
pontos, na 142ª colocação.

Entre os novos joga-
dores do clube, um dos 
mais motivados é o za-
gueiro William Goiano, 
que já atuou no Treze e 
Campinense. Ele já está 
totalmente a vontade no 
novo grupo de trabalho. 
“Fui muito bem recebido 
aqui por todos. O grupo é 
muito bom, com jogadores 
de muita qualidade, e tem 
uma ótima estrutura. Da-
rei o melhor de mim para 
conseguir a titularidade, 
numa disputa leal com os 
demais colegas da posi-
ção. Quem ganha com isso 
é o Botafogo, com todos 
unidos para conquistar 
os objetivos do clube em 
2019. Eu espero um ano 
de muita felicidade para 
mim, o grupo, o clube e 
os torcedores”, afirmou o 
candidato a xerife da zaga 
botafoguense.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo define amistosos
no início da pré-temporada

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Um jogo amistoso comemora-
tivo, entre Campinense e Treze, no 
próximo dia 19, irá marcar a  inau-
guraração do novo gramado, padrão 
Fifa, do Estádio O Amigão, de Campi-
na Grande. Essa semana o gramado 
recebeu sua primeira marcação, com 
novas dimensões, adequado aos pa-
drões mundiais de 105m x 68m.

O sistema de irrigação compu-
tadorizado, funciona todos os dias, 
a partir das 6 horas da manhã, com 
intervalo de duas horas.  

Gramado do 
Amigão recebe 
a sua primeira 
marcação

Tapetão

Ação do Auto ainda sem data para julgamento

O processo que Auto 
Esporte e Desportiva pe-
dem o rebaixamento de 
Botafogo e Campinense 
por causa das acusações 
da Operação Cartola, ainda 
não tem data para o julga-
mento. O Campeonato Pa-
raibano de 2019 já come-
çará no dia 12 de janeiro e 
o trâmite do processo  está 
muito lento. Segundo o se-
cretário geral do TJDF/PB, 
Carlos Antônio, só agora 
ele recebeu o documento 

vindo da relatoria.
“Eu recebi nessa quin-

ta-feira (ontem)o processo, 
que estava com o relator 
Donato Henrique. A partir 
de agora eu vou citar o Bo-
tafogo, Campinense e a Fe-
deração Paraibana de Fute-
bol, para que eles comecem 
a preparar a defesa. Só após 
isso, poderemos marcar o 
dia do julgamento”, disse o 
secretário. 

Auto Esporte e Despor-
tiva não se conformam com 
o rebaixamento no Cam-
peonato Paraibano deste 
ano. Segundo a diretoria 

dos dois clubes, as agre-
miações foram severamen-
te prejudicadas pela mani-
pulação de resultados, já 
comprovadas na operação 
cartola, com a devida puni-
ção dos dirigentes esporti-
vos na Justiça Desportiva. O 
processo ainda corre tam-
bém na Justiça Comum. 

No processo conjun-
to de Auto Esporte e Gua-
rabira, é pedida também 
a punição dos clubes, que 
segundo as diretorias dos 
denunciantes, foram bene-
ficiados com a atitude dos 
dirigentes na manipulação 

dos resultados, em detri-
mento de outros times.

Caso Perilima
A expectativa foi con-

firmada. O processo que o 
Sport Lagoa Seca está mo-
vendo contra o Perilima, 
por utilizar um jogador ir-
regular durante as disputas 
da segunda divisão, não foi 
julgado, na última quarta-
feira, como estava previs-
to. O procurador geral do 
TJDF/PB, Fernando Uchoa, 
não compareceu à sessão, 
assim como dois outros au-
ditores. 

Segundo Carlos An-
tônio, o processo deve-
rá voltar a julgamento na 
próxima quarta-feira. Caso 
o Sport vença, o Perilima 
pode ser punido com a eli-
minação do campeonato, 
e assim, não teria o direito 
de participar da primeira 
divisão no próximo ano. Se 
isto ocorrer, o Sport poderá 
ficar com a vaga, porque se-
ria o primeiro colocado do 
grupo do Agreste, ou mes-
mo o São Paulo Crystal, que 
foi o clube de melhor apro-
veitamento técnico, fora o 
Esporte e o Perilima.

Jogadores seguem treinando na Maravilha do Contorno para as quatro competições que o Botafogo terá na próxima temporada, sendo que a primeira será o Campeonato Paraibano

Foto: Claudio Goes

Foto: Nádya Araújo / Botafogo-PB
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Benefício varia entre os que possuem amparo do INSS e cada relação de dependência é garantida de forma diferente

O recebimento de pensão por 
morte varia entre os que possuem 
amparo do INSS, cada relação de de-
pendência é garantida de uma forma 
diferente. O artigo 124 da Lei 8.213/91 
proíbe a cumulação de alguns bene-
fícios, sendo eles: aposentadoria e 
auxílio-doença; mais de uma aposen-
tadoria; salário maternidade e auxílio-
doença; mais de um auxílio-acidente; 
e mais de uma pensão deixada por 
cônjuge ou companheiro, ressalvado 
o direito de opção pela mais vantajosa.

O referido dispositivo legal 
também determina que é proibido 
o recebimento conjunto ou conco-
mitante de seguro-desemprego com 
qualquer benefício da Previdência 
Social, exceto a pensão por morte ou 
o auxílio-acidente.

Para entender quem tem o di-
reito de recebimento, deve-se clas-
sificar os beneficiados em três gru-
pos: no primeiro grupo são inclusos 
o cônjuge, a companheira, o com-
panheiro e o filho não emancipado, 
de qualquer condição, menor de 21 
anos, sendo inválido ou que tenha 
deficiência intelectual ou mental ou 
deficiência grave; o segundo grupo é 
denominado pelos pais; e o terceiro 
grupo é composto pelo irmão não 
emancipado, de qualquer condição, 
menor de 21 anos ou inválido ou 
que tenha deficiência intelectual ou 
mental ou deficiência grave.

O reconhecimento do benefício 
ocorre para os dependentes já listados 
desde que sigam um norte preferencial, 
ou seja, mesmo que o segurado tenha a 
listagem completa de dependentes, só 
irão ser beneficiados os que ficarem na 
linha preferencial, por exemplo, se os 
dependentes diretos, neste caso, filhos 
menores de 21 anos de idade receber 
o benefício por preferência, os pais do 
segurado não recebem, mas isto pode 
ser alterado quando comprovado que 
ambos necessitam do equivalente, sen-
do dividido o valor do recebimento ao 
ponto em que cada um receba a sua 
quota parte.

Em alguns casos específicos, o 
benefício de pensão por morte é ces-
sado fazendo com que o direito do 
dependente não seja reconhecido, 
e isto ocorre quando o dependen-
te foi condenado pelo crime doloso 
que ocasionou a morte do segurado, 
quando confirmada má-fé do cônju-
ge em situações em que o casamen-
to é forjado para o recebimento da 
pensão, ou quando o segurado dado 
como morto por estar desaparecido 
reaparece tendo que devolver o valor 
recebido em alguns casos.

Além disso, pode ocorrer em al-
guns casos a perda da caracterização 
de dependente, ocasionando tam-
bém a perda do benefício, fato que 
ocorre devido alguns acontecimen-
tos como, por exemplo, a separação 
do cônjuge por divórcio onde não há 
pensão alimentícia, quando ocorre a 
adoção dos equiparados a filho que 
recebem pensão dos pais biológicos, 
quando o filho consanguíneo com-
pleta 21 anos de idade, salvo se este 
for judicialmente declarado como re-
lativamente ou totalmente incapaz, 
entre outras situações.

Aposentadoria e pensão por 
morte: pode receber as duas?

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Albert Frère
3/12/2018 - Aos 92 anos, na Bélgica, de causa não re-
velada. Homem mais rico da Bélgica, com negócios no 
setor de aço e de petróleo, fast food e waffles, e patri-
mônio líquido estimado em US$ 5,8 bilhões em levanta-
mento da Forbes. Deixou a escola aos 17 anos durante 
a Segunda Guerra Mundial, no início dos anos de 1940, 
para ajudar a administrar o negócio de sucata da família, 
após a morte do pai.

Geoff Murphy
3/12/2018 - Aos 72 anos, em Wellington (Nova Zelân-
dia). Cineasta neozelandês, como produtor, diretor e ro-
teirista. Mais conhecido por seu trabalho durante o re-
nascimento do cinema da Nova Zelândia que começou 
na segunda metade da década de 1970. Foi o diretor que 
comandou cenas-chave de ‘O Senhor dos Anéis’.

Jael Strauss
4/12/2018 - Aos 34 anos, de câncer de mama. Mo-
delo norte-americana e ex-participante da com-
petição ‘America’s Next Top Model’. Há dois meses 
havia revelado que sofria de câncer de mama agres-
sivo e incurável. Tinha parado com a quimioterapia 
no final de outubro.

Pelegrino José Donato
4/12/2018 - Aos 94 anos, em Franca (SP), de cau-
sa não revelada. Empresário fundador do Magazi-
ne Luiza, uma das maiores lojas de varejo do país. 
Nascido em São Carlos, também no interior de São 
Paulo, trabalhou como caixeiro-viajante. Deu início 
à rede de lojas em Franca. Em 1957, comprou, jun-
to com a mulher, Luiza Trajano Donato, uma loja de 
presentes da cidade. O nome do novo magazine seria escolhido por meio 
de um concurso em uma rádio local.

Henrique Rocha
4/12/2018 - Aos 53 anos, de infarto. Jogador de 
futebol ex-atacante do Botafogo da Paraíba. Era 
irmão do ex-zagueiro Ricardo Rocha. Chegou a 
atuar pelo Santos e América de Natal, mas foi no 
Botafogo paraibano que viveu o seu melhor mo-
mento: foi o autor dos dois gols que garantiram o 
título paraibano de 1988.

José Tarciso de Sousa
5/12/2018 - Aos 67 anos, em Porto Alegre (RS), 
com tumor ósseo. Ex-jogador de futebol e ídolo 
do Grêmio, mais conhecido como Tarciso Flecha 
Negra. Vereador da capital gaúcha desde 2008, do 
PSD, estava internado no Hospital São Lucas da 
PUCRS. Nasceu em São Geraldo, no interior de Mi-
nas Gerais, mas deu início a sua carreira no fute-
bol do Rio de Janeiro, com a camisa do América, em 1970, ainda como 
centroavante. Três anos depois, transferiu-se para Porto Alegre, onde 
passou a atuar pela ponta-direita.

Sérgio Luiz Puggina Reis
5/12/2018 - Aos 80 anos, em Porto Alegre (RS), 
em decorrência de problemas renais. Jornalista 
considerado um dos responsáveis pela implanta-
ção da tevê no Rio Grande do Sul. Em 1972, foi o 
responsável pela primeira transmissão em cores 
do país: marco na história da televisão brasileira, 
no dia 19 de fevereiro daquele ano, durante a Fes-
ta da Uva, em Caxias do Sul, pela TV Difusora. Começou cedo, na Rádio 
Farroupilha, em 1947, ainda aos 9 anos: visitava os estúdios da rádio 
ao lado do Colégio Anchieta onde estudava e participava como voz em 
um programa chamado ‘Obrigada, Doutor’.

Foto: Le Figaro

Foto: Divulgação 

Foto: Reprodução do Instagram

Foto: Divulgação

Foto: Lauro Alves/Agência RBS

Foto: Ronaldo Rempel/Univates

43 a.C. — Cícero, político e 
orador romano

1848 — Martins Pena, dramaturgo 
e diplomata brasileiro

HistóriA
MoRteS nA DAtA De hoJe “Talvez a morte 

tenha mais segredos 
para nos revelar 

que a vida.”
(Gustave Flaubert)

AforismoFoto: Reprodução Foto: Wikipédia

Foto: Reprodução

Do Jornal Contábil

Documentos para pensão
De acordo com o Instituto nacional do Seguro Social 

(InSS), cada dependente em sua situação particular de vínculo 
deve efetivar a comprovação de dependência através dos 
seguintes documentos: ao cônjuge será necessária a Certi-
dão de Casamento; aos filhos será necessária a Certidão de 
nascimento; ao companheiro(a) será necessária a Certidão de 
Casamento com averbação da separação judicial ou divórcio 
ou de Certidão de óbito se for o caso (para os casos em que 
um dos companheiros ou ambos já tiverem sido casados), 
além disso, a comprovação de união estável documentada; 
aos que se equiparam a filho será necessária a certidão judicial 
de tutela (para o menor tutelado) ou Certidão de nascimento 
(para o enteado) e a Certidão de Casamento do segurado ou 
provas de união estável entre o(a) segurado(a) e o(a) genitor(a) 
do enteado, declaração de não emancipação e comprovação 
de dependência econômica do tutelado ou enteado; aos pais 
a comprovação se dá pela Certidão de nascimento do segu-
rado que deu origem ao benefício (instituidor) e a declaração 
de inexistência de dependentes preferenciais e comprovação 
de dependência econômica; e aos irmãos se faz necessária a 
certidão de nascimento, além da declaração de inexistência 
de dependentes preferenciais.

Para o dependente é autorizado a nomeação de um ter-
ceiro com procuração para o protocolo do requerimento do 
benefício de pensão por morte. em relação a quanto tempo 
recebe cada dependente, isso varia, pois o benefício pode 
até perdurar no tempo, entretanto, isso varia de quem está 
recebendo a pensão, até mesmo quantos anos o dependente 
tinha na ocorrência do óbito do segurado.

o tempo em que os dependentes vão receber o benefício 
tem a variante de idade que são em regra classificadas da 
seguinte forma: menos de 21 anos, 3 anos; entre 21 e 26 
anos, 6 anos; entre 27 e 29 anos, 10 anos; entre 30 e 40 
anos, 15 anos; entre 41 e 43 anos, 20 anos; e a partir de 
44 anos, vitalício.

o cônjuge, companheiro ou divorciado judicialmente 
terá quatro meses de benefício se o casamento ou união 
estável durar menos de dois anos antes da morte do se-
gurado ou se ao tempo da morte o segurado contribuiu o 
equivalente a 18 contribuições mensais. entretanto, se o 
cônjuge é inválido ou possui alguma deficiência, o bene-
fício pode ser prorrogado enquanto durar a invalidez ou a 
deficiência, desde que respeite os prazos mínimos de idade 
para o benefício.

o benefício pode também contemplar companheiro ou 
cônjuge cumulativamente para casos de pensão por morte 
do filho. Além disso, os filhos e os que se equiparam a filho 
do segurado recebem o benefício até os 21 anos de idade. 
Vale ressaltar que o benefício de pensão por morte, como 
já dito anteriormente de acordo com a atual legislação, não 
possibilita receber mais de um benefício, caso haja direito de 
recebimento deverá o cônjuge, filho ou outro dependente 
optar entre o mais vantajoso.
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Propostas constam de documento do Ministério com o balanço da atual gestão e recomendações para o próximo governo

A política de reajuste do 
salário mínimo deverá ser re-
vista e o abono salarial extinto, 
para reequilibrar as contas do 
governo depois da aprovação 
da reforma da Previdência. 
As sugestões constam de do-
cumento do Ministério da Fa-
zenda com o balanço da atual 
gestão e recomendações para 
o próximo governo, disponível 
na página da pasta na internet.

A pasta também recomen-
da o controle dos gastos públi-
cos, com a redução de privilé-
gios e incentivos fiscais para 
setores da economia, revisão 
dos gastos com o funcionalis-
mo público e direcionamento 
dos benefícios sociais aos mais 
pobres para reduzir a desigual-
dade. Segundo o documento, 
o salário mínimo, cuja política 
de reajuste será substituída 
em 2020, deverá ser compa-
tível com os salários do setor 
privado e o aperto nas contas 
públicas.

Desde 2011, o salário mí-
nimo é reajustado com base 
na inflação dos 12 meses ante-
riores pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor (INPC), 
mais a variação do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma dos 
bens e serviços produzidos no 
país) de dois anos antes. Caso o 
resultado do PIB seja negativo, 
a correção se dá apenas pelo 
índice de inflação. Essa política 
vigorará até 2019, sendo subs-
tituída no ano seguinte.

Segundo o Ministério da 
Fazenda, cada R$ 1 de alta no 
salário mínimo aumenta os 
gastos da União em R$ 304 
milhões. A maior parte desses 
gastos o impacto decorre do 
reajuste do piso pago pela Pre-
vidência Social. A nova política 
de cálculo do mínimo deverá 
ser encaminhada pelo futuro 
governo até 15 de abril, quan-
do será apresentado o projeto 
da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) de 2020.

Abono salarial
Em relação ao abono sa-

larial, a Fazenda recomendou 
a extinção do benefício por 
entender que não atende à po-
pulação em extrema pobreza, 
mas apenas empregados com 
carteira assinada. Previsto para 
consumir R$ 19,2 bilhões no 
próximo ano, o abono é pago 
ao trabalhador que recebe até 
dois salários mínimos com car-
teira assinada, desde que tenha 
trabalhado pelo menos 30 dias 
no ano-base de apuração e 

tenha carteira de trabalho há 
pelo menos cinco anos. O va-
lor varia de R$ 80, para quem 
trabalhou apenas por 30 dias, 
a um salário mínimo (R$ 954), 
para quem trabalhou por 12 
meses no ano anterior.

Para aumentar a eficiência 
dos gastos sociais, o Ministério 
da Fazenda, que será transfor-
mado em Ministério da Econo-
mia em janeiro, recomendou 
medidas adicionais, em que 
também entram a revisão do 
Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC), concedido a ido-
sos e a pessoas com deficiência, 
a transferência da aposentado-
ria rural da Previdência para a 
assistência social e mudanças 
no regime previdenciário dos 
militares, com a possível co-
brança de contribuição sobre 
pensões e proventos de milita-
res inativos.

Para a Fazenda, o BPC, 
que paga um salário mínimo a 
deficientes e a quem tem mais 
de 65 anos, é menos eficaz que 
o Bolsa Família na redução da 
pobreza e tem alto nível de ju-
dicialização (questionado com 
frequência na Justiça). O Orça-
mento do próximo ano reserva 
R$ 59,2 bilhões para o BPC, que 
será pago a 4,9 milhões de be-
neficiários. Enquanto o Bolsa 
Família, que paga um valor fixo 
por dependente e é menor que 
o salário mínimo, destinará R$ 
29,5 bilhões a 13,6 milhões de 
famílias.

Segundo a Fazenda, o Bol-
sa Família é o programa mais 
eficaz para reduzir a pobreza 
porque 44,3% dos recursos 
são destinados aos 20% mais 
pobres da população. A Pre-
vidência Social vai na direção 
inversa: 40,6% dos benefícios 
pagos vão para os 20% mais 
ricos, contra somente 3,3% 
dos recursos para os 20% mais 
pobres.

FGTS
Por fim, a Fazenda pro-

põe uma reforma no Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS), de modo a usar os re-
cursos do fundo para finan-
ciar parcialmente o seguro-
-desemprego e aumentar a 
rentabilidade das contas, que 
atualmente pagam 3% mais 
Taxa Referencial ao ano, mais 
participação nos lucros. A pas-
ta também sugere a extinção 
do Fundo de Investimento do 
FGTS (FI-FGTS), que financia 
projetos escolhidos pelo gover-
no e foi foco de corrupção nos 
últimos anos, por entender que 
a livre alocação de recursos é 
mais eficiente.

Fazenda sugere fim do abono 
salarial e revisão de reajustes
Wellton Máximo 
Da Agência Brasil Dia do Extensionista

Governo comemora com feira 
e mostra da agricultura familiar

O Dia Nacional do Exten-
sionista Rural foi comemora-
do nesta quinta-feira (6), em 
Campina Grande, com diver-
sos eventos, numa iniciativa 
do Governo do Estado, por 
meio da Gestão Unificada 
(Emater/Interpa/Emepa), 
vinculada à Secretaria do De-
senvolvimento Agropecuário 
e da Pesca, a exemplo da VII 
Mostra Regional da Agricul-
tura Familiar e a Primeira 
Feira Estadual do Mel, reu-
nindo apicultura de vários 
municípios. Ainda houve o 
lançamento do livro “Extensão 
Rural: Experiências, Pesquisas 
e Sindicalismo”, organizado 
por extensionistas da Emater.

O evento teve como ob-
jetivo promover um espaço 
de valorização e diálogo da 
agricultura familiar parai-
bana. Nesse sentido, foram 
montados os ambientes de 
comercialização dos mais 
diversos produtos como mel, 
flores, artesanatos, frutas, 
verduras e legumes, doces, 
derivados do leite, franco. Em 
outro ambiente, no mesmo 
local, destinou-se ao diálogo 
entre os empreendimentos/
cooperativas da agricultura 
familiar, parceiros institucio-
nais e principalmente a so-

Foto: Secom-PB

A VII Mostra Regional da Agricultura Familiar e a Primeira Feira Estadual do Mel aconteceram em Campina Grande

ciedade civil.
“Comemoramos o Dia 

do Extensionista, esse pro-
fissional que está no dia a dia 
no campo dialogando e reali-
zando ações para a melhoria 
da qualidade de vida das fa-
mílias agricultoras”, comen-
tou José Sales Junior, coorde-
nador regional da Emater em 
Campina Grande. O coorde-
nador regional da Emater em 
Areia, Auto Martins, também 
esteve presente ao evento, 
testemunhando a assinatu-
ra de mais um projeto de fi-
nanciamento pelo Banco do 

Nordeste no total de R$ 15 mil, 
para a ampliação da produção 
de mel de abelha uruçu do agri-
cultor José Geraldo Trajano. 

O coordenador esta-
dual das feiras da Emater, 
Severino Henrique de Lima, 
informou que, até o final 
deste mês, serão instaladas 
mais cinco novas feiras em 
diferentes municípios parai-
banos, chegando ao total de 
75 unidades em funciona-
mento em todo o Estado, to-
das com o acompanhamento 
dos extensionistas rurais. O 
assessor estadual de comer-

cialização da Emater, Flávio 
Müller Borghezan, e a co-
ordenadora do Nucom, 
Eliezia Paulino, também 
participaram do evento, 
ao qual também estavam 
presentes vários autores 
do livro. 

Na ocasião, o agrônomo 
Verneck Abrantes represen-
tou o presidente da Gestão 
Unificada, Nivaldo Maga-
lhães, destacando o trabalho 
que vem sendo realizado em 
todo o Estado visando o for-
talecimento da agricultura 
familiar. 

Preso em sP um dos autores de massacre em Madri em 1977

O espanhol Carlos García 
Juliá, condenado a 193 anos de 
prisão por ser um dos autores 
de atentado a um escritório de 
advocacia em Madri, em 1977, 
foi preso na quarta-feira (5) 
em São Paulo por agentes da 
Polícia Federal (PF), a pedido 
da Interpol. A Superintendên-
cia da PF e policiais espanhóis 
que participaram da operação 
darão entrevista coletiva hoje 
para falar sobre o caso e a 
possível extradição de Juliá, de 
acordo com fontes da Embai-
xada da Espanha em Brasília.

Considerado terrorista 
de direita, Juliá, de 65 anos, 
tinha 24 quando cometeu o 
atentado a tiros em um escri-
tório de advogados trabalhis-
tas e de militantes do ainda 
ilegal Partido Comunista da 
Espanha. Ele e o cúmplice, 
José Fernández Cerra, foram 
condenados pela Audiência 
Nacional do país a 193 anos de 
prisão como autores materiais 
de cinco assassinatos no local.

Em comunicado, a Polícia 
Federal informou que havia 
descoberto que Juliá estava 
morando no Brasil e usando 
identidade falsa e passou a in-

vestigar seu paradeiro por in-
termédio de seus policiais que 
atuam na Interpol. “Iniciaram-
-se diligências para localizar o 
procurado, tendo sido identi-
ficada uma possível residên-
cia na capital paulista. Ele foi 
identificado e preso no início 
da noite de anteontem [5] no 
bairro da Barra Funda”, diz a 
nota da PF.

As fontes da embaixada 
espanhola consultadas pela 
EFE não confirmaram se já foi 
solicitada ao governo brasilei-
ro a extradição do terrorista. 
No ano passado, no entanto, a 
Audiência Nacional atualizou, 

no Ministério da Justiça da Es-
panha o pedido de extradição 
de Juliá, que tinha sido envia-
do ao governo da Bolívia, onde 
se supunha que ele estaria fo-
ragido.

O terrorista, que perten-
cia à Falange e a outros grupos 
ultradireitistas, estava fora da 
Espanha desde 1994, quando, 
após ter cumprido 14 anos de 
pena, recebeu autorização para 
deixar a prisão e viajou para o 
Paraguai. A decisão foi revogada 
pouco depois, e a Espanha orde-
nou o retorno imediato de Juliá 
para terminar de cumprir a con-
denação, mas ele desapareceu.

Dois anos depois foi de-
tido na Bolívia, acusado de 
tráfico de drogas e de finan-
ciamento de grupos paramili-
tares.

Em 24 de janeiro de 
1977, em pleno processo de 
transição democrática na Es-
panha, após o fim da longa era 
Francisco Franco no poder, os 
dois atiradores invadiram o 
escritório de advocacia supos-
tamente em busca do dirigen-
te comunista Joaquín Navarro, 
que era secretário-geral do 
Sindicato dos Transportes da 
confederação sindical Comis-
sões Operárias. Ele tinha sido 

responsável pela convocação 
de greves que contribuíram 
para acabar com uma máfia 
franquista no transporte pú-
blico.

No escritório, a dupla 
matou a tiros os advogados 
Enrique Valdelvira, Javier Sau-
quillo e Luis Javier Benavides, 
o estudante de direito Serafín 
Holgado e o assistente admi-
nistrativo Ángel Rodríguez. 
Mais quatro pessoas ficaram 
feridas: Miguel Sarabia Gil, 
Alejandro Ruiz-Huerta Carbo-
nell, Luis Ramos Pardo e Lola 
González Ruiz, esta última es-
posa de Sauquillo.

Da Agência EFE

MPF pede que Justiça mantenha as
prisão de deputados estaduais do rio

 
O Ministério Público Fe-

deral (MPF) divulgou ontem 
parecer contrário aos pedidos 
de revogação da prisão pre-
ventiva de quatro deputados 
estaduais do Rio de Janeiro 
presos na Operação Furna da 
Onça, deflagrada no dia 8 do 
mês passado. A Operação Fur-
na da Onça é um desdobramen-
to da Operação Cadeia Velha, 
deflagrada um ano antes, que 
levou à prisão os deputados 
Paulo Melo, Jorge Picciani e Ed-
son Albertassi, todos do MDB.

Para o MPF, não proce-
dem os fundamentos para re-
vogação da prisão preventiva 
dos deputados Coronel Jairo, 

Luiz Martins (que pediram 
ainda a conversão em prisão 
domiciliar em razão de proble-
mas de saúde), Marcus Vinicius 
Neskau e Chiquinho da Man-
gueira. Na ação, foram presos 
ainda os deputados André Cor-
rêa (DEM), Marcos Abrahão 
(Avante) e Marcos Simão (PP), 
cujos advogados ainda não en-
traram no Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região (TRF2) 
pedindo o mesmo benefício.

Os pedidos e o parecer 
do MPF serão examinados 
pelo desembargador federal 
Abel Gomes, relator no TRF2 
das ações da Lava Jato no Rio. 
De acordo com o procurador 
regional da República Carlos 
Aguiar, os parlamentares são 
suspeitos de criar uma organi-

zação criminosa para praticar 
diversos atos de corrupção e 
lavagem de dinheiro. “A prisão 
dos investigados mostra-se 
imprescindível, principalmen-
te para preservar a ordem pú-
blica e garantir a aplicação da 
lei penal”, afirmou.

No parecer, o MPF reba-
teu o pedido da defesa de cada 
deputado. A defesa de Coronel 
Jairo alegou que ele é idoso e 
teria “delicado estado de saú-
de”, anexando atestados médi-
cos, mas o MPF rebateu que ele 
tem a doença há pelo menos 
10 anos e estaria recebendo os 
medicamentos na prisão. “Os 
atestados médicos recomen-
dam apenas o afastamento de 
atividades laborativas, sem in-
dicar a necessidade de cirurgia, 

repouso absoluto ou qualquer 
outra medida mais abrangente 
que seja incompatível com o 
cumprimento da medida caute-
lar pessoal em presídio”.

O procurador Carlos 
Aguiar argumentou “que a pri-
são domiciliar representaria 
perigo à investigação porque o 
deputado teria se beneficiado 
do vazamento de dados sobre 
a deflagração da operação”.

O Núcleo Criminal de 
Combate à Corrupção (NCCC) 
do MPF na 2ª Região notou 
que Luiz Martins apresentou 
atestados médicos antigos, 
que não provam, como a defe-
sa alega, doença grave ou que 
dependa de tratamento indis-
ponível em estabelecimento 
prisional.

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFORMA DA PRAÇA JOÃO CARDOSO 
– Contrato de Repasse 847643/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@
gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 06 de Dezembro de 2018
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS N° 00003/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00085/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através da Comissão Permanente de Licitação, após análise 
detalhada da proposta de preço da empresa declarada habilitada, comunica aos interessados no 
processo de licitação TOMADA DE PREÇOS N° 00003/2018 – PMBEX, o julgamento da referida 
proposta com a seguinte ordem de classificação: DIAS CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, CNPJ: 
17.421.938/0001-88, com o valor global de R$ 349.732,06 (TREZENTOS E QUARENTA E NOVE 
MIL E SETECENTOS E TRINTA E DOIS REAIS E SEIS CENTAVOS). A Comissão comunica que 
fica aberto o prazo recursal na forma da Lei, a partir da publicação deste aviso.Mais informações 
poderão ser obtidas, in loco, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, das 11:00h às 14:00h 
(horário local), para atendimento ao público externo ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br).

Bayeux - PB, 06de dezembrode 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
Prefeitura Municipal de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE CHAMADA PÚBLICA DA AGRICULTURA FAMILIAR N° 00002/2018 – PMBEX

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00108/2018 – PMBEX
A Prefeitura Municipal de Bayeux – PB, através de seu pregoeiro oficial, considerando o disposto 

na Lei n° 11.947 de 16 de junho de 2009 e na Resolução n° 4 de 02 de abril de 2015, torna público 
que realizará a CHAMADA PÚBLICA DA AGRICULTURA FAMILIAR N° 00002/2018 – PMBEX, 
regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00108/2018 – PMBEX, para AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DO EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL PARA 
O ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – PNAE, DURANTE 
O ANO DE 2019, CONFORME LEI N° 11.947 DE 16 DE JUNHO DE 2009, RESOLUÇÃO N° 26 
DE 17 DE JUNHO DE 2013, DECRETO N° 34.944 DE 29 DE ABRIL DE 2014 E RESOLUÇÃO N° 
4 DE 02 DE ABRIL DE 2015. Os grupos de fornecedores deverão apresentar os documentos de 
habilitação e Projeto de Venda no dia 28/12/2018 às 09h00. Local: Sala da Comissão Permanente 
de Licitação, situada no Centro Administrativo da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 
2637 – Sesi – Bayeux/PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão 
ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 11:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@
bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 06 de Dezembro de 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de 94 (noventa e quatro) camisetas para atender as necessidades dos estu-

dantes de música do Projeto Prima deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00040/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00734/2018 no valor de R$ 1.833,00 (mil 
oitocentos e trinta e três reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 14.00 Secretaria 
Municipal de Educação; 12.361.0025.2029 Manutenção das Atividades do Ensino Fundamental - 
MDE; 111.01 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação; 146.3.3.90.14.01 
Material de Distribuição Gratuita.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00211/2018 - 03.12.18 - RUBENS 
CASTILHO NUNES DINIZ JUNIOR 06202550481 - R$ 1.833,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisiçao de conjunto para aluno e mesa acessivel, para atender as necessidades das 

Escolas da rede municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00020/2018 
- Ata de Registro de Preços nº 10/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Ele-
trônico nº 10/2017, realizado pelo FUNDO NACIONAL DE DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO. 
DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00583/2018 no valor de R$ 150.780,00 (cento e cinquenta 
mil, setecentos e oitenta reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA 2018): 14.00 Secretaria 
Municipal de Educação; 12.361.0027.1009 Aquisição de Equipamentos e Material Permanente para 
o Ensino Fundamental; 111.01 Receita de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação; 
167.4.4.90.52.01 Equipamentos e Material Permanente.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00190/2018 - 27.11.18 
- APFORM INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 150.780,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00045/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00045/2018, 
que objetiva: Locação de imóvel para benefício eventual de auxílio moradia; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Josevaldo das Neves - R$ 3.600,00.

Conde - PB, 05 de Dezembro de 2018
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00147/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 12:00 horas do dia 20 de Dezem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais elétricos, para serviços 
de manutenção corretiva e preventiva da iluminação pública.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00149/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 21 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Carrinho(fechado)para transporte 
de peixe,geladeira duplex de 420 litros e fogão industrial de seis bocas que serão utilizados no 
Mercado Público de Cabedelo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 30 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 26 de De-
zembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de Empresa Especializada para Execução de Serviços de Recuperação e Manutenção do Mercado 
Público de Cabedelo-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA E PRODUTOS DE HIGIENIZAÇÃO PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO,TRABALHO E RENDA. 
CONFORME CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 776784/2012. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 25021/2018. DOTAÇÃO: 2021-AÇÕES DE EXECUÇÃO 
DO CONVÊNIO SINE- CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 776784/2012 
339030/052. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Secretaria Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT Nº 25083/2018 - 06.12.18 - RS 
SERVICOS DE LIMPEZA EM PREDIOS E DOMICILIOS LTDA - R$ 244,00; CT Nº 25084/2018 - 
06.12.18 - SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 30.145,50.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
SETOR DE LICITAÇÕES

 TOMADA DE PREÇOS 003/2018
AVISO: RESULTADO DE HABILITAÇÃO

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL, no uso de suas atribuições que lhe foram 
conferidas pelo Sr. Prefeito Constitucional do Município, consubstanciado com o que dispõe a Lei de 
Licitações, vem comunicar o resultado do julgamento da documentação de Habilitação da Tomada 
de Preços 003/2018, objetivando a construção de uma UBS no Município. Sendo consideradas 
na forma abaixo:

EMPRESA CNPJ ITENS
HABILITADA

Const. Antenas 21.961.145/0001-29
INABILITADAS

Malog Const. 08.597.968/0001-59 8.2.2 – 8.2.4.5 – 8.2.5.2 – 8.2.5.4 – 8.2.5.5 – 
8.2.6.2.1 – 8.2.6.3 – 8.2.6.6

CMT Engenharia  26.530.407/0001-14 8.2.2 – 8.2.4.3
Sendo assim, com fulcro no que dispõe o Art. 43 Inciso III da Lei Federal 8.666/93, constante 

tanto nos autos, bem como constado em ata a desistência de interesse de impetração de recursos, 
fica agendado para o próximo dia 12/12/2018 às 10 horas abertura do envelope da empresa apta. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3254-1049. E-mail: setordelicitacaoces@gmail.com. 

Cruz do Espírito Santo - PB, 03 de dezembro de 2018. 
MAYLTON DENYS ROZENDO DA NÓBREGA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 036/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 036/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para aquisição 
de equipamentos odontológicos. Data de Abertura: 19/12/2018 às 10:00h. O Edital pode ser obtido 
na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Pa-
raíba. Maiores informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 06 de dezembro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 037/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e comu-

nica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
037/2018 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para aquisição de 
Patrulha Mecanizada conforme contrato nº. 1060399-38, MAPA - Ministério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento. Data de Abertura: 19/12/2018 às 11:30h. O Edital pode ser obtido na sede da 
Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores 
informações através do cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 06 de dezembro de 2018.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00009/2018. OBJETO: Festividades Alusivas ao Ani-

versário de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 21 de Dezembro de 2018. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTO-
RIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 06/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00010/2018. OBJETO: Festividades Alusivas ao Ani-

versário de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 21 de Dezembro de 2018, 
com VICENTE NERY. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, 
em 06/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2018, 
que objetiva: Festividades Alusivas ao Aniversário de Emancipação Pólitica do Município de Igaracy-
-PB, no dia 21 de Dezembro de 2018.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 8.000,00.

Igaracy - PB, 06 de Dezembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2018, 
que objetiva: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes as 
Festividades Alusivas ao Aniversário de Emancipação Política deste Município no dia 21 de De-
zembro de 2018, com VICENTE NERY; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: M BASTOS SERVIÇOS, LOCAÇÕES E CONSTRUÇÕES - EIRELI - R$ 45.000,00.

Igaracy - PB, 06 de Dezembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE HABITAÇÃO SOCIAL
PUBLICAÇÃO DE RECEBIMENTO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO - A Secretaria Municipal de 

Habitação Social – SEMHAB, torna público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, a Licença Instalação para a Escola de Ensino Fundamental. Localizada no Residencial 
Vista Alegre, situada no bairro de Gramame – João Pessoa/PB.

SACHENKA BANDEIRA DA HORA
Secretária de Habitação Social – SEMHAB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para Pavimentação e Drenagem da Rua Severino Nicolau de Melo, no bairro do Jardim Oceania, 
em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09070/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/017249

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE TABLETS PARA 
OS ALUNOS DAS 25 ESCOLAS DE PERÍODO INTEGRAL DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 10/12/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
19/12/2018, às 10h00. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 10 de dezembro de 2018.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 010/2018

Ratifico e homologo, a DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 010/2018, referente a aquisição de 03 
pneus de micro-ônibus, para atender as necessidades do Instituto de Previdência de João Pessoa, 
em favor da empresa PNEUCAR COMERCIO DE PNEUS E PECAS E SERVICOS LTDA CNPJ: 
35.500.289/0001-92, perfazendo um total de R$ 1.650,00 (mil seiscentos e cinquenta reais) com 
fulcro no Artigo 24, da Lei nº 8.666/1993 e suas alterações, tendo em vista os elementos que instruem 
o Processo Administrativo nº 10828/2018.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 028/2018

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB - IPM/JP, Contratado: 
GDDOC GERENCIAMENTO DIGITAL DE DOCUMENTOS LTDA – CNPJ Nº 04.346.361/0001-45 
– OBJETO: contratação de empresa especializada em Serviços de Desenvolvimento do Sistema 
de Digitalização de Documentos. Fundamento Legal; art. 57 da Lei 8.666/93. Valor R$ 640,00 
(seiscentos e quarenta reais). 

Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 026/2018

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB - IPM/JP, Contratado: 
BERTA CONSTRUÇÃO E IMPERMEABILIZAÇÃO LTDA – CNPJ Nº 03.186.531/0001-09 – OBJETO: 
contratação de empresa especializada em Serviços de Impermeabilização. Fundamento Legal; art. 57 
da Lei 8.666/93. Valor R$ 7.696,50 (sete mil seiscentos e noventa e seis reais e cinquenta centavos). 

Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2018/11.675

ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°: 003/2018 - ADESÃO À ATA Nº 10.227/2018 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

Objeto: AQUISIÇÃO DE GÁS BUTANO A GRANEL PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTA AUTARQUIA.

Dispositivo:
Com base nas informações constantes do PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2018/11.675, refe-

rente à ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N°: 003/20178- ADESÃO À ATA Nº 10.227/2018, 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA no parecer de justificativa emitido 
pela Assessoria Jurídica e em cumprimento aos termos do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, ACOLHO O PARECER, RATIFICO e HOMOLOGO e o procedimento ora 
escolhido, em favor da empresa:

EMPRESA CNPJ Nº VALOR GLOBAL
SOS GÁS DISTRIBUIDORA LTDA 11.893.112/0001-35 R$ 69.000,00

ITEM ITEM 
ATA PRODUTO UND QUAN MARCA VALOR 

UNIT.
VALOR 
TOTAL

01 01 Gás Liquefeito de pe-
tróleo (GLP) a granel KG 12.000 BUTANO R$ 5,75 R$ 69.000,00

VALOR TOTAL R$ 69.000,00

pelo valor Global de Estimado Total R$ 69.000,00 (Sessenta e nove mil  reais), com base no 
art. 27 do Decreto Municipal Nº 7.884/2013 e suas alterações, em consequência, fica convocada 
a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei 
8.666/93, sob as penalidades da lei. 

Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 06 de Dezembro de 2018.

Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa
Superintendente – EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

JULGAMENTO FINAL DA PROPOSTA DE PREÇOS  
DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.008/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2606/2017
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 250, torna público o julgamento final da proposta de Preços da Concor-
rência Pública Nº 07.008/2018, uma vez que não houve interesse por parte das empresas beneficias 
com a Lei Complementar nº 123 de 14/12/2006 e ao item 22.2 do Edital em apresentar nova proposta 
de preços inferior a melhor classificada, cujo objeto da presente Concorrência é  a Contratação de 
empresa especializada de Engenharia para Execução de Serviços de Pavimentação com Capea-
mento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 52 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Mangabeira, Cruz das 
Armas, Treze de Maio, Mandacarú, Cristo Redentor, Jardim Veneza, Jardim Planalto, Costa e Silva, 
alto do Mateus, Varadouro, Jaguaribe, Centro, Castelo Branco, Miramar, Torre, Bessa, Bairro São 
José, Altiplano, Manaíra, Bairro dos Estados, Expedicionários – Lote 04 na Cidade de João Pessoa 
– PB. Após análise da documentação foram habilitadas as seguintes empresas: 1ª Classificada:  1ª 
Classificada:  POTIGUAR Construtora Ltda., CNPJ Nº  10.791.675/0001-50 com o valor global de 
R$ 12.703.452,94. 2ª Classificada: Construtora LUIZ COSTA Ltda., CNPJ Nº 00.779.059/0001-15 
com o valor global de R$ 12.999.985,21. 3ª Classificada: Construtora PLANICIE Ltda.., CNPJ Nº 
07.861.146/0001-70 com o valor global de R$ 13.104.910,05. 4ª Classificada: ENGEMEC Constru-
tora e Incorporadora Ltda., CNPJ Nº 05.475.046/0001-80 com o valor global de R$ 13.404.589,46. 
5ª Classificada: CLPT Construtora Eireli - EPP., CNPJ Nº 25.165.699/0001-70 com o valor global 
de R$ 13.775.979,73. 6ª Classificada: LIDERMAC Construções e Equipamentos Ltda., CNPJ Nº 
40.882.060/0001-08 com o valor global de R$ 13.837.683,37.  7ª Classificada: ENGETECH Constru-
ções Ltda.,  CNPJ Nº 22.594.815/0001-89 com o valor global de R$ 14.316.714,16. 8ª Classificada: 
AGC Construções e Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 00.999.591/0001-52 com o valor global de 
R$ 14.438.135,44. 9ª Classificada: Comercial Construtora FENIX Eireli,  CNPJ Nº 73.041.188/0001-
90 com o valor global de R$ 14.520.885,87. 10ª Classificada: Construtora ROCHA CAVALCANTE 
Ltda., CNPJ Nº 09.323.098/0001-92 com o valor global de R$ 14.921.547,38. 11ª Classificada: 
CORAL Construtora Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33 CORAL Construtora 
Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33 com o valor global de R$ 15.276.362,40.  
Comunicamos que toda a documentação se encontra a disposição dos interessados na Sala da 
Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 06 de dezembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

Prefeitura Municipal de João Pessoa
IPMJP – Instituto de Previdência do Município de João Pessoa

TERMO DE RATIFICAÇÃO 
DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 008/2018

Ratifico e homologo, por este termo, a DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 008/2018, referente a 
contratação de empresa especializada em serviços de engenharia – Serviços de Impermeabili-
zação, para a coberta do Instituto de Previdência, em favor da empresa BERTA CONSTRUÇÃO 
E IMPERMEABILIZAÇÃO LTDA CNPJ: 03.186.531/0001-09, perfazendo um total de R$ 7.696,50 

(sete mil seiscentos e noventa e seis reais e cinquenta centavos), com fulcro no Artigo 24, inciso II 
da Lei nº 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº 05.185/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.099/2018.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVEN-

TIVA E CORRETIVA EM EQUIPAMENTOS HOSPITALARES DA REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
Com base nas informações constantes no Processo nº. 05.185/2018, referente ao Pregão Ele-

trônico nº. 10.099/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor da empresa: SERVPROL SERVIÇOS E COMERCIO DE 
PRODUTOS MEDICOS LTDA , sob o CNPJ nº 12.929.519/0001-38  , lotes  01, 03 e 06, perfazendo 
o valor total de R$  124.235,52 (Cento e vinte e quatro mil duzentos e trinta e cinco reais e cinquenta 
e dois centavos), classificada pelo critério do menor preço por lote com base no Art. 7º, Inciso IV, do 
Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, 
Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em consequência, fica convocada a proponente para assinatura 
do Contrato, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas nos 
incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27 § 3o  da Lei nº 5.450/2005. 
Declaro fracassados pelo valor os lotes 02, 04 e 05.

João Pessoa, 06 de Dezembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A Pavimentação em Paralelepípedos em diver-

sas Ruas, no Município de Lagoa Seca, conforme contrato de Repasse Nº 1040.276-89/2017-MCI-
DADES. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2018. ADITAMENTO: Atualizar o 
valor inicial contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00167/2018 - Torres Construções Ltda. - EPP - CNPJ: 14.313.165/0001-28 - 1º Aditivo - o valor 
inicial do contrato passa para R$ 782.482,67. ASSINATURA: 06.12.18

 Lagoa Seca – PB, 06 de Dezembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

 RESULTADO JULGAMENTO RECURSO ADMINISTRATIVO E CONVOCAÇÃO 
ABERTURA PROPOSTA

TOMADA DE PREÇO Nº 004/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA NO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO-PB.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO torna público para conhecimento dos 

interessados que após análise do recurso administrativo manejado pela empresa MONTEBRAVO 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP. A Comissão de licitação OPINOU Pelo CONHECI-
MENTO e no Mérito pelo PROVIMENTO DO RECURSO, decisão essa que foi seguida pelo prefeito. 
Com a decisão, fica INABILITADA a empresa ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA 
LTDA – ME por não cumprimento do item 5.5.2 do referido edital. Ato contínuo, CONVOCAMOS 
os interessados para comparecer a reunião de abertura da proposta comercial que ocorrerá no 
dia 07/12/2018 as 13:00 no local Consignado no preâmbulo do edital. Maiores informações no site 
oficial: http://www.Lagoa de Dentro.pb.gov.br ou na CPL no endereço descrito no preambulo do 
edital, no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

Lagoa de Dentro 06 de dezembro de 2018.
Josinalda Felix de Lima

Presidente da CPL

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada, conforme demande, de Câmaras, 
Pneus e Protetores para atender a frota de veículos do Município de Natuba/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2011. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.  Natuba - PB, 06 de 
Dezembro de 2018. AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DE OBRAS DE 
RECUPERAÇÃO DE PARTE DA COBERTURA DA ESCOLAR MUNICIPAL MONSENHOR STA-
NISLAW, LOCALIZADA NA RUA FREI IBIAPINA S/N, CENTRO - OLIVEDOS,. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33891102. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 06 de Dezembro de 2018
GENILSON GALDINO FERNANDES - Presidente da Comissão 

Prefeitura Municipal de Piancó 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial nº 00064/2018
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó. 
CONTRATADA:FIORI VEICOLO S/A.
Objeto: Aquisição de duas Ambulâncias Tipo A, para Simples Remoção de pacientes do 

Tipo Furgoneta, atendendo os Termos de Compromissos nº 2511301712191548825 e nº 
2511301712271644305.

Valorglobal R$ 168.000,00 (cento e sessenta e oito mil reais) 
Valorunitário R$ 84.000,00 (oitenta e quatro mil reais).

Piancó-PB, 6 de Dezembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira- Prefeito

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento de Propostas Financeiras 

Tomada de Preços Nº 00009/2018
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público o resultado de julgamento dasPropostas 

Financeiras, atendendo ao art. 109, I “b” da lei nº 8.666/93. Ficou declarada classificada aem-
presaINSTITUTO CONSULPAM CONSULTORIA PUBLICO-PRIVADA, com o valor global de R$ 
54.00,00.Firam declaradas desclassificadas as empresas CONPASS CONCURSOS PUBLICOS E 
ASSESSORIAS EIRELI-EPP com o valor global R$ 230.00,00 e OBJETIVA CONCURSOS LTDA 
EPPcom o valor global R$ 60.800,00.Concede-se o prazo de 5 dias uteis para recursos.

Pedra Branca-PB,6 deDezembrode 2018.
Braz de Sousa Lins - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2018

O Município de Picuí torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar Lici-
tação na modalidade Pregão Eletrônica, objetivando: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, AMBULÂNCIA 
FURGÃO TIPO “A”, AMBULÂNCIA PARA SIMPLES REMOÇÃO E VEÍCULO DE TRANSPORTE 
SANITÁRIO - VAM, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE DESLOCAMENTOS DOS USUÁ-
RIOS DOS SERVIÇOS DE SAÚDE DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
PICUÍ, ESTADO DA PARAÍBA, CONFORME DISPOSIÇÃO DO TERMO DE REFERÊNCIA. No dia 
20/12/2018, às 09:00 horas, (horário de Brasília) no portal www.bll.org.br, conforme especificado no 
Edital de Licitação Pregão Eletrônico nº 00004/2018, Processo Administrativo  Nº 181130PE00004. 
Informamos que o Edital encontra-se disponível nos sites www.picui.pb.gov.br/licitacoes, www.tce.
pb.gov.br, www.bll.org.br. Maiores informações pelo telefone (83) 3371-2126 – ramal 34.

Picuí - PB, 06 de Dezembro de 2018.
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO – PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

Torna público o adiamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00052/2018 Objeto; CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO E SUPORTE TÉCNICO DE UM LINK DE ACESSO À 
INTERNET/INTRANET, COM VELOCIDADE DE 300 MB. Nova data para início da Sessão: 09:00 
(hora local) do dia 19 de dezembro de 2018. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal 
de Picuí, Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. Motivo do 
Adiamento: Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

 Picuí - PB, 06 de dezembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio–Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 010/2018 do Pregão Eletrônico SRP 
nº 10/2017/FNDE/MEC, tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de 
Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, para Aquisições 
de Mobiliários Escolares, constituídos de conjuntos aluno e professor para atender a Administração 
Municipal de Pilõezinhos, todos partes integrantes deste instrumento contratual, independente de 
transcrição. FUNDAMENTO LEGAL: Termo de Adesão 03/2018/PMG. AMPARO LEGAL: Decreto n.º 
7892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei Federal n.º 10.520/2002 e demais leis aplicáveis. RECURSOS 
ORÇAMENTÁRIOS: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS / OUTROS: Dotação consignada no 
orçamento vigente. Elemento de despesa: 4.4.90.52.00 – Equipamentos e Material Permanente. VI-
GÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilõezinhos e: CT Nº 
00229/2018 – 05.12.2018 – APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - R$ 18.400,00 

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
GABINETE DA PREFEITA

TERMO DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 010/2018 do Pregão Eletrônico SRP 

nº 10/2017/FNDE/MEC, tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de 
Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, para Aquisições 
de Mobiliários Escolares, constituídos de conjuntos aluno e professor para atender a Administra-
ção Municipal de Pilõezinhos e seus anexos, a autorização do Órgão gerenciador e declaração 
de aceitação da empresa APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA, todos partes 
integrantes deste instrumento contratual, independente de transcrição, tudo em conformidade ao que 
preceitua o Decreto nº 7892, de 23 de Janeiro de 2013 e leis vigentes. Com base nas informações 
constantes do Processo em referência, através de Adesão a ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do 
referido Pregão Presencial, em cumprimento aos termos do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores e competente parecer Jurídico, HOMOLOGO e ADJUDICO o objeto, em 
favor da empresa APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA, inscrita no CNPJ sob o 
nº 06.198.597/0001-07, no valor de R$ 18.400,00 - (Dezoito Mil e Quatrocentos Reais).

Pilõezinhos/PB, 04 de Dezembro de 2018.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000110/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 19de dezembro 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE ORNAMENTAÇÃO NATALINA NO MUNICIPIO 
DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 06 de dezembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00111/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 19de dezembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando SISTEMA DE REGISTRO 
PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 01 (UMA) PATRULHA MECANIZADA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 06 de dezembro 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0112/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 12:00 horas do dia 21 de dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior oferta, para, CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRAPARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS 
AO PAGAMENTO DOS SERVIDORES MUNICIPAIS ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS, CON-
TRATADOS E ESTAGIÁRIOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DIRETA, PELO PERÍODO DE 60 
(SESSENTA) MESES, CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DO CONTRATO. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 06 de dezembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00068/2018, que objetiva: FORNECIMENTO DE 
MATERIAL ESPORTIVO PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 
43.198,40.

Remigio - PB, 05 de Dezembro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: FORNECIMENTO DE MATERIAL ESPORTIVO PARA A SECRETARIA DE EDUCA-

ÇÃO DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00068/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.000 EXECUTIVO 02.050 SECRETARIA DE EDU-
CAÇÃO 02050.12.361.1001.2008 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 
02050.12.361.1001.2011 MANUTENÇÃO DO SALÁRIO EDUCAÇÃO -QSE 02050.12.365.1001.2014 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 02050.12.361.1001.2015 MANUTENÇÃO 
DA EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 3390.30.0000 - MATERIAL DE CONSUMO FONTE DE 
RECURSOS: 000 - RECURSOS ORDINARIOS 001 - RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFE-
RENCIA DE IMPOSTOS DA EDUCAÇÃO 015 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO FNDE. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00159/2018 - 05.12.18 - SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 43.198,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: 
Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para �dar continuidade� à 
execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de Areia em diversas ruas 
da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL 
EIRELI - R$ 188.303,98.

Sertãozinho - PB, 04 de Dezembro de 2018
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00003/2018 DO CONTRATO 00039/2018, CELEBRADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DO 
COMBUSTIVEL (GASOLINA).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 06 DE DEZEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 037/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustíveis (gasolina 
comum, Diesel S-500 Comum e diesel S10), para o abastecimento da frota do Município de São 
Bentinho/PB. Data e local, as 08:30 horas do dia 19/12/2018, na sala de reunião da CPL, na Rua 
Ernane Roque de Arruda, s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 06 de dezembro de 2018.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:00 horas do 
dia 27 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE UM 
PRÉDIO PÚBLICO PARA SAÚDE NESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-
-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 06 de Dezembro de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Presidente da Comissão  

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MOTOCICLE-
TAS E ACESSORIOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 038/2017. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 988083347. E-mail: pmsrlicitapublica@
gmail.com. Edital: www.santarita.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 06 de Dezembro de 2018
MIGUEL CARLOS LOPES FILHO - Pregoeiro Oficial

  
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Aviso de Pregão PresencialSRP nº 037/2018
 Processo nº 127/2018

A Comissão Permanente de Licitação torna público para o conhecimento dos interessados o 
ADIAMENTO do Pregão Presencial para Aquisição de refeições,visando atender as demandasda 
Secretaria Municipal de Saúde de Santa Rita/PB, ao mesmo tempo informa que o pregão supraci-
tado será realizado no dia 21 de dezembro de 2018, às 09:30. O Edital poderá ser retirado na sede 
da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio 
Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://
licitacoes.santarita.pb. gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 06 de dezembrode 2018.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIALSRP Nº 72/2018
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para o fornecimento parcelado de combustíveis, destinado 

a manutenção da frota de veículos do município. Data e Local, às 08:30 horas do dia 21/12/2018, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N -Centro - São Domingos - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São Domingos - PB, 06 de Dezembrode 2018.
JOABE DE SÁ LOURENÇO.

Pregoeiro Oficial

AVISO DE EDITAL PARA PARCERIA COM ORGANIZAÇÃO SOCIAL NA ÁREA DA SAÚDE  
PROCESSO Nº 11.10.18.537 – EDITAL DE SELEÇÃO Nº 006/2018
DATA DE ABERTURA: 26/12/2018 ÀS 10h.
REGISTRO CGE Nº 18-01238-0
OBJETO: CHAMAMENTO PÚBLICO PARA SELEÇÃO DE ORGANIZAÇÃO SOCIAL NO ÂMBITO 

DA SAÚDE (OSS) PARA O GERENCIAMENTO E OFERTA DE AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE NA 
UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO - UPA 24 HORAS, NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Comissão Espe-
cial para Seleção de Organizações Sociais, nomeada pela Portaria nº 378/2018 da Excelentíssima 
Senhora Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento geral, a Convocação Pública 
para o fim de contratar Organização Social para atender o objeto em referência. O Edital ficará à 
disposição dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom 
Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB e disponibilizado nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Estadual nº. 9.454/2011 e 
demais normas aplicáveis à espécie. Fontes de recursos previstas para o exercício financeiro de 
2018: 110 (Tesouro do Estado). Consultas com a Equipe da CESOS no HORÁRIO de 08h às 12h e 
de 13:30h às 16:30h, no Fone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 06 de dezembro de 2018.
          Karla Michele Vitorino Maia                           Francisca Neida Vieira Damasceno

Responsável: Deusimar Andrelino
CPF: 037.144.394-63
Título/Valor – CBI– R$ 7.678,45
Protestante: Pasquali Parise e Gasparini JR 
Advogados
Apresentante: Pasquali Parise e Gasparini 
JR Advogados
Protocolo: 120759
Responsável: Edinnei Alves Gomes
CPF: 155.096.158-69
Título/Valor – DMI– R$ 570,00
Protestante: JC da Costa Pneumaticos LT EP
Apresentante: Banco Itau
Protocolo: 120709

Responsável: Paulo Jales do Nascimento Junior
CPF: 018.052.994-33
Título/Valor – CBI– R$ 1.257,49
Protestante: SOCIANL S.S. – Credito, Financ. 
e Invest.
Apresentante: Inari Serviços Financeiros LTDA
Protocolo: 120753
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 06 de dezembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Membro da CESOS                                               Membro da CESOS 
   Mat. 170.333-1                                                        Mat. 902.009-8                                                                   

   Déborah Gomes dos Santos                               Luciana Suassuna Dutra Rosas
Membro da CESOS                                               Membro da CESOS 
   Mat. 184.324-9                                                          Mat. 183.181-0

   Marcela Tárcia Barros Pereira                                      Vanessa Oliveira Costa Silva
Membro da CESOS                                             Membro da CESOS 

Mat. 170.323-4                                                   Mat. 182.285-3

Doracy Karoline Simões de Medeiros
Membro da CESOS

Mat. 186.019-4

AVISO DE EDITAL PARA PARCERIA COM ORGANIZAÇÃO SOCIAL NA ÁREA DA SAÚDE  
PROCESSO Nº 24.10.18.598 – EDITAL DE SELEÇÃO Nº 007/2018
DATA DE ABERTURA: 27/12/2018 ÀS 10h.
REGISTRO CGE Nº 18-01239-8
OBJETO: CHAMAMENTO PÚBLICO PARA SELEÇÃO DE ORGANIZAÇÃO SOCIAL NO ÂMBITO 

DA SAÚDE (OSS) PARA O GERENCIAMENTO E OFERTA DE AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE NA 
UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO - UPA 24 HORAS, NO MUNICÍPIO DE GUARABIRA-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Comissão Espe-
cial para Seleção de Organizações Sociais, nomeada pela Portaria nº 378/2018 da Excelentíssima 
Senhora Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento geral, a Convocação Pública para o 
fim de contratar Organização Social para atender o objeto em referência. O Edital ficará à disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 
1826, Torre, João Pessoa–PB e disponibilizado nos sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e 
www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Estadual nº. 9.454/2011 e demais normas 
aplicáveis à espécie. Fontes de recursos previstas para o exercício financeiro de 2019: 110 (Tesouro 
do Estado) e 160 (SUS/MS). Consultas com a Equipe da CESOS no HORÁRIO de 08h às 12h e de 
13:30h às 16:30h, no Fone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 06 de dezembro de 2018.
Karla Michele Vitorino Maia                    Francisca Neida Vieira Damasceno

Membro da CESOS                                     Membro da CESOS 
Mat. 170.333-1                                                Mat. 902.009-8                                                                   

   Déborah Gomes dos Santos                              Luciana Suassuna Dutra Rosas
Membro da CESOS                                                        Membro da CESOS 

Mat. 184.324-9                                                            Mat. 183.181-0

   Marcela Tárcia Barros Pereira                   Vanessa Oliveira Costa Silva
Membro da CESOS                                      Membro da CESOS 

Mat. 170.323-4                                          Mat. 182.285-3

Doracy Karoline Simões de Medeiros
Membro da CESOS

Mat. 186.019-4

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO       
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 302/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 21/12/2018, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Uniforme, destinado à Secretaria de Estado da Adminis-
tração - SEG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 18-01216-6
 João Pessoa, 06 de dezembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO       
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 298/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 26/12/2018, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Material Radiológico, destinado Hospitais da Rede Esta-
dual do Interior do Estado: HRETCG, HRQ, CSG, HRP, HEM, HRPSRC, HMSF, HDDJGS e HRC, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 18-01235-6
João Pessoa, 06 de dezembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO       
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 300/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado à Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208 - 9839 no dia 21/12/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SIMULADOR DE DIREÇÃO VEICULAR, 
destinado ao CORPO DE BOMBEIRO MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - CBMPB/FUNESBOM, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01178-9
João Pessoa, 06 de dezembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

Edital deINTIMAÇÃO nº 38
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria n°1077de28 de setembrode 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 24 de 
outubro de 2018, INTIMAa Sr.EDUARDO  GOMES CAMPOS, matrícula nº 180.366-2,a comparecer 
perante esta Comissão no dia 10de dezembrode 2018, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA 
na condição deInvestigadono Processo Administrativo Disciplinar n° 0020955-3/2018, instrução nº 
0023259-3/2018,que objetiva apurar denúncia de falsificação de assinatura em documentos do 
conselho escolar da  EEEFCARLOS DRUMOND DE ANDRADE.

João Pessoa, 04de dezembro de 2018
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE – PB

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
ITABAIANA E REGIÃO - CNPJ: 01.116.689/0001-87 - COD. SINDICAL 006.221.89772-8

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2019, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes da 
Previsão Orçamentária/2019 concontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria do Sindicato 
a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores aplicados. 
A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 
26 de novembro de 2018.     

Tiago Barbosa Macena                       Cecília Lacerda Vasconcelos
Presidente                                              Sec. Finanças

JOSÉ BRASILINO DA SILVA FILHO
TC-CRC-PB: 2167 e CPF: 263.378.867-04

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
NO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ: 09.155.060/0001-58 – COD. SINDICAL 006.221.00000-2

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2019, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes da 
Previsão Orçamentária/2019 concontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria do Sindicato 
a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores aplicados. 
A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 
28 de novembro de 2018.     

            Wilton Pereira Dias                                              Anízio Borba Cavalcanti
        Presidente                                                                 Sec. Finanças

JOSÉ BRASILINO DA SILVA FILHO
TC-CRC-PB: 2167 e CPF: 263.378.867-04

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
CONCEIÇÃO E REGIÃO – CNPJ: 11.986.288/0001-31 – COD. SINDICAL 006.221.89382-1
PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 

a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2019, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes da 
Previsão Orçamentária/2019 concontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria do Sindicato 
a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores aplicados. A 
presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada no dia 26 
de novembro de 2018. ADANEU BEZERRA DE SOUSA – Presidente

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CATOLÉ DO 
ROCHA E REGIÃO - CNPJ 08.560.732/0001-48 – COD. SINDICAL 006.221.97477.3

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 

2019, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes 
da Previsão Orçamentária/2019 concontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria do 
Sindicato a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores 
aplicados. A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada 
no dia 30 de novembro de 2018.     

 Sebastião Emanoel de Campos                      Iraneth Campos de Lima Queiroz
Presidente                                                         Sec. Finanças

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
CAJAZEIRAS E REGIÃO - CNPJ: 09.319.062/0001-35 - COD. SINDICAL 006.221.01851-1
PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 

a V.Sa. para o devido exame e deliberação a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício de 
2.019, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL. Os valores e as peças constantes 
da Previsão Orçamentária/2019 concontram-se arquivados em pasta própria na Secretaria do 
Sindicato a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas sobre os valores 
aplicados. A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia Geral Ordinária realizada 
no dia 26 de novembro de 2018.     

Nelson Soares da Silva                               Maria Célia Ribeiro Alecrim
Presidente                                                  Sec. Finanças

Humberto Luis Lacerda Frade
Tec. Cont. CRC/PB 005596/0-O

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
CONCEIÇÃO E REGIÃO – CNPJ: 11.986.288/0001-31
EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ELEIÇÕES SINDICAIS

O presidente do SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE CONCEIÇÃO E REGIÃO, com sede à Rua Manoel Belmiro, Nº 12, Bairro Centro, CEP 58.970-
000, na Cidade de Conceição,Estado da Paraíbaem atendimento ao disposto no Estatuto Social 
e Legislação vigente faz saber aos associados interessados que no dia 11/01/2019,no horário das 
08h00 às 15h00, no endereço acima mencionado, serão realizadas eleições para composição da 
Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes Junto a Federação dos Empregados em 
Estabelecimentos Bancários no Estado da Paraíba e respectivos Suplentes desta entidade, para o 
mandato de 05 (cinco)anos, ficando a partir da data de publicação do AVISO RESUMIDO deste Edital, 
aberto o prazo de 05 (cinco) dias para registro de chapas. O requerimento de registro de chapas, 
assinado por um dos candidatos que a integram, será dirigido ao presidente do sindicato, em duas 
vias, cada uma acompanhada dos documentos exigidos em conformidade com o Estatuto Social 
deste sindicato e pelo artigo 529 da CLT. Durante o prazo para registro de chapas, a Secretaria do 
sindicato funcionará no horário das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, permanecendo pessoa 
apta para prestar esclarecimentos sobre o processo eleitoral, atender os interessados e receber 
documentação, inclusive pedidos de registro de chapas, fornecendo o competente RECIBO. Caso 
não seja obtido o quórum em 1ª votação, será realizada uma 2ª votação no dia 15/01/2019nos 
mesmos locais e horários, caso persista a falta de quórum na 2.ª votação, será realizada uma 3ª 
votação no dia 18/01/2019, nos mesmos locais e horários, ficando logo todos convocados. Em caso 
de empate entre as chapas concorrentes, será realizada nova eleição no prazo de 15 dias em relação 
a data da primeira convocação, sendo a 1ª. convocação para o dia 25/01/2019, nos mesmos locais e 
horários; a 2ª. convocação para o dia 29/01/2019, nos mesmos locais e horários e a 3ª. convocação 
para o dia 01/02/2019, nos mesmos locais e horários para cumprimento das formalidades legais 
e regulamentares. Cada votação será realizada na sede do sindicato, onde funcionará uma Mesa 
Coletora de Votos Itinerante, no endereço acima mencionado que percorrerá os Estabelecimentos 
Bancários da Base Territorial desta entidade classista. A votação terá início às 08h00 e término às 
15h00, podendo ser encerrada antes, se tiverem votado todos os eleitores. Advertimos que havendo 
somente uma Chapa registrada para as eleições, poderá a Assembleia, em última convocação, ser 
realizada duas horas após a primeira convocação. Cada chapa concorrente poderá designar um 
fiscal para acompanhar os trabalhos de votação, podendo também designar para os trabalhos de 
apuração. A apuração será realizada em conformidade com o Estatuto desta entidade, depois de 
encerrada a votação. Não serão permitidos votos por correspondência e os procedimentos eleitorais 
obedecerão ao disposto no Estatuto Social do Sindicato. A posse dos eleitos será realizada no dia 
28/02/2019 e obedecerá às normas contidas no Estatuto. Cópia deste Edital está afixada na sede 
do sindicato, nas agências bancárias da base territorial da entidade e o Aviso Resumido também 
publicado dentro dos procedimentos legais e normativos.Conceição - PB, 05 de dezembro de 2018. 

ADANEU BEZERRA DE SOUSA – Presidente
RG: 669.158 – SSP-PB - CPF: 237.877.324-20

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
CONCEIÇÃO E REGIÃO – CNPJ: 11.986.288/0001-31

AVISO RESUMIDO - ELEIÇÕES SINDICAIS 
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Conceição e Região, com 

sedeàRua Manoel Belmiro, Nº 12, Bairro Centro, CEP 58.970-000, na Cidade de Conceição,Estado 
da Paraíba, AVISA que no dia 11/01/2019, no horário das 08h00 às 15h00, será realizada eleição 
para composição da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes junto a Federação 
dos Empregados em Estabelecimentos Bancários da Paraíba e seus respectivos Suplentes para 
o mandato de 05 (cinco)anos. O prazo para registro de chapas é de 05 dias a partir da publicação 
do Edital e deste Aviso. O requerimento de registro de chapas deverá ser assinado por 01 dos 
candidatos formalizados em duas vias, cada uma com os documentos necessários, endereçado 
ao presidente desta entidade. A Secretaria funcionará no horário das 08h00 às 12h00 e das 14h00 
às 18h00. A impugnação de candidaturas será feita no prazo de 05 dias após a publicação das 
chapas registradas.Caso não seja obtido o quórum em 1ª votação, será realizada uma 2ª votação 
no dia 15/01/2019nos mesmos locais e horários, caso persista a falta de quórum na 2.ª votação, 
será realizada uma 3ª votação no dia 18/01/2019, nos mesmos locais e horários, ficando logo 
todos convocados. O Edital de convocação encontra-se afixado na sede deste sindicato, nas 
agências da base desta entidade e publicado em jornais de grande circulação. Conceição (PB), 
05 de dezembro de 2018. 

ADANEU BEZERRA DE SOUSA - Presidente
RG: 669.158 – SSP-PB - CPF: 237.877.324-20

EDITAL PRAZO: 20 DIAS COMARCA DA CAPITAL. 12A. CIVEL. EDITAL DE ClTACAO. PRAZO: 
20 DlAS Processo: 0062038-80.2014.815.2001. Ação: MONlTÓRIA. O MM. Juiz de Direito Titular 
da 12ª Vara Cível, em virtude da lei, etc. FAZ SABER aos que o presente Edital lerem ou dele tive-
rem conhecimento, que através deste CITA os promovidos na ação supracitada, CONSTRUTORA 
AZARIAS LTDA. - EPP, CNPJ nº 01.040.838/0001-71 , ROBERTO RAMOS LEITÃO, brasileiro, 
empresário, casado, CPF nº 113.841.664-91 e SILVIA FERNANDA PACHECO LEITÃO, brasileira, 
casada empresária, CPF nº 826.717.374-91, todos, atualmente em lugar incerto e não sabido, 
para efetuar(em) o pagamento do débito descrito na inicial, no valor de R$ 294.752,95 (duzentos 
e noventa e quatro mil, setecentos e cinquenta e dois reais e noventa e cinco centavos), no prazo 
de 15 (quinze) dias, caso em que será(ão) dispensado(s) de custas e honorários advocatícios, ou, 
em igual prazo, oferecer(em) embargos, tudo sob pena de constituição de pleno direito. E para 
que chegue ao conhecimento dos interessados e não possam no futuro alegar ignorância, expedi 
o presente Edital que será publicado e afixado na forma da lei. João Pessoa, 31/01/2018.

S&L MONITORAMENTO E LOCAÇÃO DE BENS E IMOVEIS LTDA- CNPJ DE N° 29.833.237/0001-
35, torna público que requereu a SEMAPA -  SECTRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E 
AQUICULTURA, Autorização Ambiental para a construção de um Centro de Processamento de 
Dados  ( CPD) Para a locação de equipamentos de Telecon, medindo 10,49X4,10 e construção de 
um muro medindo 11X34, no Lote de terreno próprio, sob n° 07 ( Sete ) da Quadra 08 ( Oito ) do 
Loteamento prolongamento Jardim Atlântico, em Camboinha – Cabedelo-PB.

A NORDEPI COMERCIO E FABRICAÇÃO DE ROUPAS EIRELI-MEe nome fantasia: Nordepi com 
CNPJ:27.329.491/0001-75 torna público que requereu a SEMAM-SECRETÁRIA DO MEIO AM-
BIENTE do município de João Pessoa-PB a Licença Ambiental para Fabricação de equipamentos 
e acessórios para segurança pessoal e profissional bem como todas as atividades secundárias 
constantes no CNPJ; a empresaestá situada na Rua Romualdo Bezerra da Silva,113-Bairro:João 
Paulo II CEP:58076-672 –João Pessoa-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 408/2015 PROC. 15-000662 PARA 
O SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DE CAMPINA GRANDE= IT:12 MILHÕES=AC: 3,7 
HÁ = NE:12=L/ATV: NA CIDADE DE CAMPINA GRANDE-PBProcesso:2018-008746/TEC/LO-8258.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 451/16, PROC.259/16=PARA 
O SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS/PB=AC:5,40 
HA=NE:04.Processo:2018-008742/TEC/LO-8254.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 532/16, PROC.16-000112=PARA 
O SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=AC: 18.130 M²=IT:0,00=NE:04=L/ATV: EM TODA 
CIDADE DE CATOLÉ DO ROCHA-PB.Processo:2018-008745/TEC/LO-8257.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°436/2015, PROC.15-000660 
= SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DA CIDADE DE QUEIMADAS = NE: 08 = L/ATV: 
NA CIDADE DE QUEIMADAS-PB. Processo: 2018-8744/TEC/LO-8256

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°591/15, PROC.15-001453 = 
SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIODA CIDADE DE GUARABIRA = IT: 10.242.850 = NE: 
04 = L/ATV: NA CIDADE DE GUARABIRA-PB. Processo: 2018-008740/TEC/LO-8253.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO N°482/2016, 
PROC.15-7524=OPERAÇÃO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE 
MASSARANDUBA=IT: 260.304,96 = AC:0,01HA=NE:12=L/ATV: NA CIDADE DE MASSARANDUBA-
-PB.Processo:2018-008739/TEC/LO-8252.
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